
Герои СВО 
способны 
справиться 
с любой 
должностью 
во власти
Читайте на стр. 14 ‣

Первое большое 
интервью военкора 
Евгения ПОДДУБНОГО 
после ранения:
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Основана в мае 1925 года 

Продолжение на стр. 18 ‣

 Денис КОРСАКОВ

На экраны выходит фильм 
(12+) о приключениях Сергея 
Жукова и Алексея Потехина, 
чьи песни на рубеже веков 
выучила вся страна.

«Руки Вверх!» - это история про то, как 
два простых парня в 1993 году познако-
мились в городе Самаре, в 1995-м реши-
ли вместе покорить Москву, а к 2000-му 
стали кумирами старшеклассниц.

В фильме 
про группу 
«Руки Вверх!» 
Жукова  
в детстве 
сыграл его сын
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1691,70

ОФОРМИТЬ ПОДПИСКУ МОЖНО В ОТДЕЛЕНИЯХ СВЯЗИ ПОЧТЫ РОССИИ
В ПЕРИОД С 4 ПО 14 ОКТЯБРЯ 2024 г.

915,36 2556,84

Предложение для жителей КраснодарсКого  
Края и ресПублиКи адыгея.

ТЕлЕфон
8 (861) 992-7-992 

доб 111. реклама

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

CОЮЗНОЕCОЮЗНОЕCОЮЗНОЕ ВЕЧЕВЕЧЕ
БЕСПЛАТНЫЙ ВЫПУСК                                                   SOUZVECHE.RU

Рабочий? Класс!
Вячеслав Володин - о том, 

как вернуть молодежь к станку - 
стр. 4

4 954 000
УНИКАЛЬНЫХ ПОСЕТИТЕЛЕЙ
ЗА МИНУВШИЕ СУТКИ

Пятница, 11 октября
№ 76 (27626)/2024 год

Краснодар  91,0 FM
Анапа             89,5  FM

«Первая ласточка»
Детский психолог 
Евгения Таличенкова расскажет, 
почему подростки угоняют 

машины родителей - 11:03
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ЗДОРОВЬЕ
Как понять, 
что у вас 
депрессия

ШОУ-БИЗНЕС
«Мисс Россия - 2024»
Валентина Алексеева: 
«Мое сердце свободно»

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Вступайте в нашу 
группу ВКонтакте

VK.COM/KPRU

От АвтоВАЗа исходит 
хорошая «Аура»

 Чего ждать 
от автомобильной 
новинки.

Николай МЫСИН

В Тольятти обещают толь-
ко до конца года выпустить 
2,9 тысячи Lada Aura. В са-
лоны дилеров они должны 
попасть уже через пару 
недель. Базовая цена - 2,6 
млн рублей, но в топовых 
версиях (с кожаным сало-
ном и рядом премиальных 
опций) автомобиль обойдет-
ся уже дороже 3 млн.

- Конструктивно «Аура» - 
это удлиненная и слегка мо-
дифицированная «Веста», 
где основной упор сделан 
на простор и комфорт для 
пассажиров на заднем сиде-
нье, - отмечает автоэксперт 
Андрей Ломанов. - На до-
рогах новые седаны «Ла-
ды» мы, конечно, увидим. 
Думаю, что в большинстве 
своем это будут машины 
из корпоративных парков, 
возможно, такси. И, конеч-
но, автомобили, на которых 
передвигаются чиновники.

То, что Lada Aura в пер-
вую очередь ориентирова-
на именно на сегмент кор-
поративных и госзакупок, 
рассказывал и гендиректор 
АвтоВАЗа Максим Соко-
лов. Более того, некото-
рые предсерийные образцы 
уже активно используются 

в Минфине, «Ростехе» и 
правительстве Самарской 
области.

Добавим, что объем инве-
стиций в разработку и про-
изводство седана составил 
3,2 млрд рублей.

 � ПОДРОБНОСТИ
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• Длина/ширина/высота 4661/1764/1496 мм
• Масса 1230 кг
• Объем двигателя 1,8 л
• Мощность двигателя 122 л. с.
• Разгон 0 - 100 км/ч 10,2 с
• Максимальная скорость 188 км/ч
• Расход топлива (смешанный цикл) 78 л на 100 км
• Колесная база 2660 мм 
• Клиренс 178 мм
• Объем багажника 480 л
• Тип двигателя бензиновый
• Привод передний
• Коробка передач вариатор
 

LADA AURAТТХ
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В новом 
автомобиле 
упор сделан 
на простор 
и комфорт 

для пассажиров, 
особенно 

на заднем сиденье.

Россия
www.kp.ru
 11.10.2024 

Вчера Владимир Путин также вручил президенту Белоруссии Александру 
Лукашенко высшую госнаграду России - орден Святого апостола Андрея 
Первозванного. Александр Григорьевич так расчувствовался, что орден 
поцеловал. 

Картина дня: в верхах

Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 

Главное - 
чтобы костюмчик 
был наш
Олег АДАМОВИЧ

Владимир Путин поучаствовал 
по видеосвязи в открытии 
новых заводов и цехов 
в разных концах страны.

Были запущены и сборка автомо-
билей бизнес-класса, и текстильные 
фабрики, и турбины для энергетики.

ИНДУСТРИАЛЬНЫЙ ПРОРЫВ
- Запуск современных, эффективных 

предприятий во всех частях России уже 
стал хорошей традицией, - сказал пре-
зидент. - За последние годы у нас от-
крыты сотни новых заводов и фабрик.

Глава Минпромторга Антон Алиха-
нов доложил, что обрабатывающая 
промышленность за 8 месяцев этого 
года выросла на 8,1%. На 30% в Рос-
сии увеличился выпуск компьютеров 
и микроэлектроники. Быстро восста-
навливается и автопром - на 37%.

НОВАЯ LADA:
ПРЕЗИДЕНТ ПРОКАТИЛСЯ. 
ПОНРАВИЛОСЬ

Главной новостью встречи стал за-
пуск производства новой модели Lada 
Aura (еще о ней см. «Подробности» на 
этой странице). АвтоВАЗ наконец-то 
дорос до изготовления машины бизнес-
класса собственной разработки.

- На машинке я прокатился не так 
давно, летом, и она, без всякого преуве-
личения, говорю абсолютно искренне, 
мне понравилась. Хорошо управляется, 
обзор хороший, двигатель мощный до-
статочно. Все по-современному, все-
все-все, реально. Заднюю передачу 
включил, там экран с задним обзором, 
очень удобно. Так что я вас поздравляю 
с этим результатом и хочу пожелать 
новых успехов, - похвалил автовазов-
цев Путин.

СВОЯ ТУРБИНА
Но автомобили - это лишь часть 

промышленного развития. Президент 
рассказал, что турбины, созданные в 
России, позволят обеспечить энерге-
тическую независимость. На Кубани 
запускается первая российская турбина 
большой мощности ГТД-110. До сих 
пор у нас были лишь привозные. Но 
вот плод импортозамещения.

- От этого напрямую зависят науч-
ный, индустриальный, технологиче-
ский суверенитет страны, повышение 
конкурентности наших компаний, - 
сказал Путин.

ГУБЕРНАТОРСКИЙ ПИДЖАК
В Нижегородской области зарабо-

тала ткацкая фабрика. Как завери-

ли заводчане, их мебельный велюр, 
тюль, водостойкие и огнестойкие 
ткани в России начали выпускать 
впервые.

- У нас очень талантливые люди, 
дизайнеры, - заявил губернатор Ни-
жегородской области Глеб Никитин 
по видеосвязи с ткацкой фабрики.

- Глеб Сергеевич, а у вас костюмчик-
то отечественного производства? - в 
ответ спросил чиновника президент.

Тот заявил, отодвинув край пиджа-
ка, что, несмотря на отсутствие бирки, 
костюм сшит по заказу из отечествен-
ной ткани.

- Прекрасно. К этому и нужно стре-
миться, чтобы мы с удовольствием 
надевали и пользовались всем тем, 
что нас окружает, отечественного про-
изводства, и чтобы это было самого 
высокого качества, - заключил Путин.

КЛИМАТ ГЛУБИННОЙ РОССИИ
Во Владимирской области компа-

ния «Русклимат» открыла завод кон-
диционеров. И это не просто пред-
приятие, а целый технологический 
гигант, который способен произ-
водить до 12 тысяч установок в год. 
Завод уже известен своим высоким 
уровнем автоматизации, и, как отме-
тил его директор, это только начало.

Затронул Путин и проблему кадро-
вого дефицита, которая неотделима 
от стремительного роста производ-
ства. Для того же завода кондицио-
неров нужны сотни рабочих, а чтобы 
они согласились приехать, нужны 
условия для жизни.

- Нам надо сделать наш малый го-
род Киржач привлекательным, - под-
черкнул Михаил Тимошенко, дирек-
тор «Русклимата».

На это Путин ответил: «Владимир-
ская область относится к ключевой 
части России - глубинной России, в 
самом хорошем смысле этого слова».

ХВАТИТ ГНАТЬ КРУГЛЯК
На реке Ангара, в Усть-Илимске, 

открылся новый целлюлозно-
картонный комбинат. Он будет де-
лать по 600 тысяч тонн продукции 
в год. Путин строительство завода 
горячо поддержал.

- У нас одна из самых больших ле-
сосек в мире. А продукцию из дре-
весины самую разную - и бумагу 
высококачественную, и многое дру-
гое, - мы закупаем за границей. Кру-
гляк гоним за рубеж, а оттуда берем 
готовое, дорогое. То, что вы делаете 
в Иркутской области, это шаг вперед, 
это движение в абсолютно правиль-
ном направлении, - подчеркнул  
глава страны.
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Люди все больше хотят знать о своих предках, 
создают генеалогические древа .

А вы хорошо знаете 
свою родословную?
Павел ГЛОБА, телеведущий и астролог:

- Знаю, что зороастрийцы из Персии - мои дальние предки, 
по прабабушкиной линии. Прабабка была из-под Табриза. Да, 
я свое генеалогическое древо составлял. Мой род Гантимуров, 
как показали исследования в архивах - род Чингизидов. По-
томков Чингисхана. Я в 32-м поколении - потомок Чингисхана. 
А по отцовской, казачьей ветке, мой предок был последним 
писарем Запорожского войска при императрице Елизавете 
Петровне.

Леонид БРЕЖНЕВ, правнук  
Генсека СССР Леонида Брежнева:

- История предков моих в современных учебниках истории 
есть. В архивах я специально истоки не искал - фамилия Бреж-
нев довольно распространенная. Она восходит к поселению в 
Курской области. Знаю, что родня по линии прадеда вся оттуда. 
Вообще, кем были наши предки - в семье особо не обсуждали. 
По линии прабабушки не углублялся, там сильно и не копнешь. 
Да, прадеда Леню я не застал, а прабабушку Вику помню хо-
рошо - и это самые теплые мои детские воспоминания. Она 
уже была слепая, но когда к ней меня отец привозил, она к 
нам, правнукам, относилась очень хорошо.

Сергей ОРДЖОНИКИДЗЕ,  
бывший заместитель генсека ООН:

- Я знаю свое древо хорошо - до прадеда. Тот был обеднев-
ший дворянин. Ему пришлось добывать руду на марганцевых 
разработках в Чиатуре, в Грузии. И рано умер, еще при царе. 
Все знают, кто был мой дедушка. Отец - участник войны, а 
после преподавал международное право в МГИМО. Это по 
материнской линии. А по отцовской прадед был приставом в 
Баку, а дед - студентом в Харьковском университете, потом ре-
волюционером и прокурором. В Нюрнбергском процессе мой 
дед, помощник обвинителя Руденко, допрашивал Гудериана.

Елена ЧУДИНОВА,  
автор «Мечети Парижской богоматери»:

- Знаю, что предки мои - древние рифейцы, так античные гео-
графы называли коренных жителей Урала. Но наши семейные 
архивы погибли в 1938-м. Тогда расстреляли моего деда - во-
енного корреспондента в битве у Порт-Артура. Константин 
Гавриилович Чудинов - он был путешественником по Манчжурии 
и Китаю, его принимал последний китайский император, не 
зная, конечно, что дед - агент великого Арсеньева.

Отец Павел БОГИНСКИЙ,  
духовник Центра защиты материнства 
и детства имени святых Петра и Февронии:

- Мы прослеживаем древо свое лет на триста назад. По ма-
теринской линии это в основном православные священники. 
Прадеда я застал. Он был священнослужителем в Белоруссии 
в довоенные годы и в военные. А так мы с 1640-го самого 
давнего своего предка помним. Он упоминается именно как 
священнослужитель. Мой сын Елисей прадедов своих знает. 
Подрастет - освоит и все семейное древо...

 ■ ВОПРОС ДНЯ
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Елена ОДИНЦОВА

Скоро в России  
появятся специальные 
депозиты, которые 
помогут накопить 
на жилье.

Больше вкладов, выгодных и 
разных! Так решили депутаты 
Госдумы. И разработали новый 
вид банковского депозита. По 
планам он появится с весны 
и заинтересует тех, кому надо 
скопить на жилье. Ну или хотя 
бы на первоначальный взнос 
по ипотеке.

Законопроект уже прошел в 
Госдуме первое чтение и сейчас 
дорабатывается ко второму.

- Думаю, что и второе, и третье 
(окончательное) чтение будут в 
ноябре, - сообщил «КП» пред-
седатель Комитета Госдумы по 
финансовому рынку Анатолий 
Аксаков.

После этого появится пол-
ная ясность по всем условиям, 
связанным с открытием таких 
жилищно-накопительных вкла-
дов. Основная же схема такова.

1. Новый вид депозита будет 
открываться на основании 

договора жилищных сбереже-
ний, а не обычного договора 
вклада. Там могут быть сразу 
прописаны и условия, на ко-
торых клиенту в этом же банке 
выдадут ипотеку (если в течение 
срока действия договора он та-
ки скопит сумму, необходимую 
для первоначального взноса).

Оформлять ипотеку заемщик 
при этом не обязан. Но деньги 
с жилищно-накопительного 
вклада могут быть потраче-
ны только на улучшение жи-
лищных условий. Например, 
на доплату, когда одно жилье 
продается, а взамен покупается 
получше или побольше.

Необязательно покупать 
именно квартиру. Копить на 
будущее строительство инди-
видуального жилого дома тоже 
можно.

2. По жилищно-нако-
пительному вкладу пред-

полагается повышенное стра-
ховое покрытие. На случай 
банкротства банка или отзыва 
у него лицензии.

По обычному депозиту при 
подобных ЧП вкладчикам воз-
мещают до 1,4 млн рублей. По 
жилищно-накопительному 
вкладу будет значительно 
больше. В тексте законопро-
екта к первому чтению предла-
галась сумма в 10 миллионов. 
По словам Аксакова, эту сумму 
страхового покрытия планиру-
ется сохранить при доработке 
законопроекта.

3. Срок жилищно-накопи-
тельного вклада - не менее 

года.
Открытым пока остается во-

прос, что будет со ставками.
- Мы исходим из того, что 

если вклад на большой срок, 
то и ставки по нему будут вы-
ше обычных, поскольку сами 
банки заинтересованы зама-
нивать к себе долгосрочных 
клиентов, - говорит Анатолий 
Аксаков.

Правда, банки сейчас и так 
дают отличные ставки по 
вкладам - от 19% на три меся-
ца и до 21% на год. Но сколь-
ко такая ситуация продлит-
ся, непонятно. Когда-нибудь 
ставка ЦБ  уже не будет столь 
высокой. И тогда ставки 
по «длинным» жилищно-
накопительным вкладам явно 
будут привлекательнее обыч-
ных.

Вклад «Квартирный вопрос»
 ■ КВАДРАТНЫЕ МЕТРЫ 

Вы тоже можете дать  
свой ответ на «Вопрос дня» 

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Елена ОДИНЦОВА

«КП» разбиралась, 
с чем связано 
подорожание 
картофеля 
почти на 50% 
с начала года.

В 2024 году, как ожи-
дается, в организован-
ном секторе (это без 
личных огородов на-
селения) будет собра-
но 7,3 миллиона тонн 
картофеля, рассказала 
глава Минсельхоза Ок-
сана Лут.

В прошлом году кар-
тошки собрали боль-
ше - 8,2 миллиона 
тонн. Правда, это был 
рекордный урожай аж 
за последние 30 лет. В 
2022 году - 7,2 миллио-
на тонн.

Вся эта арифметика 
беспокоит по одной 
простой причине: что-
то картошка с начала 
года больно серьезно 
подорожала. Послед-
ние недели она, как и 
положено в это время 
года, понемногу де-
шевела. И все равно 
сейчас в среднем по 
России, по данным 
Росстата, стоит на 
48,7% дороже, чем в 
конце декабря.

И если год назад ки-
ло картохи стоило в 
среднем 30 рублей, то 
в этом году на конец 

сентября - 44 рубля (см. 
«Только цифры»).

Ранее в Картофель-
ном союзе расска-
зывали, что на фоне 
прошлогоднего ре-
кордного урожая и 
избытка своей, рос-
сийской картошки в 
этом году аграрии по-
севные площади под 
нее сократили - с 315 
тысяч гектаров до при-
мерно 285 тысяч. А уже 
по осени возникли и 

некоторые сложно-
сти с уборкой из-за 
погодных условий. В 
центральных районах 
страны - сушь, копать 
картошку почти весь 
сентябрь было слож-
но из-за «каменной» 
земли, а в ряде регио-
нов Сибири поля, на-
оборот, залило. Плюс 
выпала часть площа-
дей вблизи границы с 
Украиной в Брянской 
области, которая рань-

ше была лидером по 
сбору картофеля.

Правда, больше по-
ловины картофельного 
урожая у нас в стране 
по-прежнему собира-
ется вовсе не в орга-
низованном секторе, 
а в хозяйствах населе-
ния. Хотя год от года 
личные плантации со-
кращаются, в прошлом 
году при рекордном 
«организованном» 
урожае в 8,2 млн тонн 
общий урожай (то есть 
с учетом личных хо-
зяйств) составил 20,5 
млн тонн. «Личную» 
картошку погода ко-
пать, конечно, тоже 
мешает, но все же в 
меньшей степени - для 
гражданина с лопатой 
степень увлажнения 
почвы не столь важна, 
как для комбайна. Но 
в магазины большая 
часть этой «неоргани-
зованной» картошки 
не попадает, поэтому 
на цены она слабо вли-
яет - съедается в част-
ном порядке.

Что-то грустно мне, 
Антошка, - выросла 
в цене картошка
ТОЛЬКО ЦИФРЫ
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ТАК МЕНЯЛИСЬ 
ЦЕНЫ НА КАРТОШКУ

(в среднем по России, руб/кг)
• 25 сентября 2023 г. 
• 30 октября 
• 27 ноября 
• 25 декабря 
• 29 января 2024 г.
• 26 февраля
• 25 марта 
• 22 апреля
• 27 мая 
• 24 июня
• 29 июля 
• 26 августа
• 30 сентября 

31
27,8
27,6
28
30
30,4
30,2
31
40
56,3
57,5
52,1
43,9

Данные: Росстат.

Столько надо зарабатывать 
семье в России, чтобы 
выплачивать ипотеку: 
эксперты назвали  
точную сумму
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Галина КОПЫЛОВА 

Минимум 
на 5% подорожает 
продукция 
птицефабрик 
на Кубани. 

Птицефабрики России 
объявили о повышении от-
пускных цен на весь ассор-
тимент с 1 ноября. Рост 
стоимости на яйца и кури-
ное мясо составит минимум 
5%. Причиной стало подо-
рожание корма для птицы. 
С начала года комбикорм в 
стоимости вырос до 40%, 
минеральные и витаминные 
комплексы - до 89%, цена 
на упаковку поднялась на 
5,8%. Краснодарский край 
не станет исключением. 
Местные производители го-
ворят, если не поднимать 
стоимость яиц, - предприя-
тия станут убыточными. 

- Рост цен на яйца - выну-
жденный. Повышается сто-
имость на все: на зерно, на 
тару, на сою и подсолнеч-
ник, на оплату труда. Ре-
гулируем цены как можем. 
Но такими темпами это при-
ведет к убыточности пред-
приятия. Себестоимость 
яиц на сегодня 68 рублей, 
в нее включена тара, плюс 
скидка для крупных покупа-
телей 5%. Зарабатываем не 
мы, а магазины. Но почему-
то именно производители 
каждый месяц отчитывают-
ся перед всеми структура-
ми. Ажиотаж всегда идет на 
фоне сезонного повышения 
цен. Стоимость яиц подни-
мут на 5%, чтобы произво-
дители не завершили год с 
убытками, - говорит гене-
ральный директор птице-

фабрики Новороссийска 
Владимир Мхитарян.

Скачки стоимости цен на 
яйца зависят и от спроса. 
Производители отмечают, 
что яйца - это сезонный 
продукт. Традиционно стоит 
ждать подорожания на про-
дукт к Новому году и Пасхе. 

- Будет спрос, мы будем 
поднимать стоимость. Будет 
конкуренция, будем также 
снижать. Нам надо выжить, 
нам надо коллективы свои 
сохранить и людям достой-
ную зарплату платить. Ра-
ботаем в рыночных отноше-
ниях и подстраиваемся под 
них, варьируемся, - отметил 
Владимир Мхитарян.

Наталия 
КОЖЕВНИКОВА

В крае 
и Адыгее начали 
распускаться 
деревья из-за 
теплой погоды. 
Но что будет 
с ними весной?

На Кубани в середине 
осени зацвели сирень и 
яблоня. И если летние 
температуры в октябре у 
жителей региона уже не вы-
зывают особого удивления, 
то цветущие не в сезон де-
ревья по-прежнему впечат-
ляют. В Северском районе 
на кустиках сирени жите-
ли увидели ярко-сиреневые 
соцветия. Свежие цветки 
раскрылись рядом с увяда-
ющими листьями. А в Ады-
гее зацвела яблоня. Кроме 
того, кубанцы заметили и 
цветущие деревья алычи и 
вишни. Они, конечно, дают 
не такой цвет, как весной, 

но несколько соцветий все 
же распустились. 

- Из-за того, что у нас 
бывает очень жесткое ле-
то с засушливой и жаркой 
погодой, деревья впадают 
в вынужденный покой. И в 
результате, когда они из не-
го выходят, сформирован-
ные цветочные почки могут 
начинать развиваться при 
определенных благоприят-
ных условиях. Вот пошли 
дожди, стало прохладнее. 
Оптимальные условия сло-
жились для вторичного ро-
ста, начали распускаться 
и цветочные почки на не-
которых растениях, - гово-
рит член экологического 
совета при губернато-
ре Краснодарского края 
Вениамин Голубитченко. 
- В нашем регионе не в се-
зон часто цветут сирень, 
алыча. Иногда также зацве-
тают яблони и абрикосы.

Так что погоду, которая 
установилась на Кубани, 
растения приняли за весну.

- После сухого жаркого 
лета наступила благопри-
ятная погода с дождями и 
теплом, что спровоцирова-
ло цветение растений. Они 
восприняли это как весну. 
В этом году это массовое 
явление, которое отмеча-
лось от Ялты до Питера, 
- говорит ведущий науч-
ный сотрудник Сочин-
ского национального 
парка Галина Солтани. 
- Однако такая аномалия 
расслабляет растения. Но 
в то же время к их гибели 
она не приведет. Просто 
они расходовали весеннее 
цветение сейчас, осенью. 
Жить будут, но настоящую 
весну пропустят. 

Но все же есть один ми-
нус - в случае осеннего 
цветения растения хуже 
готовятся к зиме, морозо-
устойчивость и зимостой-
кость у них становится 
меньше.

- У растений сбиваются 
биологические ритмы. Из-

за этого они могут весной 
следующего года выйти 
ослабленными, с малым 

количеством цветочных 
почек и, соответственно, 
дать маленький урожай или 

не дать его вовсе, - пояснил 
Вениамин Голубитченко.

Уважаемые читатели! 
А в вашем дворе цветут 
деревья осенью? Присы-
лайте свои фотографии в 
наш чат-бот в Телеграм - 
@kp_kuban_bot.

 ■ НУ И НУ!

Посреди осени зацвели сирень и яблоня 

Рост цен на яйца - 
вынужденный 

Щеки надуваю - 
взлет цен ожидаю!

Снижение сто-
имости на яйца 
наблюдалось с 
начала года. По 
данным Красно-
дарстата, после 

резкого скачка 
цен перед Но-
вым годом, це-
ны на яйца на 
прилавках с ка-
ждым месяцем 

становились ни-
же. Но дешевле 
100 рублей ста-
вить стоимость 
уже никому не 
выгодно. 

КОНКРЕТНО
Ниже 100 рублей 
на прилавках - не выгодно

СТОП- 

КАДР

Редкое оптическое явление увидели туристы 
в горах Сочи. Так называемый Броккенский 
призрак появился в бескрайнем тумане на 
закате.  Фигура человека подсвечивалась зо-
лотом октябрьского солнца, а вокруг силуэта 
образовался яркий световой нимб. 

Горный, или Броккенский призрак, - атмос-
ферная оптическая иллюзия. Силуэт появляет-
ся на поверхности облаков или тумана с про-
тивоположной от Солнца стороны. Иногда тень 
может казаться очень большой или внезапно 
начать шевелиться. Это связано с движением 
облачного слоя или колебанием плотности 
тумана. А Броккенским призраком называют 
из-за того, что явление часто наблюдалось на 
пике Броккен в горах Гарц в Германии. Впервые 
необычную иллюзию описали еще в 1780 году.

На самом деле, никакого призрака, конеч-
но же, нет. Загадочным человеком в облаках 
является сам наблюдающий или другой ту-
рист, за спиной которого находится светило. 
Тень от него идет сквозь туман или облака и 
искажается перспективой. 
А свечение вокруг силуэта 
появляется из-за дифрак-
ции света.

Видео  - 
на сайте kp.ruАл

ек
са

нд
р 

НА
РХ

О
Д

Ж
АЕ

В/
«К

ом
со

мо
ль

ск
ая

 п
ра

вд
а»

 

В октябре 
для растений будто 

новая весна.
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Региональная жизнь

Иван ДЕМИДЧЕНКО

На Кубани отметили 
81-ю годовщину 
освобождения региона 
от немецко-фашистских 
захватчиков.

Губернатор Краснодарского 
края Вениамин Кондратьев 
возложил цветы к Вечному ог-
ню в столице Кубани и почтил 
минутой молчания павших в 
годы Великой Отечественной 
войны. Торжественная цере-
мония состоялась в честь 81-й 
годовщины освобождения Ку-
бани от немецко-фашистской 
оккупации.

Битва за Кавказ длилась 442 
дня - с 25 июля 1942-го по 9 
октября 1943 года, напомнил 
глава региона. На борьбу с 
врагом встала вся Кубань. 
Благодаря вере и нечелове-
ческой силе духа и храбрости 
край освободили.

- Мы должны помнить об ог-
ромной цене, которую заплатил 
наш народ. Подвиги участни-
ков прорыва «Голубой линии», 
легендарных летных отрядов, 

десантников Цезаря Куникова 
на Малой земле, героизм сол-
дат, вросших в землю, но не от-
ступивших - Кубань выстояла 
благодаря людям с несокруши-
мой силой духа и безграничной 
любовью к Родине. В каждой 
семье есть деды и прадеды, за-
щитники, которые не склонили 
головы перед жестоким врагом. 
Мы, потомки героев Великой 
Отечественной войны, обязаны 
сохранить и передать память 
о ней будущим поколениям. 
Многих ветеранов с нами уже 
нет. Но есть преемники народа-
победителя - участники спец- 
операции. Правда, а значит 
и победа, на нашей стороне - 
так было 81 год назад, так будет 
и сейчас, - сказал Вениамин 
Кондратьев.

Торжественное мероприятие 
в честь освобождения Кубани 
состоялось в краснодарской 
филармонии, где для Героев 
Советского Союза и Россий-
ской Федерации, военнослу-
жащих, ветеранов СВО под-
готовили театрализованное 
представление о событиях тех 
лет.

В этот же день на мемориале 
«Сопка Героев» провели цере-
монию перезахоронения остан-
ков девяти военных летчиков, 
которые во время экспедиции 
нашли в Крымском районе.

Вице-губернатор Краснодар-
ского края Александр Власов 
отметил, что в Битве за Кавказ 
были убиты и замучены десятки 
тысяч жителей Кубани. Помимо 
этого, людей силой отправляли 
на тяжелейшие работы в Гер-
манию.

- 81 год назад кубанская зем-
ля почувствовала приближе-
ние Победы. Битва за Кавказ 
завершилась освобождением 
Кубани от оккупантов. Нема-
ло наших солдат, офицеров, ка-
заков погибли в упорных боях 
за освобождение родного края 
от немецко-фашистской чумы. 
Сражения за Кубань стали при-
мером, символом доблести, му-
жества и героизма. Наша святая 
обязанность - помнить погиб-
ших в боях за Отечество, быть 
благодарными их бессмертному 
подвигу и готовыми продолжать 
путь великого народа-победите-
ля, - отметил Александр Власов.

Трудоустроено почти 
3 млн человек.

Вице-губернатор Кра-
снодарского края Анна 
Минькова провела со-
вещание, посвященное 
ситуации на рынке тру-
да региона, на котором 
обсуждались вопросы 
нелегальной занятости.

Заместитель главы 
региона подчеркну-
ла, что специалисты 
профильных ведомств 
и надзорных органов 
активно работают над 
выявлением работода-
телей, которые платят 
своим сотрудникам 
зарплату в конвер-
тах или же ниже ми-
нимального размера 
оплаты труда, а также 
оформляют договоры 
гражданско-правового 
характера вместо тру-
довых.

Жители региона обя-
заны знать, подчеркну-
ла Анна Минькова, что 
заключение трудового 

договора и «белая» зар-
плата - это отчисления, 
которые гарантируют 
получение пенсии, 
больничных, декрет-
ных и страховых вы-
плат.

- В целом краевой 
рынок труда остается 
стабильным. Уровень 
безработицы в регионе 
ниже среднего по стра-
не. Благодаря различ-
ным мерам поддержки 
экономики растет чи-
сленность занятых - се-
годня это 2,9 миллио-
на человек, - добавила 
вице-губернатор.

ВАЖНО!
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Уровень безработицы 
остается ниже среднего

У них не было 
соответствующих 
разрешений.

Глава Кубани Вени-
амин Кондратьев про-
вел рабочую встречу с 
новым судебным при-
ставом по Краснодар-
скому краю Галиной 
Косогорской.

Губернатор подчер-

кнул, что региональ-
ные администрация и 
служба судебных при-
ставов находятся в те-
сном сотрудничестве 
и выполняют общие 
задачи. Одна из них - 
борьба с незаконной 
миграцией.

Только в этом году с 
территории края выд-
ворили порядка 1,2 ты-

сячи мигрантов, неза-
конно находившихся 
на территории России.

- Еще один прин-
ципиальный момент - 
исполнение судебных 
решений, принятых 
по самовольным стро-
ениям. Незаконные 
объекты должны быть 
снесены. И именно 
приставы доводят эти 

решения до конечно-
го результата. Также 
важна ваша работа по 
взысканию задолжен-
ностей - в первом по-
лугодии в консолиди-
рованный бюджет края 
перечислено 2,3 мил-
лиарда рублей налогов, 
штрафов, госпошлин. 
Рассчитываю, что на-
ше сотрудничество по 
всем направлениям 
будет продуктивным, 
принесет пользу реги-
ону и жителям, - сказал 
Вениамин Кондратьев.

Из края выдворили 
более 1,2 тысячи мигрантов

КСТАТИ

Планируется 
масштабное развитие 
туристической 
инфраструктуры.

Губернатор Красно-
дарского края Вениамин 
Кондратьев принял учас-
тие в совещании, кото-
рое провел председатель 
правительства РФ Михаил 
Мишустин. Основной его 
темой стало обсуждение 
стратегии пространствен-
ного развития страны в 
период с 2030-й по 2036 
год.

Подводя итоги сессии, 
Вениамин Кондратьев со-
общил журналистам, что, 
согласно стратегии разви-
тия, Краснодарский край 
является одним из реги-
онов Приазовья, которые 
должны сформировать 
единое экономическое 
пространство.

- По нашей инициа-
тиве один из приорите-
тов стратегии - развитие 
транспортной инфра-
структуры, включая раз-
витие коридора «Се-
вер-Юг», увеличение 
пропускной способности 
железнодорожных подхо-
дов к портам Азово-Чер-
номорского бассейна. 
Также предусматривает-

ся снижение энергоде-
фицита и снятие сетевых 
ограничений. Модерни-
зация и строительство 
очистных сооружений 
на побережье, развитие 
инфраструктуры внутрен-
него туризма. Еще одним 
важным направлением 
остается развитие АПК, 
в том числе за счет циф-
ровизации производства, 
сохранения плодородия 
земель, - пояснил губер-
натор.

В документе есть поня-
тие «опорные населенные 
пункты». Их развитие 
позволит достичь наци-
ональных целей России, 
а также обеспечить наци-
ональную безопасность, 
добавил Вениамин Кон-
дратьев.

44 городских и сельских 
территории Краснодар-
ского края попали в этот 
перечень. В том числе 
Краснодарская, Ново-
российская и Сочинская 
агломерации. В качестве 
точек роста обозначены 
Анапа и Армавир. Стра-
тегическими населенны-
ми пунктами стали Ейск, 
Туапсе, станицы Тамань 
и Запорожская в Темрюк-
ском районе, отметил 
глава региона.

 ■ ЭТО ПОЛЕЗНО ЗНАТЬ

На побережье Кубани 
модернизируют 
и построят очистные
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Вениамин Кондратьев 
отметил, что нужно 

помнить об огромной 
цене, которую заплатил 

наш народ.

Вениамин КОНДРАТЬЕВ: 

Мы - потомки 
героев Великой 
Отечественной войны
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ИЗМЕНИВШИЕ 
ТАКТИКУ БОЯ

- Взззз! - пролетел 
слева от нашей маши-
ны FPV-дрон, и я ин-
стинктивно вжал голову 
в плечи.

Справа нас обог-
нал еще один БПЛА, 
узнаваемый силуэт 
которого в зоне бое-
вых действий не су-
лил бы ничего оптимистично-
го. Беспилотники-камикадзе 
перевернули с ног на голову 
современное представление 
о тактике ведения боев. Ко-
пеечный (в районе 60 тысяч 
рублей) управляемый бое-
припас способен в букваль-
ном смысле сжигать технику 
стоимостью в десятки и даже 
сотни миллионов. И полно-
стью изолировать поле боя. 
Это значит, что любое движе-
ние в заданном квадрате тут 
же засекается и атакуется.

И нет, пожалуй, на фрон-
те более страшного явления, 
чем изматывающий звук ста-
рой советской бормашины. 
Именно с таким сверлящим 
жужжанием заходит на атаку 
дрон-камикадзе, наматывая 
твои нервы на кулак. Мне 
приходилось бегать под этот 
аккомпанемент и в Авдеев-
ке, и в Волчанске, и на Тор-
ском выступе. Под Суджей, 
в августе, я буквально выехал 
на вражеский беспилотник 
и чудом успел развернуться, 
вдавив педаль газа в пол.

Поэтому знакомый силуэт 
за окном машины заставляет 
реагировать на бессознатель-
ном уровне даже на уральском 
полигоне, куда я приехал зна-
комиться с разработчиками 
одного из самых эффектив-
ных российских беспилот-
ников.

Из гаражного междусо-
бойчика четверых едино-
мышленников проект на-
родного дрона «Упырь» 
(начинали с пожертвований 
неравнодушных россиян) вы-
рос в масштабное производ-
ство со своими цехами, кон-
структорскими бюро и даже 
школой обучения операторов. 
Они и встретили нас торже-
ственным пролетом вдоль по-
лигона.

НОВЫЙ 
ЗНАК КАЧЕСТВА

- Курс подготовки пилотов - 
один месяц, - объясняет мне 
инструктор «Уралдронзаво-
да» Артем. - За это время они 
должны освоить технические 
данные, азы радиоэлектрони-
ки, пайки, инженерии и да-
же тактической медицины. 
Потом идут полеты. К кон-
цу обучения все должны без 
подсказок вести разведку, 
обнаруживать цель и давать 
координаты операторам FPV-
дронов с последующим их по-
ражением.

- А это у вас такая обществен-
ная нагрузка к производству 
дронов?

- Скорее наша боль, - сме-
ется Артем. - Мы начали де-
лать беспилотники, а опыт-
ных операторов не было. Вот 
и решили сами этот вопрос 
закрыть. Потом подклю-
чилось полпредство. Здесь 
же у нас происходит облет 
всех изделий, собранных на 
«Уралдронзаводе», чтобы удо-
стовериться, что все работа-

ет. Перед отправкой на 
фронт проверяется каж-
дый дрон. Это как знак 
качества.

НАЧИНАЛИ 
С ПОДВАЛА 
В 28 КВАДРАТОВ

Около учебного корпу-
са строятся выпускники. 
Им торжественно вру-
чают сертификаты пи-
лотов БПЛА. Отсюда 
в войска уезжают опе-
раторы, которые способ-
ны управлять любыми 
видами FPV-дронов. 
Здесь специально го-
товят специалистов-
универсалов, которые не 
зависят от поставок тех 
или иных беспилотников. 
Что дали - на том и по-
летел.

А начиналось все с блогер-
ства. Нынешний гендиректор 
«Уралдронзавода» Владимир 
Ткачук увлекался военной 
темой, общался в соцсетях 
с единомышленниками, ез-
дил на форумы «Армия», го-

рел идеей роботизации Воору-
женных сил. Летом 2022 года, 
в разгар боев в Харьковской 
области, ему удалось побы-
вать в Изюме. И после этой 
поездки он решил, что может 
сделать нечто большее, чем 
просто собирать гуманитарку 
для фронта.

- Уже тогда были анонси-
рованы поставки ВСУ амери-
канских «Брэдли», немецких 
«Мардеров» и всего прочего. 
Нужно было думать, чем это 
жечь. Вернулся в Екатерин-
бург, начал со своим това-
рищем Андреем Волковым 
бегать по спортшколам, по 
авиамодельным кружкам. 
Нашли команду. Немножко 
пришлось ребятам сознание 
переделать, потому что они 
были все спортсмены - эфпи-
вишники, гонщики на беспи-
лотниках. А нам нужно было 

не гоночный дрон создать, 
а боевой. Чтобы на нем обя-
зательно были системы пре-
дохранения, воздушного под-
рыва, дистанционного взвода 
боеприпаса. Чтобы это было 
оружие, но безопасное для 
своего оператора. Так и ро-
дился этот проект. Начина-
ли с подвала в 28 квадратных 
метров. Несколько столов, 
диван, кофемашина…

ДОРОСЛИ ДО ЦЕХА
Потом, по мере расшире-

ния производства, в ипоте-
ку был куплен трехэтажный 
дом, в котором проект рос 
вместе с заказами с фронта. 
А сегодня мы сидим в но-
веньком просторном цеху, 
его парни из «Уралдронза-
вода» только начали обжи-
вать. Команда еще в процессе 
переезда. Здесь уже все по-
взрослому, кустарным такое 
производство не назвать.

Отдельные мастерские с 
3D-принтерами, которые 
круглые сутки печатают де-
тали, зал с рабочими стола-
ми, где вручную припаива-
ется электроника будущего 
боевого дрона, столовая…

- За счет чего удалось 
расшириться? Нас поддер-
жал Народный фронт, мы 
прошли испытания его тех-
совета. Потом удачно завер-
шили испытания Главного 
управления инновацион-
ных разработок Минобо-
роны. Прошли проверку 
в Алабине (полигон под 
Москвой. - Ред.) на даль-
ность полета, устойчивость 
к радиоэлектронной борьбе. 
И после этого уже получили 
контракт и возможность на-
ращивать масштабы.

ПРОСТОЙ И НАДЕЖНЫЙ, 
КАК Т-34

- Чем «Упырь» отличается от 
других российских аналогов?

- Несколько каналов и свои 
модули управления, нестан-
дартная частота, поляриза-
ция антенн, наработки по 
связи... Мы пошли по прин-
ципу Т-34 - все должно быть 
простое, надежное и солда-
тоустойчивое. Вот попробуй 
сломать, - протягивает мне 
Владимир кусок «фюзеляжа».

Я гну его в разные стороны, 
ломаться он отказывается. 
И я понимаю, насколько это 
важно на фронте. Сам рабо-
тал с группами, летающими 
на «Упырях». Это все-таки 
не полигонные условия. Тут 
и тряска в пикапе, и перено-
ска в рюкзаках, и бодрые пе-
ребежки по «открытке» (от-
крытой местности)… Тут не 
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Еще два года назад эти ребята собирали дроны в подвальчике. А теперь у них - цеха. 
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Сначала Владимир Ткачук 
просто возил гуманитарку 

на фронт. А потом придумал дрон 
«Упырь» и «Уралдронзавод».

Как народный дрон с Урала    стал «хозяином Днепра»  
   и убийцей    «Абрамсов»Военкор «КП» отправился  

посмотреть на созданный простыми 
парнями с нуля «Уралдронзавод», 

где делается ставший уже  
знаменитым российский  

беспилотник-камикадзе «Упырь».

     Александр КОЦ,      

     военкор «КП»      
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ский документ. 
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и приобрести в книжных магазинах  

и на маркетплейсах
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должно быть сюрпризов на 
точке запуска, до которой по-
рой топать ногами пять, а то 
и десять километров. И ведь 
не было с «Упырями» осечек. 
По крайней мере, при мне.

- Конечно, больше всего 
запоминаются первые успе-
хи, они вдохновляли на даль-
нейшую работу, - вспоминает 
Владимир. - Первые 80 ма-
шин мы отправили на Днепр, 
в расчет Никиты Мечтанова, 
позывной «Мечта», Герой 
России посмертно. Мы тогда 
вынудили противника отка-
заться от «прогулок» на лод-
ках по Днепру днем. «Упыри» 
полностью поменяли ход боев 
на Днепре. Это самое памят-
ное применение.

- А ведь «Упырь» и «Абрамс» 
уже завалил.

- Было дело. Его снача-
ла пехота с гусеницы сняла, 
а «Рассвет» с «Быком» доби-
ли в верхнюю полусферу. Это 
парни из 15-й бригады, ко-
торые всегда знают, как вы-
ставить антенны правильно, 
всегда придут с критикой - что 
нужно улучшить.

КАКОЙ БУДЕТ  
ВОЙНА БУДУЩЕГО

- Ты же смотришь, как разви-
ваются конкуренты, противник. 
Куда вообще идет современное 
беспилотие?

- Идет к тому, что человек 
скоро вообще будет в «серой 
зоне». На 30 километров от 
передовой. В одну и в дру-
гую сторону. Он будет под 
землей, в безопасности. Мы 
идем к полной изоляции дро-
нами зоны боевых действий. 
Беспилотники и роботы будут 
править на поле боя.

И наши разработчики, и 
спецы противника активно 
приближают этот этап вой-
ны будущего. На Украине уже 
анонсируют появление роя 
дронов, объединенных искус-
ственным интеллектом, ко-
торые сами будут искать себе 
цель. Хотя, скорее, вражеские 
технари лукавят. Пока нет той 
системы, которая бы отличи-
ла свой танк от чужого. И уж 
тем более своего пехотинца от 
противника. А это риск уго-
дить под удар собственного 
дрона. Впрочем, некоторые 
разработки, минимизирую-
щие участие человека, уже 
применяют на фронте.

ВИЖУ ЦЕЛЬ,  
НЕ ВИЖУ ПРЕПЯТСТВИЙ

- Сейчас самая перспек-
тивная задача - разработка 
самонаведения, - встречает 
меня глава отдела разработок 
«Уралдронзавода» Иван.

Трехэтажная «вилла» на 
окраине Екатеринбурга, где 
расположился конструктор-
ский мозг предприятия. На 
каждом этаже - свой отдел: 
паяльный, сборочный, про-
верочный и научный. Иван 
пришел сюда, еще будучи 
студентом радиофака, изучал 
«Радиоэлектронные системы 
и комплексы». Его позвали 
друзья, потом он пригласил 
уже своих друзей. Сейчас 
учится в аспирантуре и па-
раллельно работает над эво-
люцией «Упырей».

Кстати, сразу бросается в 
глаза, что коллектив ураль-
ских разработчиков - призыв-
ного возраста. Еще недавно 
у нас было модно говорить 
об упущенном поколении, 
которое уже не сможет на-
верстать технологическое 
отставание страны. Все, мол, 
сплошь юристы да менедже-
ры по продажам. Какие там 
зарплаты у технарей, кто за-
хочет работать за копейки? 
А тут на 40 квадратных метров 
кабинета - лучшие умы ураль-
ского радиофака, у многих из 
которых и борода-то еще не 
растет. Очень достойная зар-
плата, а азарта и тяги к само-
совершенствованию хватит 
на роту.

Вот Дмитрий демонстрирует 
мне на экране испытания той 
самой разработки самонаведе-
ния. Она получила расхожее 
название «машинное зрение». 
Это когда оператор указывает 
дрону на цель, и он уже сам 
выбирает оптимальную тра-
екторию полета и поражает  
грузовичок Диминого отца. 
В боевых условиях вражеская 
РЭБ в первую очередь пода-
вляет каналы связи и управ-
ления. В случае с «машинным 

зрением» они не нужны, бес-
пилотник сам летит на за-
данную цель. Есть проблема 
с аналоговыми камерами, ко-
торые сегодня стоят на таких 
коптерах, - они не видят дале-
ко. Но с переходом на цифро-
вые этот вопрос можно будет 
закрыть.

- Система полностью соб-
ственной разработки, - не 
скрывает гордости Дмитрий. - 
Все системы автопилота на-
целены на то, чтобы лететь 
с помощью GPS и ни в коем 
случае не допустить столкно-
вения с объектом. Мы же идем 
обратным путем, мы не ис-
пользуем GPS и обязательно 
должны допустить столкно-
вение. В этом главная слож-
ность, потому что таких раз-
работок не существует, все 
пишется с нуля, все натурные 
испытания происходят впер-
вые. Это очень интересно.

ПРИРАВНЯЙТЕ НАС К IT
- А мы сильно зависим от 

иностранных комплектующих 
в производстве дронов? - спра-
шиваю Владимира Ткачука.

- Во-первых, это моторы, 
потому что мы упираемся 
в китайские магниты. Во-
вторых, чипы - это Тайвань 
либо Китай. Все остальное мы 
можем делать сами.

- А от государства чего не 
хватает?

- Страна в самом начале 
СВО очень хорошо поддер-
жала свой IT-кластер. Но бес-
пилотная тема тогда еще была 
не так популярна. Нас сегодня 
надо приравнивать к айтиш-
никам и дать те же льготы - 
НДС, налог на прибыль, налог 
на зарплату. И тогда вся бес-
пилотная история в России 
по-настоящему взлетит!
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Своя «Баба Яга». Но лучше

«Коц. Аналитика с именем» - 
авторская программа  

военкора Александра Коца. 
Включайте Радио «КП»  

по средам в 20.00

А В ЭТО ВРЕМЯ

Одна из главных и пока 
нерешенных проблем со-
временной войны - это ло-
гистика переднего края.

Сегодня снабжение пе-
редовой - самая сложная 
и смертельно опасная за-
дача. Любые движения 
моментально засекаются 
с воздуха, и попытки под-
воза транспортом про-
дуктов, воды, боеприпа-
сов заканчиваются атакой 
дронами-камикадзе. Поэ-
тому снабжение передовой 
сегодня идет в основном 
ногами. Но много ли мож-
но утащить на себе?

Отчасти эту проблему 
могли бы решить тяжелые 
сельскохозяйственные бес-
пилотники, которые очень 
активно применяет наш 
противник, например, дрон 
«Баба Яга». Но они недол-
говечны и дороги. Один тя-
желый дрон - от миллиона 
рублей. На «Уралдронзаво-
де» ближе всех в России по-
дошли к серийному произ-
водству своей «Бабы Яги».

- Вот наш опытный об-
разец. Грузоподъемность - 
20 килограммов. Планируе-
мая дальность полета - до 
20 километров. Основные 
задачи - доставка любых 
грузов: провизия, бое-
припасы. Может служить 
и ретранслятором для  

FPV-дронов, сбрасывать 
мощные боеприпасы, ми-
нировать подходы.

- Чем отличается от «Бабы 
Яги»?

- Немножко другая схе-
мотехника. Мы пытались 
сделать его компактней. 
Все узлы, пропеллеры, 
оси складываются. Все это 
легко транспортируется, и 
в принципе один человек 
может его поднять, поста-
вить, разложить, полететь. 
Конечно, лучше, чтобы это 
был расчет, но все же до-
вольно легкая штука полу-
чилась.

- И по стоимости, навер-
ное, не сравнить?

- Точных цифр я не мо-
гу сказать, но это в разы 
дешевле китайских агро-
дронов. Вся конструкция 
полностью сделана нами. 
Из заводского - только 
электроника, моторы и ка-
меры, а модуль связи свой, 
с «Упырей». Была проблема 
по доставке, когда бутылки 
с водой сбрасываешь, они 
разрываются. И мы разра-
ботали свою систему спу-
ска - катушки с веревкой, 
они позволяют плавно опу-
стить эту воду, буквально 
поставить. Катушка легко 
сменяемая, тут же ставим 
новую, цепляем груз, и сно-
ва можно работать.

Как народный дрон с Урала    стал «хозяином Днепра»  
   и убийцей    «Абрамсов»

На верхнем фото - 
ряды «Упырей» 

готовятся 
к летным 

испытаниям. 
После чего их 

отправят на фронт. 
А слева - 

новый тяжелый 
дрон, схожий 
с украинской 
«Бабой Ягой». 

У него еще 
нет имени. 

Но в войска он 
пойдет уже скоро. 

91.0 fm
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Темпы строительства но-
вой школы, которая возво-
дится в Хостинском районе, 
оценил мэр Сочи Андрей Про-
шунин. На данный момент 
специалисты заняты монта-
жом внутренних инженер-
ных сетей, установкой окон, 
а также кладкой стен.

Глава курорта напомнил, 
что образовательное учре-
ждение возводят по нацио-
нальному проекту «Жилье и 
городская среда» при под-
держке министерства стро-
ительства РФ и администра-
ции Краснодарского края.

- Уже выполнен колоссаль-

ный объем. Техническая го-
товность сейчас - порядка 70 
процентов. Первоначальный 
типовой проект был скор-
ректирован. Здесь создается 
уникальное школьное про-
странство по самым совре-
менным образовательным 
стандартам. Уверен, что от-
крытия с нетерпением ждут 

юные сочинцы и их родите-
ли, - подчеркнул глава Сочи 
Андрей Прошунин.

Он также отметил, что уча-
сток, на котором строится 
школа, имеет сложный ре-
льеф. Поэтому перед нача-
лом возведения корпусов 
образовательного учрежде-
ния сделали специальную 
инженерную защиту склона, 
а также установили мощные 
сваи поля.

На объекте работают во-
семь единиц техники и 
порядка 70 человек. Пла-
нируется, что количество 
работников увеличат до 250 
к концу месяца, когда на-
чнутся отделочные работы. 
Школа будет сдана в эксплу-
атацию в следующем году.

Она рассчитана  
на 1100 посещений 
в смену.

 ■ БУДЬ В КУРСЕ

Основными 
цветами 
станут золотой, 
красный  
и белый.

Заместитель гла-
вы Сочи Евгений 
Горобец провел за-
седание градострои-
тельного совета, на 
котором обсуждалась 
концепция оформления 
курорта к Новому году.

Как отметил вице-
мэр, департамент 
архитектуры и градо-
строительства подго-
товил схему размеще-
ния иллюминационных 
новогодних конструк-
ций, а также раз-
работал концепцию 
оформления Сочи к 
праздникам.

Сейчас схема согла-
совывается с районной 
администрацией, депар-
таментом городского 
хозяйства, учреждени-
ями и предприятиями, 
задействованными в 
оформлении.

- В целях экономии 
бюджетных средств 
решено применять 
световые конструк-
ции, использовав-
шиеся в прошлом 
году. Концепция так-
же включает в себя 
цветовые решения и 
праздничный слоган. 
Сегодня на Градо-
строительном совете 
рассмотрели презен-
тацию, с учетом мне-
ния экспертов в кон-
цепцию праздничного 
оформления будут 

внесены корректи-
ровки и после оконча-
тельного согласования 
приступим к реализа-
ции, - отметил Евгений 
Горобец.

Рекомендованными 
цветами для оформле-
ния объектов к Ново-
му году выбрали золо-
той, красный и белый. 
Праздничным слога-
ном станет «Хорошая 
традиция - встречать 
Новый год в Сочи».

Монтаж новогод-
них украшений на 
курорте планируется 
закончить к середине 
декабря. В горном кла-
стере Сочи с учетом 
климатических усло-
вий и потока отдыхаю-
щих работы выполнят 
раньше.

Курорт к Новому году 
украсят световыми 
конструкциями
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С предыдущим 
подрядчиком 
расторгли договор.

Под председательством гла-
вы Сочи Андрея Прошуни-
на состоялось совещание, по-
священное санитарной уборке 
города, а также содержанию 
дороги «Сочи - Хоста» в следу-
ющем году.

Мэр выразил неудовлетворе-
ние качеством уборки Централь-
ного района курорта. По его сло-
вам, подрядная организация, 
ответственная за санитарное 
состояние Центрального района, 
не справилась со своими обязан-
ностями. Поэтому контракт с ней 
расторгли.

На сайте госзакупок админи-
страция Сочи разместила две 
ускоренных закупки на содержа-
ние улиц и дорог, а также зеле-
ных зон. 21 октября с компани-
ями-победителями планируется 
подписать соответствующие кон-
тракты. До этого момента убор-
кой улиц будет заниматься ком-
пания на основании договоров, 
заключенных с единственным 
поставщиком.

- Организация, которая отве-
чала за санитарное содержание 
Центрального района города, не 
справилась с задачей. Контракт 
с недобросовестным подрядчи-
ком расторгнут, в ближайшее 
время будет определен новый 
надежный подрядчик, располага-
ющий необходимым количеством 
коммунальной техники, а также 
штатом квалифицированных ра-
ботников, который в полной ме-
ре сможет реализовать задачу 
по уборке территории района. 
Сейчас ситуация с уборкой и вы-
возом мусора стабилизирована. 
Администрация района держит 
все сообщения о состоянии улиц 
на контроле и оперативно ре-
агирует, - отметил глава Сочи 
Андрей Прошунин.

На совещании также косну-
лись темы финансирования ра-
бот по обслуживанию автомо-
бильной дороги «Сочи - Хоста» 
в следующем году. Соответству-
ющий вопрос будет проработан 
профильным департаментом мэ-
рии курорта вместе со специали-
стами администрации Краснодар-
ского края, а также депутатами 
Городского собрания Сочи.

Центр города будет 
убирать другая 
компания

Андрей Прошунин подчеркнул, 
что подрядчик не справился 
со своими обязанностями.ВАЖНО!

С момента окончания 
Битвы за Кавказ 
прошел 81 год.

Во всех городских округах 
Сочи прошли памятные меро-
приятия, посвященные 81-й го-
довщине победы в Битве за Кав-
каз. Жители возложили цветы к 
мемориалам воинской славы и 
почтили минутой молчания пав-
ших в годы Великой Отечествен-
ной войны.

Битва за Кавказ - второе по 
продолжительности сражение 
Великой Отечественной вой-
ны. Оно длилось 442 дня - с 25  
июля 1942-го по 9 октября 1943 
года. Самым продолжительным 
является оборона Ленинграда, 
длившаяся 900 дней.

В Сочи провели более 70 па-
мятных мероприятий. Сотрудники 
администрации, депутаты Город-
ского собрания, представители 
общественных организаций, ка-
зачества, правоохранительных 
органов, а также жители города-
курорта возложили цветы к мемо-
риалам погибшим в годы Великой 
Отечественной войны. Их память 
почтили минутой молчания.

Помимо этого, выразили бес-
конечную благодарность ветера-
нам за то, что они мужественно 
сражались и не сдались врагам. 
Отметили подвиги и тех, кто сей-
час на передовой и исполняет 
свой долг в рамках специальной 
военной операции.

- В памятную для нашей страны 
дату постарались сделать упор на 
образовательные тематические ме-
роприятия как для детей, так и для 
взрослых. Напомнить о событиях, 
которые предшествовали полному 
освобождению Краснодарского 

края от немецко-фашистских за-
хватчиков. Для этого организованы 
кинолектории, показы видеохрони-
ки, выставки. Конечно, состоятся 
и праздничные творческие вечера, 
в том числе на открытых площад-
ках. На уличных медиаэкранах раз-
мещены тематические заставки, 
- рассказала заместитель главы 
Сочи Елена Канюк.

В домах культуры всех райо-
нов Сочи состоялись концерты 
городских творческих коллекти-
вов. В парке «Ривьера» прошел 
праздничный концерт.

КОНКРЕТНО

В Сочи отметили освобождение 
Кубани от фашистов

К памятникам погибшим воинами возложили цветы.
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Мэр проверил строительство 
новой школы

Мэр отметил,  
что местные жители 
очень ждут открытия 

образовательного 
учреждения.

Создано уникальное школьное пространство 
по последним образовательным стандартам.
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На пленарном совещании под 
руководством мэра Сочи Анд-
рея Прошунина обсуждались 
вопросы инвестиционной деятель-
ности, а также эффективности 
работы муниципальных служащих.

ПРИОРИТЕТНАЯ ОТРАСЛЬ
Мэр отметил, что на данный 

момент в инвестиционном порт-

феле Сочи 54 проекта с объ-
емом финансирования, превы-
шающим 586 млрд рублей. Их 
реализация рассчитана с 2025-
го по 2033 год.

Большая часть из них, порядка 
67%, относится к санаторно-ку-
рортной отрасли. Выполнение 
проектов позволит создать бо-
лее 25 тысяч номеров в отелях, 
гостиницах и других средствах 
размещения. Появится около 24 
тысяч рабочих мест.

Одними из самых значимых 
проектов, по словам Андрея 
Прошунина, являются восста-
новление санаторно-курортных 
комплексов «Волна» и «Кри-

сталл», санатория имени Кирова, 
реконструкция гостиницы «При-
морская». Срок их реализации 
- 2027 год.

Три проекта в потребительской 
сфере и один в отрасли спорта 
имеют статус масштабных, доба-
вил глава города-курорта.

- Благодаря реализации 54 
инвестиционных проектов, ко-
торые входят в городской ин-
вестпортфель, дополнительно 
привлечем в экономику 586 
миллиардов рублей. Более поло-
вины уже в стадии строительст-
ва. Поручил активнее включать 
бизнес в строительство соцобъ-
ектов и обновление городской 
среды. Положительные примеры 
такого партнерства в городе 
накоплены, - подчеркнул Андрей 
Прошунин.

Мэр также напомнил, что в 
городе есть примеры успешной 
взаимной работы администра-

ции и бизнеса. В частности, в 
рамках механизма комплексного 
развития территории построены 
школа на 1100 мест в Раздоль-
ном и детский сад на 550 мест в 
Кудепсте. На стадии реализации 
с инвестиционным участием на-
ходятся еще восемь социальных 
объектов.

ЭФФЕКТИВНОСТЬ 
РАБОТЫ

На пленарном заседании так-
же проанализировали эффек-
тивность работы муниципальных 
служащих. Соответствующая 
система в городской админи-
страции была запущена в октя-
бре прошлого года.

Деятельность сотрудников 
оценивается по 13 пунктам, ко-
торые в том числе охватывают 

работу структурных подразде-
лений администрации в сфере 
финансов, проектной деятель-
ности, социально-экономическо-
го развития, закупок.

Помимо этого, анализируется 
своевременность исполнения 
запросов, поручений и муни-
ципальных услуг, а также от-
ветов на обращения и письма 
граждан.

- Положительная динами-
ка к прошлому году отмечена 
по шести показателям. Выше 
100% достигнут уровень в ча-
сти исполнения кассового плана 
бюджета Сочи по неналоговым 
доходам, информационного со-
провождения нацпроектов и 
темпов социально-экономиче-
ского развития по отраслям, 
- отметил Андрей Прошунин.

Планируется 
реализовать 
54 проекта.
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В микрорайоне 
Шхафит также 
отремонтировали 
улицу.

Глава Лазаревского 
района города-курорта 
Максим Ермолаев, а так-
же депутаты Городского 
собрания Сочи провели 
прием жителей микро-
района Шхафит.

Местных жителей боль-
ше всего интересовали 
вопросы, связанные с ре-
монтом дорог, уличного 
освещения, газификации 
и благоустройства обще-
ственной территории.

- Ведем планомерную 
работу по развитию всех 
населенных пунктов рай-
она, как городских, так и 
сельских. Создаем все ус-
ловия для комфортной и 
безопасной жизни. Так, в 
микрорайоне в рамках ре-
ализации национального 
проекта «Безопасные ка-
чественные дороги» отре-
монтирована улица Ады-
гейская. Проведен ремонт 
дорожного полотна в пе-
реулке 1-й Адыгейский. 
Выполнена расчистка ру-
сла реки Аше, - рассказал 
Максим Ермолаев.

Он также добавил, что 
во 2-м Адыгейском пе-
реулке отремонтировали 
трансформаторную под-
станцию.

Сотрудники полиции, в 
свою очередь, рассказали 
об активной деятельности 
мошенников. Чаще всего 
они звонят по телефону 
и под видом сотрудни-
ков банков или право-
охранительных органов 
пытаются узнать данные 
банковских карт и другую 
конфиденциальную ин-
формацию.

- Необходимо быть 
внимательными и не 

поддаваться на уловки 
мошенников, которые 
пытаются давить или уг-
рожать. В таких случаях 
лучше класть трубку и 
при необходимости са-
мостоятельно обратить-
ся в банк, - уточнили на 
встрече с жителями.

Как сообщили в пресс-
службе администрации 
Сочи, все поступившие в 
ходе приема граждан во-
просы зафиксированы и 
переданы в работу про-
фильным структурным 
подразделениям. Их ис-
полнение находится на 
контроле.

КСТАТИ

По словам Максима Ермолаева, ведется 
планомерная работа по развитию 

всех населенных пунктов.

Объем инвестиций  
в экономику Сочи превысил 
586 млрд рублей

Андрей Прошунин отметил, что поручил бизнесу 
активнее включаться в строительство соцобъектов.

Реконструкция 
выполняется по просьбе 
местных жителей.

Мэр Сочи Андрей Прошунин в ходе 
объезда курорта посетил участок набе-
режной реки Псахе, где ведутся работы по 
благоустройству. Готовность второго этапа 
оценивается в 75%. На объекте работает 
25 человек.

Реконструкция участка набережной 
ниже по реке, ближе к морю, уже завер-
шена. На данный момент специалисты за-
канчивают строительно-монтажные работы 
в районе дома №3 по улице Полтавской. 
Подрядчик также приступил к высадке 
деревьев и кустарника.

- С просьбой создать на этом участке 

набережной комфортную прогулочную 
зону обратились местные жители. Фи-
нансирование проекта ведется за счет 
средств курортного сбора, направили 
на эти цели более 72,5 миллиона ру-
блей. На месте убедился: соблюдены 
единые стилевые решения, темп работ 
набран высокий. Подрядчик обещает 
сдать объект ко Дню народного един-
ства, - подчеркнул глава Сочи Андрей 
Прошунин.

В рамках благоустройства уложена тро-
туарная плитка на площади 3,6 тысячи 
квадратных метров, смонтированы 66 све-
тильников системы наружного освещения. 
Рабочие приступают к установке огражде-
ний. После этого на набережной появится 
парковая мебель и теневые навесы.

Набережную реки Псахе 
благоустроят

НАГЛЯДНО

Русло реки Аше расчистили

Мэр лично проверил темпы строительных работ.
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Инвесторы восстановят санатории  
и санаторно-курортные комплексы.
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Яна МУДРЫХ

В окрестностях 
поселка Планческая 
Щель прошли краевые 
соревнования 
по спортивному 
туризму на горных 
дистанциях. 

В состязаниях приняли 
участие более 150 спорт-

сменов Краснодарского 
края. Лучших определяли 
среди мальчиков, дево-
чек, юниоров и юниорок .

На территории Красно-
дарского края спортив-
ным туризмом занимают-
ся более 32 тысяч человек. 
На базе 15 отделений от-
тачивают свое мастерст-
во почти полторы тысячи 
спортсменов. 

Краснодарские 
гандболистки 
победили  
в первенстве края. 

Финальный этап соревно-
ваний объединил 125 спорт-
сменок до 13 лет. В течение 
4 дней за награды сражались 
8 сильнейших команд. В ре-
зультате упорной борьбы на 
высшую ступень пьедестала 
победы взошли представи-
тельницы столицы края. Вто-
рое место заняли девчонки 

из Тимашевского района. 
Бронзовые медали на счету 
гандболисток из Крымского 
района. 

Всех призеров первенства 
наградили кубками, медалями 
и грамотами. 

В крае данный вид спор-
та для занятий выбирают 
более 25 тысяч человек. С 
каждым годом уровень под-
готовки увеличивается, что 
дает возможность достойно 
представлять край на крупных 
соревнованиях.

КубоК КраснодарсКого Края По сПортиВному туризму на горных дистанциях

ПерВенстВо КраснодарсКого Края По сПортиВному туризму на горных дистанциях

золотая игра
«дистанция - горная-связка» 3 класса

✓ 1-е место - Андрей Дрючин/Никита Некрестов (Краснодар);
✓ 2-е место - Виталий Колесников/Павел Яценко (Славянский 
район);
✓ 3-е место - Николай Перевертин/Кирилл Линкеев (Анапа).

Командный зачет.  
«дистанция - горная-связка» 3 класса

✓ 1-е место - Славянский район;
✓ 2-е место - Краснодар;
✓ 3-е место - Анапа.

«дистанция - горная-группа» 3 класса

✓ 1-е место - Светлана Цветкова/Ульяна Канишевская/Николай Перевертин/Кирилл Линкеев 
(Анапа);
✓ 2-е место - Юлия Предко/Александра Стусь/Сергей Слюсарь/Максим Городничий  
(Абинский район);
✓ 3-е место - Екатерина Крутикова/Полина Скачкова/Виталий Колесников/Павел Яценко  
(Славянский район).

«дистанция - горная-связка» 2 класса

✓ 1-е место - Богдан Супрун/Мирон Гаврильцов (Северский район);
✓ 2-е место - Сергей Володин/Никита Тарасенко (Абинский район);
✓ 3-е место - Арсений Анкудинов/Даниил Дегтярев (Лабинский 
район).

«дистанция - горная-связка» 3 класса

✓ 1-е место - Тимофей Бабенко/Ярослав Бондарь (Лабинский рай-
он);
✓ 2-е место - Тимофей Пьянков/Виктор Еременко (г.Краснодар);
✓ 3-е место - Марат Джамбаев/Максим Климов (Славянский  
район).

«дистанция - горная-группа» 3 класса

✓ 1-е место - Тимофей Бабенко/Ярослав Бондарь/Семен Корякин/Да-
нил Левченко (Лабинский район);
✓ 2-е место - Федор Глинков/Артем Разумеев/Марат Джамбаев/Мак-
сим Климов (Славянский район);
✓ 3-е место - Павел Дроздов/Максим Городничий/Вячеслав Симонен-
ко/Иван Стребков (Абинский район).

«дистанция-горная-связка» 2 класса

✓ 1-е место - Никита Пронин/Даниил Донченко (Северский район);
✓ 2-е место - Лев Данилов/Альберт Толмачев (Северский район);
✓ 3-е место - Владислав Казакевич/Виталий Роговой (Славянский 
район).

«дистанция - горная-группа» 2 класса

✓ 1-е место - Павел Дроздов/Виктор Резаев/Вячеслав Симоненко/Иван 
Стребков (Абинский район);
✓ 2-е место - Ярослав Белозеров/Иван Дроздов/Глеб Романенко/Павел 
Синенко (Лабинский район);
✓ 3-е место - Лев Данилов/Альберт Толмачев/Никита Пронин/Даниил Дон-
ченко (Северский район).

«дистанция - горная-группа» 2 класса

✓ 1-е место - Кирилл Хорошунов/Артем Власов/Арсений Анкуди-
нов/Даниил Дегтярев (Лабинский район);
✓ 2-е место - Андрей Семоненко/Иван Тришечкин/Сергей Воло-
дин/Никита Тарасенко (Абинский район);
✓ 3-е место - Алексей Мартынов/Артем Нефедов/Вениамин 
Пьянков/Дмитрий Пронин (Краснодар).

«дистанция - горная-связка» 3 класса

✓ 1-е место - Екатерина Крутикова/Полина Скачкова (Славян-
ский район);
✓ 2-е место - Юлия Предко/Александра Стусь (Абинский район);
✓ 3-е место - Светлана Цветкова/Ульяна Канишевская (Анапа).

Командный зачет.  
«дистанция - горная-связка» 3 класса

✓ 1-е место - Абинский район;
✓ 2-е место - Славянский район;
✓ 3-е место - Анапа.

общекомандный зачет

✓ 1-е место - «Белая ладья» (Славян-
ский район);
✓ 2-е место - «Виктория» (Абинский  
район);
✓ 3-е место - Сборная МО г-к Анапа.

«дистанция - горная-связка» 2 класса

✓ 1-е место - Алина Гребнева/Анастасия Третьякова (Лабинский район);
✓ 2-е место - Александра Стребкова/Евангелина Сапрыгина (Абин-
ский район);
✓ 3-е место - Ульяна Мазавина/Виталина Парубова (Абинский район).

«дистанция - горная-связка» 3 класса

✓ 1-е место - Екатерина Крутикова/Мальвина Диривянко (Слаянский 
район);
✓ 2-е место - Виктория Власенко/Полина Скачкова (Славянский рай-
он);
✓ 3-е место - Мария Бутрина/Анна Денисенко (Абинский район). 

«дистанция - горная-группа»  
3 класса

✓ 1-е место - Екатерина Крутикова/Мальвина Диривянко/
Виктория Власенко/Полина Скачкова (Славянский район);
✓ 2-е место - Мария Бутрина/Анна Денисенко/Мария Тимо-
феева/Кира Белая (Абинский район).

«дистанция-горная-связка» 2 класса

✓ 1-е место - Мальвина Диривянко/Виктория Власенко (Славянский 
район);
✓ 2-е место - Мария Бутрина/Анна Денисенко (Абинский район);
✓ 3-е место - Мария Тимофеева/Кира Белая (Абинский район).

«дистанция - горная-группа» 2 класса

✓ 1-е место - Екатерина Крутикова/Мальвина Диривянко/
Виктория Власенко/Полина Скачкова (Славянский район);
✓ 2-е место - Мария Бутрина/Анна Денисенко/Мария Ти-
мофеева/Кира Белая (Абинская район). 

«дистанция - горная-группа» 2 класса

✓ 1-е место - Анастасия Пастарнак/Милана Бондарь/Алина Гребне-
ва/Анастасия Третьякова (Лабинский район);
✓ 2-е место - Арина Королева/Алена Радионова/Анастасия Короле-
ва/Дарья Ардашева (Краснодар);
✓ 3-е место - Кира Твердова/Софья Мухаметшина/Алиса Скитько/
Виолетта Ковалева (Северский район).

 ■ на заметКу

стадион 
«Кубань» 
принял 
краевой 
фестиваль 
уличных 
видов спорта 
«молодежь 
Zа спорт». 

Поклонники здо-
рового образа 
жизни собрались 
в выходной день 
вместе, чтобы 
интересно прове-
сти время и про-
демонстрировать 
свои лучшие на-
выки. Мероприя-
тие объединило и 
профессиональ-
ных спортсменов, 

и любителей физи-
ческой культуры. 

На фестивале 
прошли мини-тур-
ниры по воркауту, 
паркуру, батутному 
фристайлу, силово-
му экстриму, BMX, 
скейтбордингу, рол-
лер-спорту, скало-
лазанию, перетя-
гиванию каната, а 
также Just Dance.

Пришедшие смо-
гли проникнуться 
атмосферой улич-
ного спорта. Широ-
кий охват точек ак-
тивности позволил 
каждому найти за-
нятие по душе. Ку-
банцы участвовали 
в мастер-классах, 

наблюдали за яр-
кими выступления-
ми спортсменов. 
Восторг и поддер-
жку получали ку-
банские богатыри, 
демонстрирующие 
недюжинную силу, 
представители вор-
каута, паркура, лов-
кие батутисты. 

Подобные массо-
вые мероприятия 
заряжают атмос-
ферой позитива лю-
дей всех возрастов. 
Зрители, которые 
еще накануне выби-
рали пассивный от-
дых, признавались, 
что всерьез задума-
лись о вступлении 
на дорогу спорта.

Вперед, пока молодой!
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Покоряя 
высоту!

Соревнования прошли  
на базе СК «Олимп». 

Кубань - один из лидеров в стране  
по развитию массового спорта.

Соревнования проходили на скальном 
массиве «Золотые скалы».

среди мужчин

среди мужчин

среди смешанных групп

среди мальчиков

среди юниоров

среди юниоров

среди юниоров

среди юниоров

среди мальчиков

среди женщин

среди женщин

среди делегаций  
Краснодарского края

среди девочек

среди юниорок

среди юниорок

среди юниорок

среди юниорок

среди девочек

спорт «КП»

КонКретно
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РАБОЧИЙ? КЛАСС!
Председатель ПС 
Вячеслав Володин - о том, 
как вернуть молодежь 
к станку
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СОЮЗНЫЙ БЮДЖЕТ 
ПО ОСЕНИ СЧИТАЛИ
Денег достаточно, чтобы 
запустить новые проекты

УРАЛ ДО МИНСКА 
ДОШАГАЛ
Челябинская область 
показала свои 
возможности

«ДОКТОР ШЛЯГЕР» 
ЗАКОНЧИЛ КОНЦЕРТ
Но песни его еще долго 
будут звучать для 
миллионов поклонников

Распространяется бесплатно
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Калужские ребята начали учебу в звездной школе, 
построенной белорусами

СТАРТОВАЛИ С «БАЙКОНУРА»
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Павел РОДИОНОВ

■■ О■ чем■ нас■ учит■ семья■
и  школа.■ Слова■ из■ песни■
Высоцкого■Владимир■Путин■
вспомнил■на■встрече■с луч-
шими■педагогами■страны■
накануне■ их■ профессио-
нального■праздника.

ПОЧУВСТВОВАТЬ 
«ВКУС» КНИГИ
поэт пел в шутку. А тут  - 

серьезный разговор об об-
разовании, чтобы ребята 
были подкованы в науках 
и с младых ногтей любили 
свою родину и  гордились 
ею. Отдельно глава государ-
ства обратился к учителям 
из Донбасса, Новороссии, 
а также Курской, Брянской, 

Белгородской областей:
- в очень непростых обстоя-

тельствах вы делаете все для 
того, чтобы дети могли учить-
ся, демонстрируете исключи-
тельную верность профессио-
нальному долгу и настоящее 
мужество. Хочу поблагода-
рить вас за вашу позицию. 
повторю: образовательное 
пространство на всей терри-
тории нашей страны едино. 
И необходимо, чтобы оно от-
вечало самым высоким стан-
дартам повсеместно, во всех 
регионах.

Кричащая тема - цифрови-
зация. Точнее, ее плюсы и ми-
нусы. помимо очевидных 
преимуществ, цифра, прон-
зившая нашу жизнь во всех 
сферах, таит в себе коварную 

засаду. А именно - выхола-
щивает речь. русский язык 
велик и могуч. Но послушать, 
как сплошь и рядом говорят 
молодые, - словарный запас 
у них меньше, чем у людо-
едки Эллочки из «Двенадца-
ти стульев». А ведь культура 
языка, как заметила одна из 
педагогов, - ключевой залог 
сохранения национальной 
идентичности.

- Абсолютно согласен, нет 
ничего более яркого, чем 
владение своим родным язы-
ком, - поддержал ее влади-
мир путин. Нужно прививать 
навыки и любовь к чтению, 
обсуждать литературу. Ко-
нечно, пальчиком нажимать 
кнопочки тоже важно. Но ре-
чевая культура чрезвычайно 

важна. Конечно, буквы все 
должны знать. Но нужно по-
чувствовать «вкус» книги, 
не просто информацию по-
лучать, а вчитываться в те ин-
тонации, в то, что чувствует 
писатель. Эти чувства трудно 
все-таки из гаджетов улав-
ливать, а это важно. важно - 
уметь чувствовать. И это как 
раз задача педагогов. Давайте 
вместе подумаем, что нужно 
сделать здесь дополнительно.

С МОЛОКОМ  
МАТЕРИ
Быть патриотом своей стра-

ны  - знать ее героическую 
историю и гордиться ею.

- разумеется, если мы будем 
Иваном, родства не помня-
щим, то у нас и будущего не 

будет никогда, - подчеркнул 
российский лидер.  - У  нас 
есть такие выражения: «впи-
тал с молоком матери», «усво-
ил с младых ногтей». Это все 
 говорит о том, что в самом 
раннем возрасте, конечно, 
определенные базовые ве-
щи мы ребенку должны за-
кладывать. Но все, повто-
ряю, должно быть в рамках 
разумного. вы знаете, я борь-
бой всю жизнь занимался, 
и  у  нас говорили так: чем 
младше ребенок, тем бо-
лее опытный  тренер  должен 
с  ним работать. Это так 
и есть. Это  тонкие вещи, ко-
торые  необходимо  учитывать  
и не перегибать палку, что-
бы не получить обратный эф-
фект.

Владимир ПУТИН:

■■ Артем■Жога■стал■полпредом■
на■Урале.

ЛИНИЯ ФРОНТА  
В ТЫЛУ
герой Днр, кавалер ордена муже-

ства, один из командиров легендар-
ного донецкого батальона «спарта», 
воевавший под позывным «колы-
ма», артем Жога отныне - чиновник 
государственного масштаба. полно-
мочный представитель президента 
в уральском федеральном окру-
ге. о своем назначении он узнал, 
что называется, из первых уст - на 
встрече с Владимиром путиным 
в кремле.

- Это большая, важная работа, - 
подчеркнул президент. - урал - это 
промышленный регион. и не про-
сто промышленный, там большое 
количество предприятий оборонно-
промышленного комплекса сосре-
доточено. и конечно, очень важно 
помогать людям, поддержать в их 
текущей работе. они очень много 
делают для повышения обороноспо-
собности страны. но не только обо-
ронка, там и гражданские отрасли 
производства представлены доста-
точно широко. и если вы с этим со-
гласны, сегодня же будет подписан 
указ о вашем назначении.

- Владимир Владимирович, я сол-
дат, - ни секунды не колеблясь, отве-
тил Жога. - буду работать и служить 
родине там, где я нужен на данный 
момент. Да, сейчас линия фронта 
у меня - это больше гражданская 
работа. но вся работа, которая на-
правлена на обороноспособность, 
на развитие нашей страны, на под-
держку нашей страны, наших лю-
дей - я считаю, это и есть линия бое-
вого соприкосновения. Это и наши 
врачи, педагоги, военкоры, солда-
ты, даже наши школьники, которые 
пишут письма на фронт. поэтому 
я готов выполнять поставленные 
задачи. я солдат в первую очередь.

ГЕРОИ НЕ ПОДВЕДУТ
артем Жога, вместе с другими ге-

роями сВо, был участником прези-
дентской кадровой программы «Вре-
мя героев». и многие ее выпускники 

уже получили серьезные назначения 
на гражданке. глава государства пе-
речислил лишь нескольких:

- артур орлов назначен руководи-
телем «Движения первых», алексей 
кондратьев стал сенатором, герой 
россии игорь юргин возглавил ми-
нистерство по молодежной политике 
и социальным коммуникациям рес-
публики саха, александр суразов 
возглавил комитет по физической 
культуре и спорту республики ал-
тай, евгений Чинцов возглавил го-
родскую думу нижнего новгорода, 
заур гурциев стал первым замести-
телем главы города ставрополя, ге-
рой россии роман кулаков стал де-
путатом законодательного собрания 
севастополя, константин яшин воз-
главил научно-производственный 
центр беспилотных авиационных 
систем «самара», а герой россии 
Владимир сайбель стал замести-
телем начальника Департамента со-
циального развития нашего круп-
нейшего акционерного общества 
в области железнодорожного транс-
порта - «рЖД».

- но это не все, - продолжил глава 
государства. - практически согла-
сованы новые назначения. Четыре 
человека будут работать на разных 
должностях в администрации пре-
зидента, еще один будет советником 
руководителя Федерального агент-
ства воздушного транспорта, еще 
один - заместителем председателя 
комитета по вопросам законности, 
правопорядка и безопасности пе-
тербурга, еще один коллега - зам-
губернатора калужской области. 
и  дальше  - замминистра инве-
стиций, промышленности и науки 
мос ковской области, замминистра 
цифрового и технологического раз-
вития сахалинской области. и еще 
ваш коллега - советник заместителя 
гендиректора госкорпорации «рос-
атом». каждое из этих направле-
ний деятельности является очень 
серьезным назначением. я уверен, 
они справятся. В вас я также не со-
мневаюсь. и хочу вам пожелать всего 
самого хорошего на новом поприще.

У ИВАНОВ, РОДСТВА НЕ ПОМНЯЩИХ, НЕТ БУДУЩЕГО

ДРОНОДРОМкрЫлатЫе иДеи летят, летят...

солДат ВезДе солДат С ПОЗЫВНЫМ 
«КОЛЫМА»

■■ Юные■изобретатели■рассказали■
президенту,■чем■хотят■помочь■бой-
цам■на■фронте.

Встреча произошла в московском ин-
дустриальном центре «руднево». туда он 
приехал вместе с Сергеем■Собяниным. 
и для начала заглянул в местный буфет.

- кофейку нам сделаете? Да, эспрес-
со,  - обратился он к юному бариста-
практиканту за стойкой.

- тебя как зовут? илья. спасибо боль-
шое, очень вкусно, - поблагодарил он 
кофевара, отведав ароматный напиток из 
демократичного бумажного стаканчика.

- Вот, илья, считай, что за свою практи-
ку ты уже получил самую большую оцен-
ку, - добавил сергей собянин.

парнишка, показалось, даже немно-
го смутился от такой похвалы высоких 
гостей.

В «руднево» больше двух десятков 
мастерских и лабораторий, где ребята 
осваивают современные и востребован-
ные рабочие специальности, в том числе 
по производству дронов.

- современные беспилотники, которые 
выпускают предприятия нашего опк, ста-
новятся все более скоростными. Двигате-
ли на них появляются мощные, реактив-
ные. и дальность уже очень приличная. 

они могут выполнять задачи, которые 
раньше выполняла армейская, фронтовая 
и бомбардировочная авиация. и успешно 
противодействуют большим летательным 
аппаратам, - сказал президент, общаясь 
с учащимися.

ребята наперебой рассказывали о сво-
их крылатых задумках. В частности, соз-
дать беспилотник специально для военко-
ров и разместить на нем сразу несколько 
видеокамер. больше видео  - меньше 
опасности для человека.

- работа военных корреспондентов, как 
мы знаем, связана с большим риском. 
и если этот риск будет минимизирован 
благодаря применению той летающей 
техники, которую вы хотите создать, то 
это очень здорово. спасибо вам боль-
шое, - поблагодарил юных кулибиных 
глава государства.

кстати, несколько парней признались, 
что собираются после обучения подписать 
контракт и отправиться на сВо в качестве 
операторов дронов.

- очень приятно слышать, что вы не 
просто думаете о том, чтобы помочь на-
шим ребятам в зоне специальной военной 
операции, но и сами даже собираетесь 
туда. Желаю вам успехов. и, конечно, 
удачи, - напутствовал их Владимир путин.

Когда Владимир Путин и Сергей Собянин 
подошли к стойке, глаза юного бармена 
округлились, как две чашки. Но кофе 
сделал отменный - гостям понравилось.
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Андрей МОШКОВ

■■ Зачем■украинские■беспи-
лотники■запустили■в■ воз-
душное■пространство■Бела-
руси■в■то■же■время,■когда■там■
летел■глава■государства?

удалось 
выстоять
«Живет в белорусском поле-

сье кудесница леса - Олеся» - 
все знают эту замечательную 
песню «Сябров». Расположено 
чудесное место в Брестской 
области.

- Приехал, чтобы душой от-
дохнуть и принять серьезное 
решение по развитию нашего 
Полесья, - сказал Александр■
Лукашенко■во время визита 
в агрогородок Парохонск.

На следующий день 
кудесников-аграриев че-
ствовали на фестивале 
«Дажынкі-2024». Президент 
вручил награды самым-самым 
руководителям, комбайне-
рам, агрономам, механиза-
торам, водителям - за хлеб 
и труд:

- Вы действительно герои 
нашего дня.

именно крестьяне, по его 
словам, вытащили страну 
в кризисные 90-е:

- Время было очень слож-
ное. Обвал экономики, про 
село говорить нечего вооб-
ще - полное обнищание, спад 
производства, и прежде всего 
сельхозпродукции. Но самое 
страшное в то время был не 
спад, а безвременье. Мы не 
знали, что делать, куда идти, 
каким путем. Словом, разброд 
и шатание. Кто постарше, дол-
жен помнить, что мы тогда 
буквально стояли на краю 
пропасти, а кто-то уже был 
там. и у нас было два вари-
анта. или бороться за право 
свободно и достойно жить 
на своей земле, сохранив ее. 

или всем очутиться в этой 
пропасти и погибнуть. Тогда 
активно, не глядя ни на что, 
вы помогали мне, совсем еще 
зеленому президенту. и мы 
не согнулись, мы выстояли. 
Белорусские продукты хоро-
шо знают и любят далеко за 
пределами страны.

- В условиях незаконных фа-
шистских беспрецедентных 
санкций, которые в последние 
годы вводятся против нашего 
государства, именно экспорт 
сельхозпродукции дал осталь-
ным отраслям возможность 
адаптироваться к новой си-
туации и переориентировать-
ся на другие рынки сбыта. Да, 
мы много сами себя критику-
ем, и правильно. Однако ес-
ли посмотреть правде в глаза, 
у нас есть чем гордиться.

Председатель■Брестского■
облисполкома■ Петр■ Пар-
хомчик■ вместе с караваем 
преподнес главе государства 

символичный подарок - две 
лошади полесской породы.

- Трудолюбивая порода - та, 
которая помогала людям вы-
жить в разные тяжелые мо-
менты, - объяснил он.

- Не успел назначить губер-
натором - пересадил меня на 
лошадь, - пошутил президент. - 
Но я думал, корову подарят. 
Подарили лошадь. Тоже непло-
хо. Есть у меня лошади - и из-за 
рубежа, и прочие. Я их берегу. 
Поэтому эти две ваши лошад-
ки (я знаю, что это за порода) 
найдут хорошее место в моем 
президентском хозяйстве.

саМИ НЕ стаНут 
«ЗаМоЖНыМI»  
И КРЕПКИМИ
Как всегда, состоялся разго-

вор с жителями. Начали с то-
го, что происходит на границе 
с Украиной.

- Они подводят войска - мы 
подводим. Чтобы не было не-

ожиданностей, как в 1941-м. 
То есть мы делаем все в ответ. 
Мы никогда не инициирова-
ли какое-то противостояние. 
Ни в коем случае. Нам это не 
надо. Что такое война? Это 
катастрофа. Поэтому мы дела-
ем все для того, чтобы мирно 
закончилось это, - объяснил 
глава РБ. - Вы не переживай-
те, мы не собираемся воевать 
с украинцами. и они не хотят 
с нами воевать: куда им еще 
эту обузу? а нам зачем? Там 
же наши люди живут. Мы бу-
дем делать все для того, чтобы 
сосуществовать с Украиной 
мирно. Если они этого хотят. 
Народ этого хочет, но пока 
верхушкой Украины, говорят, 
управляют американцы,

Зеленский «не выводится» 
из Вашингтона, согласовыва-
ет каждый свой шаг:

- Он не едет в Минск и Мо-
скву, чтобы договориться 
и в конце концов закончить 

эту войну. Он думает, что аме-
риканцы восстановят Укра-
ину после войны, и они бу-
дут «заможнымi», крепкими, 
мудрыми. Власть поменяет-
ся - скажут: «Володя, ты кто 
такой?» Руководству Украи-
ны надо взять голову в руки 
и понять, что им прежде всего 
надо будет восстанавливать 
страну. С помощью близких 
им людей, прежде всего бе-
лорусов.

Есть план действий, если 
Польша решит прихватить 
Восточные Кресы:

- Как западную Беларусь, 
так и западную Украину. 
и там господствовать. Если 
только поляки влезут на Укра-
ину и попытаются запад от-
тяпать, мы будем украинцев 
поддерживать. Потому что мы 
понимаем, что следующие бу-
дем мы.

Прошла информация, что 
одновременно с вертолетом 
президента в воздушном про-
странстве Беларуси были за-
мечены два беспилотника. 
Народ спросил: не на него ли 
ГУР покушался?

- Смотрю, летели они очень 
низко, необычно низко. На-
верное, чтобы электронными 
средствами с Украины было 
не видно. Конечно, они вер-
толет видят: он же большой, 
это не беспилотник. Нор-
мально прилетели. Поэтому 
я тут особо не парюсь, как в 
народе говорят, по этому по-
воду. и потом, знаете: сбить 
вертолет президента  - это 
война, которая украинцам 
не нужна. Хотя, конечно, что 
тут говорить, это неприятно, -  
признался александр лука-
шенко.

сБИть вЕРтолЕт ПРЕЗИдЕНта - Это воЙНа
Александр ЛУКАШЕНКО:

■■ Александр■Лукашенко■поздравил■Владимира■
Путина■с■днем■рождения.

пожелал Владимиру путину доброго здоровья и долго-
летия, счастья и успехов в государственной деятель-
ности на благо российского народа и большой страны. 
«Ваши глубокое понимание исторической миссии 
россии, личная ответственность за судьбу народа 
и отчизны стали надежным залогом укрепления ее 
государственности и суверенитета, наращивания 
социально-экономического потенциала и междуна-
родного авторитета», - говорится в поздравлении.

В беларуси высоко ценят его принципиальный настрой 
на дальнейшее развитие белорусско-российских отно-
шений союзничества и стратегического партнерства. 
благодаря позиции российского лидера значительно 
ускорилась экономическая интеграция в союзном го-
сударстве:

- уверен, сообща нам удастся открыть новые горизон-
ты и наметить перспективные направления сотрудни-
чества, отвечающие современным вызовам и обеспе-
чивающие расширение многоплановых связей между 
нашими странами.

смог поздравить с праздником и лично - александр 
лукашенко прилетел в москву, где пройдет заседание 
совета глав государств - участников снг.

■■ Президент■ответил■на■страшилки■ЦИПСО■
о■том,■что■он■«хочет■захватить■Чернобыль-
скую■АЭС».

генеральный директор международного агент-
ства по атомной энергии рафаэль гросси во вто-
рой раз приехал в минск. прошлый визит был 
двенадцать лет назад. тогда строительство аЭс 
в островце еще только обсуждали.

- сейчас с большим удовольствием можно наблю-
дать, что оба энергоблока ядерной электростанции 
находятся в эксплуатации, - сказал он на встрече 
с белорусским президентом.

беларусь - член магатЭ.
- Это прежде всего объясняется тем, что мы стали 

ядерной державой: мы построили атомную стан-
цию, - сказал глава государства. - Хотел бы обра-
тить ваше внимание - самую современную и самую 
безопасную, надеюсь, атомную станцию в мире.

белаЭс относится к поколению «три плюс», рос-
сийские специалисты возвели ее по последнему 
слову техники. специалисты всех уровней, в том 
числе и магатЭ, признают, что сейчас это самый 
надежный и защищенный проект в мире.

но даже несмотря на это, вой со стороны соседей 
не прекращается.

- Вы это видите в литве: им неймется не только 
по поводу нашей атомной станции, но и вообще 
в связи с тем, что происходит в нашей белару-

си, - сказал александр лукашенко. - а вообще вы 
должны знать, что мы привержены безопасности, 
миру. сделаем все, на что мы способны, что от 
нас зависит. мы разумные люди и на разного рода 
авантюры не бросаемся.

упомянул президент об этом не просто так - 
на украине придумали очередную страшилку: 
мол, лукашенко хочет захватить Чернобыльскую 
станцию.

- я только до сих пор не могу понять: что в основе 
этого лежит, зачем лукашенко Чернобыльская стан-
ция? - удивленно вскинул бровь глава рб. - мы и так 
натерпелись от того, что произошло после взрыва 
этой атомной станции, которую - заметьте - мы не 
строили, мы не обслуживали и мы не взрывали. 
а основная беда легла на четверть нашей терри-
тории. и мы до сих пор боремся с последствиями 
катастрофы. поэтому я вас абсолютно заверяю, что 
это глупость полная, которая меня даже удивила. 
мы в страшном сне не могли представить, что нам 
придется «захватить» Чернобыльскую станцию и за 
нее потом отвечать. нет такой необходимости со 
стороны беларуси. и, поверьте мне, со стороны 
россии так же - не было, нет и никогда не будет.

- Для меня особенно отрадно услышать, что на са-
мом высоком уровне выражается самая серьезная 
приверженность к обеспечению ядерной безопас-
ности. Это говорит о многом. прежде всего о про-
фессионализме, - сказал рафаэль гросси.

«глупостЬ полная, которая меня ДаЖе уДиВила» реакцияПОЗДраВЛеНие

«сообЩа уДастся открЫтЬ 
ноВЫе горизонтЫ»

В Парохонской школе Александр Лукашенко 
посмотрел на будущих хозяюшек - 
они учились шить на уроке труда.
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■■ Председатель■ Парла-
ментского■Собрания■Союза■
Беларуси■и■России■призыва-
ет■вернуть■молодежь■в■про-
изводственные■и■врачебные■
профессии.■Обучение■спе-
циальностям■должно■быть■
бесплатным!

КАТАСТРОФИЧЕСКИЕ 
дАнныЕ
Статистика от российской 

академии наук ужасает: на ко-
нец прошлого года дефицит 
рабочих кадров для нацио-
нальной экономики состав-
лял 4,8 миллиона человек, или 
свыше пяти процентов всего 
трудоспособного населения 
россии. И это по большей 
части не «простые» профес-
сии наподобие водителя или 
курьера-самокатчика (их-то 
хотя бы можно - другой во-
прос, нужно ли, - заместить 
массовой миграцией). А рабо-
чая элита - станкостроители, 
робототехники, операторы 
лазерный сварки…

таких при всем желании не 
импортируешь с «глобально-
го Юга»: мастеров подобно-
го ранга выращивают годами 
на дорогущем учебном обо-
рудовании, а самое главное - 
в атмосфере индустриальной 

цивилизации, когда старые 
производственники делятся 
секретами ремесла с моло-
дыми.

еще цифра: в Китае - 2,5 ты-
сячи вузов, в россии - около 
тысячи. разница в 2,5 раза! 
Притом что население Под-
небесной в десять раз боль-
ше нашего, а экономика - № 1 
в мире. Откуда диспропорция? 

все просто: у нас переизбы-
ток гуманитарных специаль-
ностей. Готовить их проще, 
инструментальная база, как 
для  техникумов, не нужна - вот 
и понаплодились в девяностые 
чуть не в каждом райцентре 
«Международные Академии 
Маркетинга и  Креативного 
тараконоводства».

И если без псевдоинтеллек-

туальной образованщины ти-
па «экспертов по гендерным 
теориям» западного толка мы 
обойтись легко можем, то без 
высококлассных рабочих - вся 
промышленность встанет! не 
говоря уже о квалифицирован-
ных врачах. тут не до выигры-
ша во «второй холодной вой-
не» - самим бы выжить. Что 
делать?

КОГО ГОТОВЯТ  
В ВУЗАХ
Сентябрь■2024■года. Мы 

как парламентские журна-
листы освещаем визит Пред-
седателя Государственной 
Думы вяче слава володина 
вместе с депутатами в некий 
регион. не буду уточнять тут, 
в какой: не в субъекте дело, 
а в объективных проблемах, 
для каждого общих. вячеслав 
викторович общается с рек-
тором крупного университе-
та, где учат на технические и 
медицинские специальности:

- Сколько у вас целевиков? - 
спрашивает он.

целевики - как раз способ 
закрыть потребность в квали-
фицированных кадрах: когда 
государство оплачивает обу-
чение парням и девушкам по 
профессиям, которые будут 
нужны экономике через пять-
шесть лет.

- Семьдесят процентов от 
всех студентов,  - отвечает 
ректор.

- А сколько из них после обу-
чения трудоустраиваются по 
специальности? - продолжает 
спрашивать володин.

- Около половины… - И тяж-
кий вздох.

новые вопросы от спикера 
Думы:

- Хорошо, семьдесят процен-

Ноябрь 2023 года. сопровождаем 
Володина в парламентской поездке по 
кнр. В программе - посещение шко-
лы «Шицзя». она считается лучшим 
учебным заведением пекина, хотя за 
партами обычные подростки. Весь се-
крет - в широчайшем выборе специа-
лизаций для старшеклассников здесь 
же, в ее стенах. Хочешь - занимайся 
актерским мастерством или музыкой. 
а хочешь - постигай те самые рабочие 
специальности.

идем по школе - и прямо при нас 
дети собирают радиоприемник, чтобы 
принять сигнал от удачно пролетаю-
щего по орбите китайского спутника. 
В соседнем классе - программирова-
ние роботов. затем - биохимическая 
лаборатория. и так далее…

Володин и депутаты осматривают 
чудо-кабинеты, подмечают тонкости. 

Вот вы знаете, что профессионально-
техническое образование в подне-
бесной для юношей и девушек - бес-
платное? больше того: теперь при 
поступлении в вуз баллы за «язык 
американской гегемонии» - англий-
ский - «весят» совсем мало. а хорошие 
оценки по прикладным дисциплинам 
наподобие физики или химии, наобо-
рот, дают абитуриентам повышенный 
коэффициент. Ведь в китае для под-
ростка из глубинки попасть в универ-
ситет - мечта и космическое ускорение 
карьеры. то есть тем самым партия 
и правительство мотивируют молодежь 
постигать производственные навыки.

стимулируется и инициатива на 
местах: если китайский завод соз-
дает подшефное техническое учи-
лище, государство поощряет его 
льготами. больше того: еще в 1996 
году китай принял специальный закон 
«о профессионально-техническом об-

разовании» (в россии такого отдельно-
го документа нет - только одна не очень 
большая статья в общем законе «об 
образовании в рФ». - Ред.). результат 
всем известен: за последние десяти-
летия поднебесная стала главной ин-
дустриальной державой мира.

при этом очень многое китайцы 
взяли из советского опыта. плохое - 
наподобие уравниловки или запрета 
изучать генетику - конечно, не заим-
ствовали. а вот хорошее - очень даже.

сейчас многие уже и не помнят: а как 
школьников приобщали к техническим 
специальностям при ссср? но благо 
можно спросить у очевидцев эпохи.

- я учился в старших классах при 
позднем брежневе, на рубеже 1970 - 
1980-х, - рассказывает мой старший 
товарищ, блогер и историк железных 
дорог сергей сигачев (известный в се-
ти как перископ). - и вот в конце вось-
мого класса нас всех записали в упк.

- куда-куда? - округляю глаза я. - 
В уголовно-процессуальный кодекс?

- нет. нынешнее поколение той 
аббревиатуры не знает  - учебно-
производственный комбинат. и с де-
вятого класса мы раз в неделю эти упк 
посещали. Девочки шли в швейные 
цеха, мальчики учились на электрика 
(престижный II разряд по этой специ-
альности можно было получить к 18 
годам и сразу идти на работу); а еще - 
на токаря, водителя, повара, столяра. 
Хотя последнее почему-то у нас счи-
талось «отстоем».

сам юный сигачев выбрал профес-
сию токаря, работал на легендарном 
металлорежущем станке 1к62 (они до 
сих пор кое-где в строю). токарем он, 
правда, не стал - судьба сложилась 
иначе. но зато до сих пор имеет четкое 
понятие об обработке металла и сути 
рабочей профессии.

- и самое главное - еще совсем паца-
ном я так заработал первые серьезные 

деньги. на летних каникулах надо было 
две недели отработать в упк - я вкалы-
вал у токарного станка даже больше, 
целый месяц, и нарубил аж 115 рублей. 
Это с учетом того, что подросток до 
шестнадцати лет мог работать только 
четыре часа в день. и еще, жил я тогда 
на камчатке, там действовал повы-
шающий коэффициент на зарплаты, то 
есть в москве или ленинграде в моем 
случае вышло бы 64 рубля. поездка на 
метро в те годы стоила пять копеек, - 
вспоминает сергей сигачев.

кстати, действовала профориента-
ция - хотя подобный термин тогда не 
употребляли - и в российской импе-
рии. одним из самых известных таких 
учебных заведений было столичное 
руЦн - ремесленное училище имени 
цесаревича николая (в наши дни его 
прямым потомком является балтий-
ский государственный технический 
университет «Военмех». - Ред.).

основано это училище было в 1875 
году на деньги меценатов при петер-
бургском «Доме призрения и ремес-
ленного образования бедных детей» 
(название говорит за себя). матери-
альная база - мастерские с новейши-
ми зарубежными станками, слесарня, 
кузня, литейная.

благодаря этому с началом первой 
мировой небольшое училище сразу 
стало выполнять стратегические во-
енные заказы. например, в 1915 го-
ду воспитанники руЦн разработали 
и внедрили в производство бомбар-
дировочные прицелы (!) для большой 
высоты - да, у россии уже тогда име-
лась эскадрилья бомбардировщиков: 
знаменитых самолетов-гигантов «илья 
муромец».

так и вспомнишь нынешние «небес-
ные глаза» - дроны, которые в неко-
торых школах с недавних пор умеют 
собирать и пилотировать вчерашние 
подростки.

РАБОЧИЙ? КЛАСС!
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труДоВое образоВание  СРАВНИМ

В китае и ссср

Голос каждого должен быть услышан! Депутаты узнали у будущих специалистов, 
какие льготы нужны ребятам, чтобы стать мастерами своего дела.

Чтобы сделать 
профподготовку доступной, 
парламентарии изучают 
опыт наших стран-
союзниц, включая Китай.
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■■ Мастера■культуры!■Подавайте■доку-
менты■на■соискание■премий■Союзного■
государства■в■области■литературы■и■ис-
кусства■за■2025■-■2026■годы.

постоянный комитет союзного государства 
присуждает их за произведения литературы 
и искусства, вносящие большой вклад в укре-
пление отношений братства, дружбы и все-
стороннего сотрудничества между странами - 
участницами союзного государства. авторы 
должны проживать в россии или в беларуси. 

кто может выдвинуть соискателя? органы 
госуправления, научные коллективы, органи-
зации, которые работают в сфере культуры 

и искусства. а также вузы, редакции сми, 
издательства, общественные объединения. 
одновременно можно предложить только одну 
кандидатуру или один авторский коллектив. 

литературные произведения и публицистика 
должны быть опубликованы к моменту кон-
курса. то же касается и остальных жанров 
в области музыкального, театрального, изо-
бразительного, монументального, хореографи-
ческого, эстрадного, циркового, аудиовизуаль-
ного искусства и дизайна - с ними к моменту 
выдвижения должны ознакомиться зрители 
и слушатели. архитектурные творения авто-
ритетная комиссия оценит только после сдачи 
объектов в эксплуатацию. Дерзайте!

ПО ЗАСЛУГАМ И НАГРАДА КОНКУРС

Документы■ принимают■
в период■до■31■января■2025■
года:

■✒ в■ России■ -■ Министер-
ством■ культуры■ Россий-
ской■ Федерации■ (почто-
вый■адрес:■125993,■ГСП-3,■
Москва,■ Малый■ Гнездни-

ковский■пер.,■д.■7/6,■стр.■1);
■✒ в■ Беларуси■ -■ Мини-

стерством■ культуры■ Рес-
публики■ Беларусь■ (по-
чтовый■ адрес:■ 220004,■■
г.■Минск,■проспект■Победи-
телей,■д.■11).

Дополнительную■информа-

цию■можно■получить■в■Посто-
янном■Комитете■Союзного■
государства■по■телефонам

■✔ в■Москве■■
+7■495■986■27■15■■

■+7■495■986■26■73;
■✔ в■Минске■■

+375■17■226■86■72.

Виктория ТУШКОВА

■■ Взаимодействие■Рос-
сии■и■Беларуси■в■сферах■
безопасности■и финансо-
вой■интеграции■выходит■
на■другой■уровень.

В преддверии празднова-
ния 25-летия Договора о со-
юзном государстве беларуси 
и россии (будет отмечаться 
8 декабря) Госсекретарь■СГ■
Дмитрий■ Мезенцев встре-
тился с главой■Центрального■■
банка■России■Эльвирой■На-
биуллиной. основной темой 
разговора стала перспектива 
создания единого финансо-
вого рынка рФ и беларуси. 
не стоит путать с введением 
единой валюты. еще в про-
шлом году■Александр■Лука-
шенко отмечал, что для тако-
го шага нужен более высокий 
уровень интеграции. а вот на 
каком уровне мы сейчас  -  
и обсуждали высокие чинов-
ники.

подводя итоги четверти ве-
ка взаимодействия, Эльвира 
набиуллина отметила новый 
качественный уровень сотруд-
ничества Цб рФ и нацбанка 
беларуси.

Дмитрий мезенцев и глава 
Центробанка наметили пла-
ны по развитию национальных 

платежных систем, формиро-
ванию единых подходов к ин-
формационной безопасности 
в финансовой сфере и регу-
лированию банковской дея-
тельности.

- очень важна интеграци-
онная работа двух регулято-
ров,  - подчеркнул Дмитрий 
мезенцев.

но не только вопросы фи-
нансовой безопасности бы-
ли в повестке госсекретаря. 
Вместе с главами мЧс россии 
и беларуси он побывал на со-
вместных учениях мЧс в под-
московном ногинске.

кстати, именно день рож-
дения сг стал отдельной ве-
хой в развитии спасательных 
ведомств. Эффективность их 
совместной работы продемон-
стрировали на учениях 800 
спасателей.

оценивая результаты уче-
ний, глава■МЧС■России■Алек-
сандр■ Куренков■ отметил 
высочайшую слаженность ра-
боты и личную вовлеченность 
в нее спасателей.

- Это позволяет нам учить-
ся друг у друга, обменивать-
ся опытом и оперативно внед-
рять наиболее интересные 
наработки. благодаря этому 
наши чрезвычайные службы 
по праву считаются одними из 
лучших в мире, - рассказал он.

Дмитрий мезенцев заметил: 
к 25-летию союза наших стран 
спасательные ведомства рб 
и  рФ выработали особый про-
фессиональный почерк взаи-
модействия.

- практика, которая сло-
жилась между мЧс россии 
и мЧс беларуси, по-своему 
уникальна, - похвалил мастер-
ство спасателей госсекретарь.

Дмитрий мезенцев напом-
нил, что в союзном государ-
стве при участии спасателей 
реализовано пять совместных 
программ по реабилитации 
людей и территорий, постра-
давших от аварии на Черно-
быльской аЭс.

- мы сегодня говорим об 
очень значимой работе, ког-
да 11,5 тысячи граждан бела-
руси и россии, пострадавших 
от аварии на Чернобыльской 
станции, прошли реабилита-
цию, - отметил мезенцев. - на 
это значительные средства из 
союзного бюджета были вы-
делены и будут выделяться, 
потому что мы считаем это 
особым долгом.

госсекретарь добавил, что 
в 2026 году, когда с момен-
та аварии на Чернобыльской 
аЭс исполнится 40 лет, россия 
и беларусь должны оказать 
помощь семьям спасателей 
и военнослужащих, героиче-
ски предотвративших разрас-
тание катастрофы.

НАВСТРЕЧУ ПРАЗДНИКУ
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Сентябрь■2024■года. и за-
ключительное воспоминание. 
Вячеслав Володин дает боль-
шое интервью для радио «ком-
сомольская правда»:

- среднее профессиональ-
ное образование - это вопрос 
развития нашей экономики. 
получение рабочей профес-
сии должно быть обязательно 
доступно и бесплатно! - при-
зывает председатель госдумы.

помнится, раньше, в девяно-
стые, парламент - может, и из 
лучших побуждений - любил 
принимать популистские за-
коны. где закладывались на-

родные блага, которые просто 
не могла потянуть тогдашняя 
экономика.

сейчас все иначе. каждый 
закон тщательно проработан, 
согласован с исполнительной 
властью - например, профиль-
ным министерством: чтобы не 
вразнобой мы действовали, 
а вместе.

так что и рабочее образова-
ние, как обещают наши депу-
таты, скоро получит достойную 
базу: сначала законодатель-
ную, а затем и материальную. 
Ведь без квалифицированных 
кадров нет будущего!

тов бюджетных мест у вас - ме-
ста под целевиков. а сколько 
из них - конкретно от региона, 
где находится этот вуз?

Ректор едва может отве-
тить.

все, конечно, в легком шоке. 
ведь целевики - не только пер-
спективные рабочие кадры, 
но и врачи для региональных 
больниц, например. Без но-
вых втулок и транзисторов 
мы, хоть и очень плохо, про-
живем. а без врачей - просто 
не выживем.

- Когда вы нам достижения 
своего региона презентуете - 
хорошо было бы взять и ска-
зать: когда у вас будет закрыт 
дефицит врачей? - строго го-
ворит володин. - Потому что 
мы в рамках всей страны этот 
вопрос обсуждали вместе 
с профильным министром - 
и  видим, что ситуация не 
меняется. Увеличение коли-
чества бюджетных мест для 
молодых специалистов идет, 
а при этом назад - и в регион, 
и в отрасль - целевики не воз-
вращаются!

Действительно: государство 
деньги дает - где же резуль-
тат?! Засим, кстати, и суще-
ствует парламентский кон-
троль - когда депутаты ездят 
по регионам и проверяют, как 
реализуются поручения пре-

зидента владимира Путина 
(о необходимости «профори-
ентации молодежи и повыше-
ния статуса человека труда» 
российский лидер говорит 
регулярно).

Кульминация поезд-
ки  - володин общается со 
студентами-медиками из того 
же университета. Те сетуют на 
неясное будущее: порой даже 
если ты целевик, тебе после 
выпуска некуда податься, да 
и своего угла нет.

- молодым специалистам 
надо помогать с получени-
ем жилья! - требует вячеслав 
викторович. и добавляет: - 
ориентировать такого сту-
дента нужно на работу в той 
больнице, которая его и по-
сылает в вуз как целевика - 
чтобы именно там он прохо-
дил и практику, и стажировку. 
Чтобы оторванности от буду-
щей работы не было.

- все учебные планы вы 
должны с учетом этого гото-
вить, - подчеркивает володин. 
и обещает взять проблему де-
фицита медицинского персо-
нала на парламентский кон-
троль.

но более глобальный во-
прос все равно остается. Что 
делать? Как реформировать 
систему подготовки квалифи-
цированных молодых кадров?

ИТОГИбез кВалиФиЦироВанноЙ 
смены не обоЙтись

М
их

аи
л 

Ф
РО

ЛО
В/

kp
m

ed
ia

.r
u

НАША СИЛА В ЕДИНСТВЕ

Дмитрий Мезенцев (слева) и главы МЧС Александр Куренков (РФ) и Вадим Синявский (РБ) высоко  
оценили слаженную и профессиональную работу спасателей.

«Новая индустриализация», предписанная майскими указами  
президента, невозможна без хорошо подготовленных молодых  
кадров.
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Максим ЧИЖИКОВ

 � Удалось решить его глав-
ную проблему: профицит 
направили на новые про-
граммы и проекты.

ВЕЛИКОЛЕПНАЯ 
СЕМЕРКА
Совместное заседание Ко-

миссий Парламентского Со-
брания по бюджету, налогам, 
финансовому рынку и по эко-
номической политике прошло 
на заводе «Москвич». Том са-
мом, легендарном, но не ка-
нувшим в историю, в отличие 
от ЗИЛа. Предприятие было 
перезапущено в 2022 году, 
после того как с него сбежа-
ли французы. И работает над 
импортозамещением в рос-
сийском автопроме. Чем-то 
напоминает ситуацию с со-
юзной интеграцией, которую 
тоже перезагрузили в 2021-м, 
после долгих лет застоя. 

Бюджет, как известно, по 
осени считают. Оценивается, 
как он выполняется в теку-
щем году, какие траты из «ку-
бышки» запланированы на 
будущее. В 2024-м бюджет Со-
юзного государства впервые 
вырос больше чем на треть 
за счет увеличения взносов 
Москвы и Минска. Выросло 
и число программ СГ, и это 
уже тенденция. Сегодня их 
выполняется семь. Еще две: 
«Союз-Биомембраны» для 
создания лекарств и очеред-
ная программа в космиче-
ской сфере «Ресурс-СГ» в бли-
жайшее время должны быть 
одобрены союзным Совми-
ном. Но их финансирование, 

скорее всего, начнется уже 
в 2025-м.

По словам заместителя 
Госсекретаря Союзного го-
сударства Владимира Ама-
рина, была восстановлена 
практика использования та-
кого инструмента, как проек-
ты СГ. В этом году были про-
финансированы второй этап 
реставрации, реконструкции 
и музеефикации Брестской 
крепости и создание скульп-
турной композиции для ме-
мориального комплекса на 
Северном фасе Курской дуги.

ПРОФИЦИТ 
В ДЕФИЦИТЕ
Потихоньку удается решить 

еще одну бюджетную пробле-
му последних лет. У Союза Бе-
ларуси и России рос не только 
бюджет, но и его профицит. 
Избыток средств то есть. 
В какой-то момент он пере-
валил за миллиард рублей. 
По нынешним непростым 
временам, когда каждая ко-
пейка буквально на счету, 
непозволительная роскошь. 
Сейчас объем незадействован-
ных средств минимален: все 

деньги распределили на новые 
программы и проекты.

Более того, парламентарии 
поддержали предложение 
 Постоянного Комитета об 
увеличении взносов Беларуси 
и России в союзный бюджет на 
2025 год на пятнадцать про-
центов, а это почти миллиард 
российских рублей. И снова 
вроде как превышения доходов 
над расходами не ожидается. 
В дефицит бы не уйти. Ми-
нистерства и ведомства бук-
вально выстроились в очередь 
с проектами новых программ.

- А есть ли заявка на му-
зеефикацию мемориала на 
Буйничском поле? - поинте-
ресовался председатель Ко-
миссии Парламентского Со-
брания по экономической 
политике Виктор Николай-
кин.

На последнем Совете ПС 
в  Могилеве о возможном 
финансировании этого про-
екта из остатков бюджетных 
средств говорил Председа-
тель Парламентского Со-
брания Вячеслав Володин. 
Но пока никто с заявкой не 
обращался.

Зато в бюджете на следую-
щий год зарезервированы 
деньги на проведение в  апре-
ле в Волгограде форума по 
защите исторической памя-
ти - вопрос об этом тоже был 
поднят на Совете ПС.

НАСТРОЙКА 
ОПТИКИ
А вот финансовая дисципли-

на у исполнителей и заказ-
чиков некоторых программ 
хромает. Так, работа по про-
грамме «Компонент-Ф», кото-
рая касается фотоники (эта 
область науки связана с опти-
ческими сигналами), к сожа-
лению, в 2022 - 2023 годах 
шла не так, как нужно. Точ-
нее, отчетов по проделанной 
работе с российской стороны 
нет до сих пор. Приходится 
догонять упущенное время.

- Это программа XXI века. 
Здесь мы можем действитель-
но получить прорывные тех-
нологии и использовать их 
и в космосе, и в оборонной 
промышленности, и, безу-
словно, в медицине, в народ-
ном хозяйстве, - убежден Вик-
тор Николайкин.

Если не будет документов, 
не будет и финансирования на 
2025 год, жестко констатиро-
вал председатель Комиссии 
Парламентского Собрания 
по бюджету, налогам, фи-
нансовому рынку Виктор 
Селиверстов.

- У нас промышленные 
предприятия сейчас работа-
ют в три смены. Почему мы 
себе даем такие расслаблен-
ные сроки? - возмутился не-
торопливостью заместитель 
Госсекретаря Союзного 
государства Алексей Ку-
брин.

Виктор СЕЛИВЕРСТОВ, предсе-
датель Комиссии Парламентского 
Собрания по бюджету, налогам, фи-
нансовому рынку:

- Цифры показы-
вают, что реализа-
ция всех плановых 
показателей идет 
нормально: то есть 
и кассовое исполне-
ние бюджета, и фи-
нансирование про-
грамм и проектов 
выполняется практически в сроки.

Есть вопросы, связанные с реали-
зацией ряда программ. Но что важно, 
санкционное давление Запада на ис-
полнение бюджета Союзного государ-

ства не влияет. У нас появились две 
программы, связанные с укреплением 
обороноспособности Беларуси и Рос-
сии. Есть программы, связанные с кос-
мосом. Это тоже очень важно.

Мы отмечаем активизацию работы 
белорусских и российских министерств 
и увеличение заинтересованности го-
сударственных заказчиков.

Чиновники в ряде ведомств, види-
мо, начинают понимать, что Союзное 
государство - оно не просто на бума-
ге существует, а это действенный ин-
струмент в рамках беспрецедентного 
санкционного давления. Даже, навер-
ное, не инструмент, а объединение, 
которое практически сдерживает мир 
от третьей мировой войны.

Виктор НИКОЛАЙКИН, председа-
тель Комиссии Парламентского Со-
брания по экономической политике:

- Парламентарии 
вышли уже на фи-
нальную стадию 
утверждения бюд-
жета на 2025 год. 
Ожидается, что 
он будет увеличен 
примерно на 15 про-
центов. Это радует. 
Потому что говорит 
о том, что наши про-
граммы работают.

На заседании были рассмотрены 
две программы: «Компонент-Ф», про-
изводство высокоэффективных из-

делий фотоники для использования 
в Союзном государстве, и «Интеграция 
СГ», касающаяся вопросов изучения, 
изготовления и сопровождения кос-
мических спутников дистанционного 
зондирования Земли. Эта программа 
уже подходит к завершению.

Сильными мы будем тогда, когда 
у нас будет сильная экономика. А силь-
ная экономика будет тогда, когда мы 
будем ей помогать и обеспечивать 
движение вперед. В первую очередь 
по импортозамещению и по вопросам 
локализации. И тогда мы будем дей-
ствительно независимым Союзным 
государством.

 � Инвентаризацию союзной соб-
ственности должны завершить 
1 декабря.

Союзному государству исполняется 
25 лет, а до сих пор Москвой и Минском 
не урегулирован вопрос нашей совмест-
ной собственности. Из года в год пере-
текает проблема. А ведь за это время 
и имущество появилось, и деньги от 
результатов десятков программ могли 
спокойно пополнять бюджет. В январе 
на Высшем Госсовете президенты ре-
шили: пора эту проблемную занозу вы-
рвать. До 1 декабря должен быть за-
вершен первый этап - инвентаризация 

имущества. Это не так просто, как ка-
жется на первый взгляд. В наших стра-
нах разные подходы к учету имущества. 
Например, в России учитываются толь-
ко основные средства, а в Беларуси - 
все, даже командировочные расходы. 
У них почти семьсот тысяч единиц иму-
щества.

Но тема, по словам Виктора Селивер-
стова, сдвинулась с места. Ведомства 
обещают, что инвентаризацию закончат 
в срок. На российской территории, по дан-
ным Минфина РФ, уже посчитали более 
90% объектов. Представитель Госкомиму-
щества Беларуси Юлия Варухина сообщи-
ла, что у них тоже работа  практически за-

вершена - осталось уточнить детали по 
одному исполнителю.

Но точку ставить рано.
- Инвентаризация ради инвентариза-

ции - не тот путь, мы должны пойти даль-
ше, - считает Виктор Николайкин.

Теперь надо определиться, как исполь-
зовать доходы от имущества и как попол-
нять ими бюджет СГ. И тут решения пока 
нет. По словам директора Департамента 
регулирования имущественных связей 
Минфина РФ Андрея Воронцова, нужно 
создать орган, который и вел бы единый 
реестр собственности, и распоряжался 
ею: сдавал бы, например, в аренду или 
выдавал лицензию на право  пользования 
результатами интеллектуальной соб-
ственности. Пока его нет.

СКАЗАНО

ВАГОНЧИК ТРОНУЛСЯ ОСТРАЯ ПРОБЛЕМА
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БЮДЖЕТ ПО ОСЕНИ СЧИТАЛИ

Исследования в области 
медицины - одно из направлений 
программ СГ.
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Михаил ВАСИЛЬЕВ

■■ В■Угледаре■разгромлены■
элитные■части■ВСУ,■кото-
рым■нет■замены.

БРИГАДУ СТЕРЛИ  
в пыЛь
Про взятие Угледара, по-

следнего крупного узла обо-
роны на южнодонецком на-
правлении, сообщили еще на 
прошлой неделе. Но все боль-
ше открывается преступных 
подробностей о действиях 
киевского режима, который 
по-скотски относится прежде 
всего к своим солдатам.

Вот официальная версия 
ВСУ: «Высшим командовани-
ем предоставлено разреше-
ние на осуществление манев-
ра по выводу подразделений 
из Угледара с целью сохране-
ния личного состава и боевой 
техники, занятия положения 
для ведения дальнейших дей-
ствий».

На самом деле еще за не-
делю до падения украинско-
го гарнизона стало ясно: со-
противление бессмысленно. 
Когда российская армия взяла 
Новомихайловку, Константи-
новку, Водяное и Пречистов-
ку, то фактически из Угледара 

осталась одна дорога - на Бо-
гоявленку. Но никто даже и не 
думал выводить оттуда потре-
панные украинские войска.

Ведь Зеленский в это время 
пребывал в США, втюхивая 
кураторам свой «план по-
беды»! На фоне сдачи горо-
да фантазии просроченного 
комика-президента выгляде-
ли бы еще более бредово. А по-
тому бойцы ВСУ обречены бы-
ли погибать или, если очень 

повезет, сдаваться в плен.
Остатки элитной 72-й бри-

гады попытались самостоя-
тельно покинуть ловушку. 
Но под обстрелами из каж-
дых десяти человек смогли 
вырваться от силы трое. Как 
выразился бывший советник 
Леонида Кучмы, украинский 
политолог Олег Соскин, «ее 
просто стерли». Помимо 72-й 
в Угледаре уничтожены еще 
две бригады - только за этот 
год. А с начала спецоперации - 
пять отлично подготовленных 
и мотивированных подразде-
лений. Равноценной замены, 
к счастью, им просто нет.

СКЛЕп 
ДЛЯ НАЕМНИКОв
Очевидцы утверждают, 

что в Угледаре стоит жуткий 
смрад от разлагающихся тел 
бойцов, брошенных бежав-
шими «побратушками». Но 
еще больше не позавидуешь 
тем, кто не захотел сдавать-
ся и спрятался в подземных 
коммуникациях. Некоторые 
входы туда российские сапе-
ры просто взорвали. Что ж, 

укронацисты, мучившие жи-
телей Донбасса годами, сами 
выбрали свою судьбу.

Во время зачистки укреп-
районов стало ясно, сколько 
иностранных наемников вое-
вало здесь на стороне ВСУ. Все 
стены исписаны латышскими 
националистическими речев-
ками. Также здесь положили 
большое количество солдат 
удачи из Литвы, Эстонии, Ру-
мынии. Эти негодяи всегда 
особо жестоки к мирному на-
селению и недостойны жало-
сти (читайте ниже «Каратели 
получат по заслугам»).

А вот за пленных вэсэуш-
ников можно только порадо-
ваться. Они остались живы. 
Их около девятисот. В основ-
ном это насильно мобилизо-
ванные из Винницкой и  Одес-
ской областей. Украинцев 
просто послали на убой.

Меж тем сам командую-
щий Сырский, как пишут 
 киевские нардепы, прячется 
на даче в Харьковской обла-
сти. И эти слухи тоже не до-
бавляют  авторитета командо-
ванию ВСУ.

ЛОГИСТИКА 
пОБЕДы

На фоне такого 
краха проукраин-
ские ресурсы на-
чали спешно при-
нижать значение 

павшей «фортеции». 
Например, американ-

ский Институт изучения 
войны пишет: «Угледар по-
терял свое стратегическое 
значение, так как здесь нет 
важных транспортных путей 
и путь вглубь страны не от-
крывается автоматически 
для войск Москвы». Спеш-
но переписали даже статью 
в «Википедии» о населенном 
пункте. Мол, город полностью 
разрушен, так что и жалеть 
не о чем.

Прямо вспоминается герой 
романа Джорджа Оруэлла 
«1984» Уинстон Смит, кото-
рый работал в министерстве 
Правды и задним числом 
переделывал или уничто-
жал документы, чтобы они 
 соответствовали текущему 
курсу правящей партии. На 
самом-то деле потеря Угледа-
ра для Киева - это сильный 
удар.

Рядом проходит железнодо-
рожная магистраль, которая 
обеспечивает связь между До-
нецком, Мариуполем, Кры-
мом и другими регионами. 
Раньше она вся прострелива-
лась, теперь же российские 
войска могут качественно 
улучшить свою логистику. Во-
енные аналитики предрекают 
обрушение всего украинского 
фронта в Донбассе.

Кстати, местные жители, 
которые дождались россий-
скую армию, рассказывали, 
что  боевики, отступая, разда-
вали им гранаты, чтобы они 
забросали «оккупантов». Они 
так и не захотели понять, что 
оккупантами считали их са-
мих.

■■ Зверства■оккупантов■в■Курской■об-
ласти■тщательно■фиксируются.

СЖИГАЮТ ДОМА
В правоохранительные органы россии про-

должают поступать свидетельства о военных 
преступлениях украинских боевиков и ино-
странных наемников. по рассказам очевид-
цев, польские бандиты собрали в судже 
толпу мирного населения и на их глазах 
расстреляли безоружных людей.

- согнали всех, стариков, молодежь, - рас-
сказал представителям минобороны житель 
суджи Дмитрий. - и перед всеми расстре-
ляли. поляки. одни поляки были.

Чем несчастные провинились перед ок-
купантами - неизвестно.

Жительница села кульбаки видела, как 
боевики Всу сбрасывают с дронов на жилые 
дома приграничных районов зажигательную 
смесь. В результате выгорают целые улицы. 
точно так же в годы Великой отечественной 
войны поступали гитлеровцы и их бандеров-
ские сообщники.

по словам жителя суджи Владимира 
мальцева, особенно лютуют грузины, по-
ляки, французы. есть жертвы среди женщин, 
над которыми надругались.

вЕРНУЛИ МЕДАЛИ
Житель села Черкасское-поречное суд-

жанского района поведал российским следо-
вателям о своем горе - бандеровцы жестоко 
избили племянника, после чего повесили 
его в местной церкви.

повсюду идут грабежи. но вернуться домой 
живыми у военных преступников шансов все 
меньше. так, российские военные обнаружили 
в рюкзаке одного из ликвидированных боеви-
ков Всу в освобожденном селе снагость укра-
денные документы и медали ветерана Великой 
отечественной войны николая пташкина. их 
вернули младшему сына героя.

как сообщает телеграм-канал служащих 
ВДВ «архангел спецназа Z»:

«противник старается проводить эвакуа-
ции в пешем порядке, но ничего не выходит. 
Штурмовые группы во взаимодействии с рас-
четами бпла и артиллерией превосходят 
даже окопанных солдат Всу и постоянно 
продвигаются к государственной границе. 
расчеты бпла сбросами и FPV-дронами 
предотвращают подходы резервов к позици-
ям, создавая все больше брошенных «двух-
сотых» и «трехсотых». противник старается 
огрызаться, но не выходит, и его техника 
догорает в полях».

■■ Неадекватный■депутат■Рады■призвал■напасть■на■Бела-
русь.

на каждого политического таракана обращать внимание, конечно, 
не стоит. но дело в том, что некоторые безумные идеи, которые 
озвучивают малозначительные украинские персонажи, разделяют 
в верхних эшелонах власти. и активно их обсуждают, креативят, 
так сказать.

некий депутат рады олег Дунда заявил:
- нужно переносить туда, бить там, где российская империя макси-

мально слаба, по самым уязвимым местам, раскачивать ее со всех 
сторон. операцию в курске нужно было проводить год назад, во 
время контрнаступления на запорожье. и был бы другой результат.

к чему привела курская авантюра - уже очевидно всем, украин-
ский фронт сыплется сразу на нескольких направлениях. а в при-
граничье методично перемалываются лучшие части Всу. можно 
было даже и не комментировать такую глупость, но Дунда на этом 
не остановился.

- я глубоко уверен, если зайти относительно небольшими подраз-
делениями в беларусь, белорусская армия сложит свое оружие, - 
продолжал бредить он. - Это даже не уверенность, это знание, я бы 
так сказал. а это большой удар под дых москве - показать, что она 
не контролирует эту территорию.

как всегда жестко отреагировал Дмитрий■Медведев:
- у Александра■Лукашенко■будет полное основание обратиться 

к россии для использования размещенного в беларуси тактическо-
го ядерного оружия. и ему трудно будет отказать в удовольствии 
посмотреть на огоньки в киеве.

хуЖе гитлероВцеВ ЗА ГРАНЬЮДунДа полез не туДа ПАТОЛОГИЯ
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БЕГИ, СыРСКИЙ, БЕГИ!
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Над бывшей «фортецией» гордо реют 
российский триколор и красное знамя.

Армия РФ так быстро 
не продвигалась 
с 2022 года.
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■■ Майк■Помпео■плачет -■не■уда-
лось■совершить■в■Беларуси■гос-
переворот.

пранкеры Вован (Владимир кузне-
цов) и лексус (алексей столяров) пред-
ставились экс-президентом 
украины петром порошен-
ко и позвонили майку по-
болтать о том о сем. Вышло 
знатно - помпео посеял зра-
ду. Выдал откровения в ду-
хе фрау меркель, которая 
под видом «минских 
соглашений» тя-
нула время для 
того, чтобы во-
оружить и на-
тренировать 

подразделения Всу против россии.
- нет-нет. у нас это не получилось... - 

экс-директор Цру помпео пожалел, 
что у сШа не вышло устроить госпе-
реворот в беларуси. и признал, что 

они его готовили.
он также согласился с липо-

вым порошенко, что сШа теперь 
 следует «сделать ставку на страны 
Центральной азии для дестабили-
зации россии».

Что интересно, пере-
ворот в беларуси пы-
тались осуществить 
в августе 2020 года. 
а в самом начале 
февраля помпео, 

в то время госсекретарь сШа, приез-
жал в минск. получается, разведывал 
обстановку и готовил почву для «оран-
жевой революции»?

тогда на встрече с президентом лу-
кашенко он пытался внести раскол 
в отношения с россией:

- мы понимаем, что у вас длительная 
история с вашими соседями. но мы не 
говорим о выборе между нами и ними. 
мы говорим о дипломатических отно-
шениях и предлагаем их расширить.

красиво говорил, что Штаты сотруд-
ничают с минском по вопросам борь-
бы с терроризмом и, конечно, готовы 
инвестировать:

- сШа хотят помочь беларуси постро-

ить собственную суверенную страну. 
наши энергопроизводители готовы 
предоставить по конкурентной цене 
сто процентов нефти, которая вам нуж-
на, - от крупнейшего производителя 
энергии в мире. Все, что вам нужно 
сделать, - это позвать нас!

Что происходит с германией, которая 
Штаты позвала, мы видим. отказалась 
от российского газа и втридорога по-
купает американский. Экономический 
локомотив ес пыхтит беспомощно, как 
паровоз, - одни предприятия закрыва-
ются, другие сбегают в сШа.

беларусь не стала размениваться 
на сладкие речи засланного казачка. 
знает цену их словам.

Ждем еще откровений от «миролю-
бивого» вашингтонского обкома.

«У НАС НЕ ПОЛУЧИЛОСЬ...» ЦЕ ЗРАДА

Павел РОДИОНОВ

■■ Иранские■ракеты■пока-
зали■уязвимость■не■только■
Тель-Авива.

ВЫГОДА-БЕДА
7 октября - год со дня на-

падения ХАМАС на Израиль, 
когда несколько сотен изра-
ильтян было убито и около 
двухсот взяли в заложники. 
Затем ответка в виде де-
монстративного геноцида 
палестинского народа. С ка-
кой стороны ни посмотри, 
выгодо получателей от взрыва 
на Ближнем Востоке вырисо-
валось два - США и Израиль. 
Первые продают оружие на 
миллиарды. Вторые захваты-
вают новые территории и под 
западный одобрямс уничто-
жают своих противников.

Прямо сейчас «страна, не во-
юющая с соседями», ломится к 
очередному соседу: сносит жи-
лые кварталы в Газе, Ливане и 
Сирии, аэропорт, электростан-
ции, нефтяные резервуары - 
в Йемене. Безнаказанность и 
поддержка Запада оружием, 
словом и делом, а также посто-
янными вето в Совбезе ООН, 
породили государственный 
терроризм невиданных мас-
штабов. По пути Тель-Авива 
теперь могут пойти и другие 
страны из «дивного сада» Бор-
реля, что казалось немысли-
мым последние лет пятьдесят.

НЕ ГОЛОДРАНЦЫ  
В ТАПКАХ
Но что случилось, когда 

уставший от беспредела Иран 
дал жесткий вооруженный от-
вет на нарушение суверени-
тета страны, за смерть главы 
политбюро ХАМАС Хании, 
генсека «Хезболлы» Насрал-
лы и командующего силами 
«Аль-Кудс» Нилфорошана?

- Израильтяне подверглись 
нападению со стороны Ира-
на! - стал истерить Нетаньяху, 

убивший за год больше соро-
ка тысяч палестинцев (около 
семидесяти процентов - жен-
щины и дети) и уже больше 
тысячи ливанцев.

Молчавший про озверев-
ших израильтян коллектив-
ный Запад вдруг объявил, что 
«иранский режим совершил 
невиданное по размаху пре-
ступление». Шольц и Ко - обви-
нили «в опасной эскалации».

«КСИР Ирана впервые ис-
пользовал гиперзвук», - пере-
дало агентство IRIB. Жертвы? 
Известно об одной, и то в Па-
лестине, - на мужчину случай-
но упала отработанная часть 
ракеты.

Иран выпустил около пяти-
сот ракет. Израильтяне живы-
здоровы. Так в чем же престу-
пление? В том, что Тегеран 
показал уязвимость Израиля. 

Часть снарядов пробила хва-
леную «непробиваемую» си-
стему ПВО «Железный купол» 
и порядком попортила воен-
ные объекты и аэродромы. Те-
перь весь мир видит слабость 
ЦАХАЛ. Видят, что просто по-
следние десятилетия серьезно 
с ними никто не воевал. Были 
только «голодранцы в тапках», 
а теперь огрызнулся серьез-
ный противник.

А кто серьезнее Ирана? Рос-
сия и Китай. Российские воен-
ные возможности кратно пре-
вышают иранские. Если сейчас 
в режиме СВО мы аккуратно 
тесним неофашистов, то, если 
нас вынудят начать полномас-
штабную войну, от Украины 
мокрого места не останет-
ся. Как и от их государств-
подельников. Массированные 
бомбардировки даже без ТЯО 

нанесут колоссальный, непо-
правимый ущерб.

САМЫЕ СТРАШНЫЕ 
СОБЫТИЯ
Во время операции «Прав-

дивое обещание - 2», по за-
явлениям КСИР, восемьде-
сят процентов запущенных 
ракет достигли своих целей. 
А это три военные базы, 
больше двадцати самолетов 
F-35. Пятьсот ракет - и нет по-
страдавших! Потому что, как 
и российское командование, 
старались избежать челове-
ческих жертв. Удары наноси-
ли так, чтобы оставить Тель-
Авиву пути для деэскалации.

Сейчас все цитируют слова 
Владимира Жириновского, 
сказанные им еще в 2015 году:

- В 2024 году вспыхнет кон-
фликт на Ближнем Востоке, 
и все просто забудут, что такое 
Украина. Потому что Иран - 
это вам не КНДР, и не Вьет-
нам, и не Косово. Здесь бу-
дут самые страшные события. 
Речь идет о Третьей мировой 
войне.

Теперь все зависит от того, 
как поведет себя Израиль.

- Иранцы, Израиль стоит 

на вашей стороне. Когда мы 
освободим Иран, наши на-
роды будут жить в мире. Нет 
такого места на земле, куда 
мы не дотянемся! - продол-
жил петушиться премьер-
министр Израиля Биньямин 
Нета ньяху.

И предложил переимено-
вать текущую военную опе-
рацию с «Железных мечей» 
на «Войну Апокалипсиса».

Если он продолжит в том же 
духе, начнется война балли-
стических ракет на уничто-
жение.

- не заслуживает права ступать на израильскую землю! - глава миД израиля исраэль кац 
объявил генсека оон persona non grata и запретил ему въезд в страну.

антониу гутерришу прилетело за то, что «отказался безоговорочно осудить отвратительное 
нападение ирана на израиль, как это сделали почти все страны мира».

Что-то пошли сбои в западной демократии. любимый сынок сШа выходит из-под контроля 
и дает по носу самому папке.

■■ Глава■МИД■Ливана■Аб-
далла■Бу■Хабиб■в■эфире■
CNN■рассказал■об■очеред-
ном■варварстве■Вашинг-
тона■и■Тель-Авива.

- Вы утверждаете, что 
лидер «Хезболлы» Хасан 
Насралла согласился на 
прекращение огня непо-
средственно перед тем, как 
его убили?

- Да, согласился. и мы со-
гласились на режим прекра-
щения огня. мы провели кон-
сультации и согласовали все 
с движением «Хезболла», по-
сле чего проинформировали 
об этом американцев и фран-
цузов. а они нам, в свою оче-
редь, передали, что господин 
нетаньяху тоже согласился.

сразу после этих догово-
ренностей насраллу опера-
тивно взорвали. мэр тегерана 
сообщил, что, помимо вось-
мидесяти тонн бомб, цахалов-
цы сбросили отравляющие 
вещества на мирное населе-
ние. мученическую смерть 
насраллы вызвал боевой яд.

Эта история очень похожа 
на договоренности и пере-
мирия, которые заключала 
россия с украиной под гаран-
тии запада. Что видим? До-
говариваться с террористами 
нельзя.

ВЕРИТЬ 

теракт Вместо 
прекраЩения 
огня

НЕЛЬЗЯ

антониу, ДаВаЙ, До сВиДания! И СМЕХ И ГРЕХ
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Майк, что с лицом?

Целями тегеранских ракет были  
не мирные люди, прятавшиеся в окопах 
на обочине, а военные объекты.

НАСТУЧАЛИ ПО КУПОЛУ
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 � Военный ученый, поли-
тический аналитик и за-
меститель президента Рос-
сийской академии ракетных 
и артиллерийских наук Кон-
стантин Сивков рассказал, 
как будут развиваться со-
бытия на Ближнем Востоке.

Тема последних дней во 
всем мире - ракетные удары 
Ирана по Израилю и Израиля 
по Ливану. Вопросов больше, 
чем ответов. Эксперт специ-
ально для читателей «СВ» все 
детально объяснил.

ТРЕТИЙ ХРАМ 
СОЛОМОНА
- Чего добивается Израиль, 

нанося удары по центрам 
принятия решений «Хезбол-
лы»?

- Центры принятия реше-
ний в нерегулярных форми-
рованиях имеют меньшее 
значение, чем в регулярных. 
Уничтожение генерального 
секретаря «Хезболлы» Хаса-
на Насраллы, как и вывод из 
строя 3000 офицеров, 
не означает, что ор-
ганизация потеряла 
боеспособность. Они 
это быстро восстано-
вят, большая часть 
из них вернется 
в  строй. Обращаю 
внимание, что Из-
раиль ведет боевые 
действия против «Хезболлы», 
не завершив конфликт в Сек-
торе Газа, то есть начинает 
вторую войну, - это по мень-
шей мере странно. Но Нета-
ньяху идет на это по причине 
того, что его провал в Секторе 
Газа не простится ему ни на 
глобальном международном 
уровне, ни в самом Израиле. 
Он не способен стопроцентно 
решить задачу по разгрому 

«Хезболлы» в приемлемые 
сроки. Даже с ХАМАС, кото-
рая в несколько раз слабее 
«Хезболлы», он не смог спра-
виться.

Учитывая это, США 
перестают быть на-
дежным гарантом, 
снабжающим Изра-
иль оружием и бое-
вой техникой, и на-
чинают смотреть, 
кто важнее для них - 
Украина или Из-
раиль. Им в любом 

случае нужна война, для того 
чтобы изобразить хоть какую-
то победу. А еще есть и третий 
фронт - это Китай, который яв-
но ведет военно-техническую 
политику на противостояние 
с Вашингтоном. В частности, 
он уже построил три авианос-
ца и соответствующее коли-
чество кораблей. К примеру: 
США за 7 лет ввели в строй 
два эсминца, а Китай за это 

же время - 25. В этих услови-
ях Нетаньяху надо заставить 
США втянуться в войну. Это 
можно сделать единственным 
способом - дать козырь изра-
ильскому лобби в США, на-
давить и на парламент, и на 
сенат, и на конгресс, и на 
американского президента. 
Надо заставить Иран напасть 
на Израиль по-настоящему, 
чтобы были жертвы, намного 
превосходящие те, что были 
7 октября прошлого года. От-
сюда и действия Израиля: он 
бьет по посольству Ирана, тот 
отвечает ракетным залпом, 
демонстрируя свою мощь, по-
казывая, что его гиперзвуко-
вые ракеты спокойно доходят 
до любой точки Израиля.

Второй удар Израиль на-
носит по Тегерану. Иран не 
отвечает, ломая сценарий 
Нетаньяху. Тогда Израиль со-
вершает третий теракт с теми 
самыми пейджерами и начи-

нает бить по Ливану, надеясь, 
что Иран все-таки ввяжется 
в эту войну. В этом заключа-
ется смысл событий, которые 
происходят на Ближнем Вос-
токе.

Если Израилю не удастся 
втянуть США в эту войну, тог-
да Нетаньяху, повторяю, будет 
очень плохо. Но в США скоро 
выборы, и внутриполитиче-
ская ситуация настолько мо-
жет обостриться, что им будет 
уже не до Украины, Израиля 
и Китая. И тогда Нетаньяху 
может пойти на применение 
ядерного оружия, чтобы обес-
печить собственное выжива-
ние. Нетаньяху - религиозный 
экстремист, человек, который 
своей целью поставил возро-
дить Третий храм Соломона, 
а его можно возвести только 
после полного решения во-
проса с Палестиной. Сегодня 
они уже начинают давить па-
лестинцев на Западном бере-

гу, а там как раз расположен 
Иерусалим. Если им удастся 
решить задачу с Иерусали-
мом - взять под полный кон-
троль и возвести Третий храм 
Соломона, то они свято верят, 
что это им позволит стать вла-
стителями мира, поскольку 
в этом храме должен воссесть 
тот, кого в библейской тер-
минологии называют Анти-
христом.

ТОЧНЫЙ РАСЧЕТ
- Иран все же нанес удары 

по Израилю, что дальше?
- Да, Иран нанес удары, но 

по объектам, которые не за-
трагивают гражданскую ин-
фраструктуру, не сопряжены 
с  жертвами среди мирного 
населения Израиля. По дан-
ным Ирана, уничтожено око-
ло 20 истребителей F-35 на 
аэродроме. Израиль отрицает 
потерю самолетов. Удар нано-
сился большим количеством 
ракет при минимальном ре-
зультате. Повторяется ситуа-
ция весны, когда Иран также 
наносил удары по Израилю 
с тем же приблизительно ко-
личеством ракет, и это тоже 
закончилось ничем, что под-
тверждает изложенное мною 
в ответе на первый вопрос. 
Надо иметь в виду, что Иран 
заблаговременно предупре-
дил все страны мира, вклю-
чая США и Израиль, что он 
готовит удар. Иран продемон-
стрировал, что он способен 
в случае войны с ним США 
и Израиля поразить объек-
ты ядерного ко мплекса Из-
раиля. В такой ситуации 
Израиль превратится в тер-
риторию, непригодную для 
проживания в результате мас-
сированных радиационных 
заражений.

Где посмотреть передачу 
с Константином Сивковым - 

на стр. 15.

ЯДЕРНЫЙ ПРИЦЕЛ ИЗРАИЛЯ

 � Еврейское государство преврати-
лось в военного преступника.

- Пойдет ли Израиль на попытку убить 
Высшего руководителя Ирана аятоллу 
Хомейни?

- Для того чтобы развязать войну на 
Ближнем Востоке, он может пойти на это. 
Крайняя мера. Но только если не получится 
добиться никаких результатов. Обосновать 
удар по Хомейни проблематично. Учитывая, 
что Израиль пошел во все тяжкие, высту-
пив военным преступником, развязывая 
войну на Ближнем Востоке без каких-либо 
весомых мотивов, для втягивания США 
в конфликт он может пойти на убийство 
кого-либо из высшего руководства Ирана.

 Я твердо уверен, что гибель предшеству-
ющего президента могла состояться не без 
участия израильских спецслужб. Израиль 
в своем противостоянии с Ираном делает 
ставку также на американские сверхтяже-
лые бомбы весом восемь тонн. Израильские 
истребители способны поднять такие бом-
бы - это F-15 и F-35. Но радиусы действий 
самолетов с такой нагрузкой небольшие. 
Поэтому доставка бомб к целям возможна 
только с территории других стран, в первую 
очередь из Саудовской Аравии, либо при 

заправке этих самолетов в воздухе. В таких 
условиях создать воздушный кулак, кото-
рый сможет пробить воздушную оборону 
Ирана, проблематично. 

У Ирана есть возможность поднять в воз-
дух около ста самолетов, и он имеет раз-
витую наземную  противовоздушную обо-
рону, в том числе ЗРК большой дальности. 
Но если Израилю будут полномасштабно 
помогать  американцы, то его действия по 
нанесению ударов по ядерным объектам 
Ирана  могут вызвать аналогичные действия 
Ирана. Конечно, разрушение ядерных объ-
ектов Ирана приведет к заражению терри-
торий, но для него это не будет фатально, 
а для  Израиля, учитывая небольшую тер-
риторию, будет. Поэтому руководству Из-
раиля  следует  хорошо подумать, прежде 
чем  наносить удары по ядерным объектам 
 Ирана. Подчеркиваю, для подавления обо-
роны Ирана Израилю необходимо получить 
разрешение на размещение своих сил на 
 аэродромах Саудовской Аравии. Не думаю, 
что она на это пойдет. 

В ситуации  воздушной  наступательной 
 операции Турция вряд ли останется в сто-
роне, и Россия, скорее всего, начнет по-
ставку своих  ракетных комплексов Ирану, 
например С-400.

 � Турция может оказаться 
по разные стороны баррикад 
с НАТО.

- Как в создавшейся ситуации 
поведет себя Россия?

- Россия будет дистанцировать-
ся от конфликта. Но если США 
и Израиль захотят втянуть Рос-
сию, и по нашим базам (Латакия, 
Хмеймим) будут нанесены уда-
ры, вряд ли нам удастся остать-
ся в стороне. Если же этого не 
произойдет, то наше участие вряд 
ли будет прямым. 

Скорее всего, мы будем помо-
гать Ирану поставками самого со-
временного вооружения, включая 
ЗРК, при необходимости - с рос-
сийскими советниками. Это будет 
наш симметричный ответ США 
и Израилю за Украину. 

Будут попытки на дипломати-
ческом уровне решать вопрос 
о предотвращении конфликта. На 
данном этапе Иран ведет полити-
ку недопущения крупномасштаб-

ной войны в регионе. Своими дей-
ствиями он продемонстрировал 
способность нанесения ударов 
по военным объектам Израиля. 
Иран сохранил лицо, при этом Из-
раиль, теряя политический вес на 
международной арене, не добив-
шись оснований для нападения 
на Иран, вынужденно начал во-
енные действия против суверен-
ного Ливана - агрессию, ничем не 
мотивированную. Это все имеет 
политические последствия.

Выступил Эрдоган с обвинения-
ми в тягчайших преступлениях 
Израиля против мира, заявив, что 
следующей целью США и Израиля 
будет Турция, а это дает основа-
ния предпринимать действия по 
предотвращению израильской 
агрессии в Ливане. Слова прези-
дента Турции говорят о том, что 
в случае эскалации конфликта 
она не останется в стороне. Но 
Турция является членом НАТО. 
Блок выступает за Израиль, а Тур-
ция - против, то есть для НАТО это 
ненадежный союзник.

ПОШЕЛ ВРАЗНОС КРАЙНИЕ МЕРЫНА ПОРОХОВОЙ БЛИЖНЕВОСТОЧНЫЙ 
ЗАМЕС БОЧКЕ

t.m
e/

Si
vk

ov
_K

AP
/T

AS
S

Последствия ракетных 
атак ЦАХАЛ по жилым 
районам городов Ливана. 
Комментарии излишни.
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 � Благодаря сябрам дети 
из «Байконура» будут учить-
ся в звездных условиях.

ДАН СТАРТ
Первого школьного звон-

ка жители «Байконура» не 
слышали из своих окон еще 
ни разу. И столько нарядных 
детишек с родителями  - не 
видели тоже. Микрорайон 
с  космическим названием 
«приземлился» на северной 
окраине Калуги между хоз-
постройками и гаражами 
с одной стороны, а с другой - 
частным сектором, СНТ с ро-
мантическими и не очень 
названиями: «Красный садо-
вод», такого же цвета гвозди-
ка, «Зооветтехникум» и «Оду-
ванчик».

Три с половиной двора, два 
десятка многоэтажек - здесь 
уже тридцать лет живут семьи 
военных и гражданских как 
раз с Байконура, не пожелав-
шие оставаться в Казахста-
не. Отсюда и название самого 
района и улиц: Звездная, Не-
бесная, Байконурская.

Еще недавно про «Байко-
нур» можно было сказать: 
жизнь тут словно замерла. 
Садик строить начали когда-
то, но бросили. В прошлом го-
ду недострой снесли. Школ 
тоже нет - детей надо было 
возить в соседние районы. До 
ближайшей - почти полтора 
километра, две остановки. 
Двухэтажному кирпичному 
зданию 60 лет, оно явно не 
вмещало всех желающих, тре-
бовался новый корпус.

Два года назад по просьбам 
жителей началось его строи-

тельство. Район стал преоб-
ражаться. Школу возводило 
белорусское предприятие 
«Белстройцентр» - по прин-
ципу концессии, когда генпо-
дрядчик сдает объект, а затем 
регион возмещает затраты 
из своего бюджета. Довольны 
в итоге все. На счету сябров 
уже девять соцобъектов, вве-
денных под ключ в Калужской 
области: четыре детских са-
дика и пять школ. Я был в их 
школе в Медыни, впечатлило. 
Самому захотелось вернуться 
на много лет назад и снова 
сесть за парту, так здорово 
там было: класс робототех-
ники и киностудия, огромный 
актовый зал и два бассейна.

ПРОСТО КОСМОС
И вот - новая школа. Здание 

в «Байконуре» практически 
из той же серии: девять бло-
ков разной этажности. Словно 
космический корабль, при-
землившийся в городе Циол-
ковского. Рассчитана она на 
1125 мест, сейчас набрали 

чуть больше 800, из них - 94 
первоклассника. Для ребят 
открыты 52 учебных клас-
са, актовый зал, который не 
уступает размерами иным 
концертным, библиотека, 
группа продленного дня, ком-
плекс лабораторий и студии 
для внеурочных занятий (из-
дательский центр и школьная 
фотостудия), а также совре-
менный медицинский блок. 
Плюс стадион, на котором не 

стыдно проводить и област-
ные соревнования.

- Очень много домов стро-
ят белорусские коллеги. И те-
перь вы сами оцените, как ка-
чественно это сделано. Это 
настоящий пример нашей 
добрососедской дружбы,  - 
подчеркнул губернатор Ка-
лужской области Владислав 
Шапша.

Космическую тематику бе-
лорусы обыграли по полной: 
начиная с названия школы 

«Новые созвездия» и закан-
чивая ее внутренним оформ-
лением. Над входом надпись: 
«Сквозь тернии к звездам». 
Подходит не только перво-
открывателям космоса, но 
и первоклассникам. Погру-
жение в обучение - буквально 
с первых шагов. На ступень-
ках парадной лестницы - глав-
ные даты из истории россий-
ской науки: первая - создание 
станка ученым-самоучкой 
Андреем Нартовым. Волей-
неволей будешь под  ноги  
смотреть.

- Это действительно ком-
фортная школа с очень инте-
ресными зонами, дизайном. 
Здорово, что здесь боль-
шие, светлые пространства, 
 предусмотрены условия для 
малоподвижных ребят, - го-
ворит директор Оксана Мас-
ленникова.

Поскольку профиль школы - 
инженерно-технический, то 
тут наглядно ученикам пока-
зывают, что «наука - это кру-
то». Тут все учтено до мело-
чей. Доходчиво и популярно, 
с помощью картинок на сте-

нах: как, например, эволю-
ция световых приборов - от 
свечи до энергосберегающих 
лампочек. Еще есть муралы 
с изображениями самолетов, 
знаменитых ученых и науч-
ных формул. Когда за тобой 
на перемене внимательно 
смотрят Курчатов и Королев, 
как-то стыдно не то что ху-
лиганить, но и учиться пло-
хо. Даже чтобы узнать, какое 
время показывают школьные 
часы, пригодится математи-
ка: быстро, без калькулятора 
нужно вычислить квадратный 
корень из 64 или 198 поделить 
на 66.

КАРТОГРАФИЯ 
ВСЕЛЕННОЙ
В современной столовой 

предлагают не просто грызть 
гранит науки, но еще и вместе 
с горячим супом или вкусной 
котлетой с пюре.

В школе будут работать ла-
боратории по робототехнике, 
«космические» классы и поли-
гон для беспилотных летатель-
ных аппаратов  - благодаря 
договоренности с «Бауман-
кой» (МГТУ имени Баумана) 
и «Турбинкой» (Калужским 
турбинным заводом). Еще од-
ним партнером школы станет 
Роскосмос, который окажет 
поддержку в разработке кур-
сов по космонавтике и астро-
номии. Поэтому и названия 
учебных программ тут не 
совсем обычные: «Основы 
моделирования», «История 
оте чественной космонавти-
ки и авиации», «Основы кар-
тографии Вселенной».

- Когда смотришь на такую 
красоту, понимаешь, что 
стыдно в такой школе учить-
ся плохо, - заметил на откры-
тии Посол Беларуси в России 
Александр Рогожник.

В новую школу и дети идут 
с охоткой, нет ни одного ка-
призничающего и плачущего. 
Может, только тезка, перво-
классник Максим, волнует-
ся чуть большего обычно. У 
него сегодня двойной празд-
ник: День знаний и день 
рождения. В подарок на бли-
жайшие 11 лет - новый храм 
знаний.

- Тут все так здорово,  - 
в один голос твердят ученики, 
те самые «новые созвездия», 
которые предстоит открывать 
учителям из «Байконура».

Ольга ГЕРМАНОВА, член Комиссии Пар-
ламентского Собрания по культуре, науке 
и образованию:

- Такие проекты очень важны для укрепления 
связей между государствами, между Россией 
и Беларусью. Я расцениваю их именно так.

И мне кажется, что белорусы, когда возводят 
школу, понимают, что они строят наше будущее. 
Потому что в этих учреждениях будет формиро-
ваться сознание наших граждан, россиян. Еще 
это учреждения, в которых будет изучаться наша 
история, и обязательно отдельной строкой будет 
звучать история Союзного государства.

 � Строители из РБ активно строят 
соцобъекты в российских регионах.

Калужская область, пожалуй, главный по-
лигон для строительства сябрами социаль-
ного жилья в России. Куда ни заглянешь, 
везде белорусские строения. Новые учебные 
здания за последние годы открыты в Бала-
баново, Медыни, Малоярославце, Обнинске 

и самой Калуге. Сейчас обсуждаются планы 
по строительству новой школы в Мстихино 
и детского сада в Малоярославце.

На втором месте, пожалуй, Воронежская 
область. Тут белорусы в прошлом году по-
строили мегашколу «Содружество» на 3000 
мест в областном центре, в январе 2024-
го - «поскромнее», в селе Семилуки, а до 
этого - в селе Стрелица.

На очереди - учебные корпуса в Суздале 
и Арзамасе.

ДОСЛОВНОТОВАРИЩЕСТВОКАЛУГУ И ВОРОНЕЖ - 
НЕ ДОГОНИШЬ
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ШКОЛА ЗАВТРАШНЕГО ДНЯ

Все как один - юнармейцы.

Не кабинет, а полигон для беспилотников.

Вход в здание - 
как портал в новый мир.
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Владислав СЫЧЕВИЧ

■■ В■столице■прошла■пре-
зентация■ результатов■ со-
трудничества■ Беларуси■
и Челябинской■области.

заграница  
не нужна
познакомиться с потенци-

алом предприятий Южного 
Урала можно не выезжая из 
минска.

площадка достижений рос-
сийского народного хозяйства 
в Рб появилась в апреле про-
шлого года. Сейчас там пред-
ставлены предприятия из 74-
го региона России. Это очень 
эффективная практика, пола-
гает■Чрезвычайный■и Пол-
номочный■ Посол■ России■
в Беларуси■Борис■Грызлов:

- Челябинская область опе-
редила все регионы России, 
хотя представительства есть 
и от башкортостана, и от 
нижнего новгорода. Сейчас 
формируется представитель-
ство от Смоленской области. 
на площадке можно посмо-
треть реальную продукцию, 
провести переговоры и обсу-
дить возможности поставок, 
закупки, - очень хорошая фор-
ма. мы ее приветствуем. И се-
годня как раз говорили, как 
развивать такой опыт.

посол подчеркнул, что то-
варооборот между беларусью 
и Россией растет высокими 
темпами - с начала года уве-
личился на 8,5 про-
цента.

- Это важно, 
с о з д а ю т с я 
новые рабо-
чие места 
в   белару-
си, - проком-
ментировал 
цифры ди-
пломат. - Вот 
смотрите: Рос-
сия выделила бе-
ларуси кредит в 105 
миллиардов российских руб-
лей на 27 импортозамещаю-
щих проектов. та продукция, 
которую раньше нужно было 
закупать в странах еС, теперь 
будет выпускаться на пред-
приятиях двух стран. И нам 
не будут нужны западные по-
ставщики.

ДВери ОТКрЫТЫ
на выставке представлены 

сотни наименований продук-
ции. Кто именно достоин рас-
сказать белорусам о своих до-
стижениях - выясняют после 
конкурсного отбора. Спектр 
разнообразный - от здравоох-
ранения и IT до пищевой про-
мышленности и металлургии.

Каждые три месяца 25 
компаний уходят со стендов 
и ровно столько же приходит 
им на смену. За полтора года 
заключено экспортных кон-
трактов больше чем на два 
миллиарда российских руб-
лей. Компании Челябинска 
довольны, представлена вся 
их продукция. Удовлетворены 
работой и в беларуси и при-

глашают к участию торговые 
сети, заводы, предприятия, 
концерны.

- Это уникальный проект, 
аналогов такого регионально-
го сотрудничества в беларуси 
нет, - рассказал руководитель■
павильона■Челябинской■об-
ласти■ в■ Беларуси■ Кирилл■
Окулич.

ТеМПЫ рОСТа
между минском и столицей 

Южного Урала две с полови-
ной тысячи киломе-

тров автомобиль-
ных дорог. но 

расс тояние 
не мешает 
нашим стра-
нам активно 
развив ать 
партнерские 
отношения. 

С ключевым 
промышлен-

ным российским 
регионом сегодня 

работают многие белорус-
ские предприятия. причем 
на системной основе. В 2022 
году подписана программа, 
которая определила страте-
гию сотрудничества. теперь 
Сине окая поставляет в тан-
коград тракторы, комбайны, 
грузовики, а  импортирует 
продукцию тяжелой промыш-
ленности, приправы, порош-
ки и капсулы для стирки, удо-
брения.

но не одной торговлей жи-
вы отношения. Активно раз-
вивается промышленная ко-
операция. так, темпы роста 
товарооборота предприятий 
министерства промышлен-
ности Рб с предприятиями 
области за январь-июль пре-
высили 170 процентов, если 
сравнивать с показателями 
аналогичного периода про-
шлого года. Сейчас активно 
развивается новое направ-
ление сотрудничества - про-
мышленная робототехника.

- нам необходимо создавать 
свое производство, быть неза-
висимыми в рамках Союзного 

государства, развивать вместе 
высокий интеллектуальной 
потенциал. беларусь готова 
к активному сотрудничеству 
с Челябинской областью по 
широкому спектру направле-
ний - от микроэлектроники 
до карьерной техники, - от-
метил министр■промышлен-
ности■Беларуси■Александр■
Ефимов.

гОризОнТЫ 
раСШирЯЮТСЯ
благодаря павильону в мин-

ске многие челябинские пред-
приятия активно выходят на 

белорусский рынок. И готовы 
расширять сотрудничество. 
Вот что сказал первый■заме-
ститель■губернатора■Челя-
бинской■области■Иван■Ку-
цевляк:

- товарооборот сохраняется, 
несмотря на санкции и огра-
ничения. Сотрудничество 
развивается по различным 
направлениям. Челябинск 
все знают как центр метал-
лургии и машиностроения, 
но есть и другие сферы, где 
производители готовы взаи-
модействовать с белорусски-
ми партнерами. В частности, 

в выставочном павильоне ре-
гиона сейчас представлена 
продукция агропромышлен-
ного комплекса, инноваци-
онные разработки.

по словам чиновника, 
кроме продукции магнито-
горского металлургическо-
го комбината поставляются 
грузовики «Урал» и различная 
спецтехника.

- те производители, которые 
изначально работали с шас-
си «Урала», готовы работать 
с мАЗом. Развиваем это на-
правление,  - отметил Иван 
Куцевляк.

ураЛ ДО МинСКа ДОШагаЛ

ЦИФРЫ
✔✔ 150✔предприятий✔за✔

полтора✔года✔выставляли✔
свою✔продукцию✔на✔площадке.
✔✔ 23✔миллиона✔долларов✔(боль-

ше✔двух✔миллиардов✔россий-
ских✔рублей)✔составил✔объем✔
выпуска✔различных✔товаров✔

по✔ заключенным✔ там✔
контрактам.

✔■ Желающих✔выйти✔на✔внешние✔рынки✔
все✔больше✔и✔больше.

переговорными марафонами сейчас трудно 
удивить. крупные государственные делегации 
давно практикуют такую схему. Это когда много 
переговорщиков по разным темам встречаются 
одновременно. Все для того, чтобы повысить 
продуктивность встречи.

В начале октября в выставочном павильоне 
Челябинской области прошел подобный деловой 

забег. Для широкого диалога компании «лабора-
тория катрин», «объединение «союзпищепром», 
«Фабрика облаков» и «гермес плюс» пригласи-
ли на свою площадку белорусских партнеров. 
среди них были «белфармация», «белмедтех-
ника», белорусский протезно-ортопедический 
восстановительный центр минтруда и соцза-
щиты, хорошо известные в беларуси торговые 
сети «светофор», «евроторг», «санта ритэйл», 
«алми», «Доброном» и другие.

организаторы работой довольны.

Первый✔заместитель✔гу-
бернатора✔Челябинской✔об-
ласти✔Иван✔КУЦЕВЛЯК:

- у нас очень много поводов 
для гордости - в области не-
сколько тысяч промышлен-
ных предприятий. беларусь, 
в свою очередь, поставляет 
автобусы, грузовики «маз», 
тракторы, широчайшую ли-
нейку продукции агропро-
мышленного комплекса. со-
трудничество идет и в легкой 
промышленности. у нас нет 
партнера ближе. Для многих 
наших компаний рб - первый 
опыт выхода на внешний ры-
нок, и мы тоже с удовольстви-
ем готовы быть рынком, на 
который придут ваши компа-
нии. есть проекты по разви-
тию сотрудничества между 
мтз и Чтз. у нас огромная 
кооперация на базе урала.

по существу

мараФон преДложений НА ЗАМетКу
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Продукция на стендах 
привлекает специалистов 
со всей Синеокой.

Борис Грызлов оценил важность выставки, 
которая наглядно демонстрирует эффективность 
сотрудничества регионов РФ и РБ.



11 - 17 октября / 2024 / № 4512 газета парламентского собрания 
союза беларуси и россии СОЮЗНЫЙ СПОРТ

Борис ОРЕХОВ

■■ Если■в■популярном■филь-
ме■в■джазе■были■только■де-
вушки,■то■сейчас■в■Волгогра-
де■на■старт■вышли■только■
юноши.

БРАВАЯ СОТНЯ
Двести бравых пацанов  - 

ровно по сто от России и Бела-
руси. Ученики кадетских кор-
пусов и специализированных 
школ с армейским уклоном 
спорили за медали первого 
в  этом году этапа Спартакиа-
ды Союзного государства, ко-
торый назывался точно в те-
му: «Защитники Отечества».

Торжественная церемония 
открытия состоялась на леген-
дарном Мамаевом кургане. 
Многие из ребят в Волгограде 
впервые. Впечатления пере-
полняют.

- «Родина-мать» просто 
супер! До этого видел ее на 
фотографиях, но даже пред-
ставить не мог, что она такая 
огромная. Мощь. Силища, - 
с восторженным придыхани-
ем делится один из мальчи-
шек.

- И огонек на кончике меча 
горит красненький. Как будто 
капелька крови. Здорово при-
думано, - добавляет другой.

- А у меня в Сталинграде 
прадед погиб. Может быть, 
прямо вот здесь, на Мамае-
вом кургане,  - произносит 
еще один мальчишка с гер-
бом Беларуси на костюме 

и  задумчиво замолкает, 
глядя на другой леген-
дарный обелиск, «Сто-
ять насмерть» - солда-
та, высеченного из 
огромной каменной 
глыбы, с гранатой 
и автоматом.

«ВРуБАй 
мужикА!»
Деды и прадеды 

этих мальчишек за-
щищали от врага на-
ше общее Отечество. 
Такую же стезю, защит-
ников Родины, готовы вы-
брать в будущем и ребята, 
приехавшие в Волгоград.

А в армейской службе без 
спортивной закалки никуда. 
Только марш-броски с полной 
выкладкой чего стоят. Ребя-
та немного порепетировали. 

Один из видов многоборья 
спартакиадной программы - 
бег на 3000 метров. Семь с по-
ловиной кругов по стадиону 
местной Академии физкуль-
туры и спорта. Дистанция та 
еще. Но ребята не сдаются. 
Сжав зубы, тянут до финиша 
под ободряющие крики на-
ставников с бровки.

- Саша, включай мужика! 
Терпи, дорогой, два круга 
осталось.

- Работать, работать, темп 
держите, не кисните.

- Что встали? Курите, что 
ли? Сигареты дать? - разно-
сится зычный бас.

Насчет сигарет, конечно, 
шутка. Ребята, с кем ни гово-
рил, все заядлые режимщики. 
Никаких вредных привычек. 
Здоровье, как и честь, по заве-
ту Суворова, берегут смолоду.

А вот и первый триумфатор. 
В стартовом забеге финиш-
ную черту раньше всех пере-
сек Артем Тарасов из Витеб-
ского кадетского училища. 
Он стайер, можно сказать, со 
стажем. Имеет второй разряд, 
но это на километр. «Треш-
ник» - совсем другая песня, 
его Артем бежал на соревно-
ваниях первый раз в жизни, 

как оказалось.
- Перед стартом был 
мандраж небольшой, - 

говорит он, еще тол-
ком не отдышав-

шись.  - Но когда 
стартанули - весь 
страх пропал. По-
шел накручивать 
круги. Бегу и бегу. 
Удачно пристро-
ился за лидером 
и на последних 

метрах, когда сил 
уже не было, все же 

его обогнал. Рад, что 
победил. Заставил се-

бя дотерпеть, хотя было 
очень трудно.
- Кем после училища ста-

нешь?
- Офицером, конечно, как 

отец и дедушка, - ни на мгно-
вение не задумываясь, отче-
канил Артем.

ПОкОРиТЕЛи  
НЕБА
Многие ребята из Витеб-

ска поступают в Рязанское 
команд ное училище ВДВ. 
И неудивительно: Витебск - 
город десантный. Еще с совет-
ских времен здесь базируется 
легендарная часть ВДВ, рань-
ше дивизия, теперь бригада. 
И прыжки с парашютом мест-
ные кадеты начинают осваи-
вать, сидя за партой.

- Начинают прыгать уже 
в десятом классе с самолета 
АН-2. Адреналин. Возмож-
ность почувствовать себя 
настоящим мужчиной, пре-
одолев первый страх, кото-
рый бывает у всех. Большое 
дело, - рассказывает замди-
ректора■Витебского■кадет-
ского■училища■по■военной■
подготовке,■полковник■ВДВ■
запаса■Дмитрий■Богумир-
ский. - Кстати, второй год под-
ряд наше училище признается 
лучшим в республике. Подго-
товку ребятам даем - дай бог. 
В том числе и спортивную. 
Очень многие затем посту-
пают в военные вузы в России. 
На Спартакиаде Союзного го-
сударства участвуем второй 
раз. Ребята в восторге. По-
больше бы таких стартов. На-
грады не самое главное. Важ-
нее, что мальчишки из наших 
стран знакомятся, начинают 
дружить. Чем крепче дружба, 
тем крепче будет союз наших 
стран, это однозначно.

ПО ЗАВЕТАм СуВОРОВА

■■ Парнишке■ дали■ имя■
в честь■святого■старца.

и какие же состязания 
 мальчишек, да без футбола? 
один из самых захватываю-
щих по интриге матчей вы-
дали  команды гродненского 
кадетского училища и Волго-
градского кадетского корпу-
са следственного комитета. 
зрители, которых собралась 
целая трибуна, увидели два 
совершено разных тайма. 
В первом -  полное преимуще-
ство гродненцев,  забивших 
два безответных мяча. после 
перерыва юные следователи 

словно встрепенулись и пол-
ностью  забрали инициативу. 
тон их атакам задавал игрок 
с «двойкой» на футболке ам-
вросий плис. родители назва-
ли так сына в честь святого 
старца амвросия оптинско-
го. маленький гигант мини-
футбола - как раз про нашего 
героя. рост всего 150 санти-
метров. но шороху наводил по 
полной программе. «Держите 
малого! малого  держите!»  - 
то и дело раздавалось со ска-
мейки гостей с ударением на 
последний слог, едва амвро-
сий получал мяч. легко ска-
зать - юркий технарь не давал 

продох нуть защите соперни-
ков. забил два мяча. первый 
просто загляденье - обманным 
замахом дернул вратаря, ког-
да тот, поймавшись на финт, 
растопырился, со штыка чет-
ким ударом вогнал мяч в сетку 
между ног голкипера. итог - 3:2 
в пользу Волгограда.

кстати, амвросий мог бы 
вполне сейчас топтать поляну 
в питере за академию «зени-
та», но предпочел вернуться 
в родной город:

- очень скучал по дому, - рас-
сказывает он, а о своем буду-
щем рассуждает не по годам 
прагматично: - Вообще-то про-

фессиональным футболистом 
я быть и не собираюсь. там 
как? травма - и конец карьеры. 
Для меня важнее получить хо-
рошее образование. Хочу стать 
следователем, как старший 
брат. я всегда за справедли-
вость. и буду за нее бороться, 
чтобы разные преступники не 
мешали простым людям нор-
мально жить.

золотые слова. поддержи-
ваем руками и ногами. так что 
удачи, «малой»! пусть твои 
благородные мечты обязатель-
но сбудутся. и до новых встреч 
на спартакиаде союзного го-
сударства!

■■ При■Украине■крымские■школы■
сидели■на■голодном■пайке.

- ребята, не волнуемся. стартуете 
и бежите как обычно. уверена, все по-
лучится хорошо, выходите на старт в 
свою силу, как вы умеете, - наставля-
ет мальчишек перед забегом оксана 
пашун. она привезла на спартакиаду 
команду ялтинского кадетского лицея 
имени александра III. сама москвичка. 
В крым переехала в 1993 году, вышла 
замуж. есть с чем сравнивать. годы при 
украине вспоминает порой как страшный 
сон. В конце девяностых в крым валом 

повалили переселенцы из западенщи-
ны. и началось: «кацапы, убирайтесь к 
себе, в свою россию». какое-то время 
она вообще была без работы - никуда 
не брали, потому что москвичка. образо-
вание финансировалось по остаточному 
принципу. здание ни разу не ремонтиро-
вали. о зале спортивном и не мечтали, 
уроки физкультуры - на ближайшем пу-
стыре. учебники, особенно по истории, 
у нее как у педагога вызывали ужас. о 
вкладе ссср в победу над фашизмом - 
меньше странички. зато о подвигах 
союзников целый раздел. Все факты - 
сплошное вранье. Детям конкретно про-

мывали мозги в антироссийском ключе. 
- сейчас совсем другая жизнь. зда-

ние отремонтировали, стало как но-
вое. построили отличный спортзал со 
специальным паркетом. Вообще город 
 преобразился. на спартакиаду приеха-
ли в первый раз. Для ребят это очень 
важно. Чтобы они своими глазами смог-
ли  увидеть, какая огромная и красивая 
у нас страна. подростки - они шебутные. 
 слышат через слово. так вот вчера на 
мамаевом кургане слушали все от и до, 
что им рассказывал экскурсовод. очень 
впечатлились. Весь вечер обсуждали 
между собой с чувством гордости за ге-
роическую страну, в которой и они теперь 
живут.

О
ле
г 
БА
ЛО
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Н

О
ле
г 
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ЛО
БИ
Н

сДелал «зениту» руЧкоЙ МАЛЕНЬКИЙ, ДА УДАЛЕНЬКИЙ

тренироВалисЬ на пустЫре рЕАЛЬНостЬ

     
     
    
    
  О
ле
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ИН

Артем Тарасов (справа)  
с товарищем по Витебской  
команде.

Эмблема родного клуба 
Амвросию дороже всего.

Дистанцию три километра ребята тянули  
на морально-волевых, к последнему кругу включая 
«автопилот», когда сил совсем уже не было.
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 � Ушел из жизни «Доктор Шлягер», 
автор тысячи хитов, композитор Вя-
чеслав Добрынин. «СВ» вспоминает, 
за что его любят и помнят.

«ОЧЕНЬ ПОВЕЗЛО 
В ЖИЗНИ»
Вячеслав Добрынин скон-

чался...
Думаю, миллионы лю-

дей, как и я, услышав эту 
новость, осознали, что 
значит выражение «как 
обухом по голове». И по-
лезли в интернет: а сколь-
ко же ему лет?! Всего 78? 
Мало по нынешним 
временам. Ну 
вот так сложи-
лось, так кар-
та легла. Три 
инсульта не 
шутка...

А з атем 
в моей голо-
ве само собой 
з азвуча ло-
закрутилось: 
«Все, что 
в жизни есть 
у меня, все, 
в  чем радость 
каждого дня...»

А затем: «На тепло-
ходе музыка играет, 
а я одна стою на бе-
регу...», «Не сыпь мне 

соль на рану, она еще болит...», «Си-
ний туман похож на обман...»

И еще, и еще, и еще... По кругу. На-
стоящий концерт в голове.

Его песни словно записаны на под-
корку с детства. Мелодии  - нотка 

к  нотке, запоминаются с ходу.
В 26 лет он написал «На Земле 
живет любовь» на стихи Леонида 
Дербенева, которую исполнили 
«Веселые ребята», один из самых 
популярных коллективов 1970-х. 

В 28 лет - «Прощай» и «Кто тебе 
сказал», через год - «Все, что 
в жизни есть у меня» и  «Ты 

мне не снишься». 
И пошло-поехало.

Его песни пели 
также «Самоцве-
ты», «Поющие 
сердца», «Лейся, 
песня»,  Юрий 
Антонов, Ми-
хаил Бояр-
ский, Алла 
П у г а ч е в а , 
Лев Лещен-
ко, Валерий 
Ободзин-
ский, Рок-
сана Баба-
ян, Иосиф 
К о б з о н , 
Маша Рас-
п у т и н а , 
Ольга Зару-

бина, Валентина Легкоступова, Евге-
ний Осин... Какое известное имя ни 
назови, у всех найдется в репертуаре 
песня Добрынина.

По опыту все знали: что вышло из-
под клавиш рояля этого музыканта - 
беспроигрышно.

Писал и саундтреки к фильмам и се-
риалам, из недавних - «Люба, дети 
и завод…», «Счастливы вместе». В ко-
медии «Американский дедушка» даже 
сыграл небольшую роль. С такой-то 
внешностью мог и вообще актером 
стать.

- Мне 75 лет, а люди до сих пор поют 
эти песни, - удивлялся маэстро три го-
да назад. - А вот что будет через сорок 
лет? Будут эти песни звучать? Вопрос 
сложный, а ответ на него простой…

Мне почему-то кажется, что будут 
петь и спустя годы. Потому что - да, 
они ложатся на слух.

- Мне повезло в этой жизни, - счи-
тал музыкант. - Я был настолько не 
обделен друзьями, исполнителями. 
И любовью, и женщинами. Но осо-
бенно - большими поэтами, они за-
сыпали меня стихами. Эти люди из-
баловали меня и сделали Доктором 
Шлягером.

ПОМОГЛИ БИТЛЫ
Как ему удалось писать мелодии, 

которые один раз услышишь - не за-
будешь?

Ответ: повезло родиться с талантом, 

не каждому такое дано. Но есть же 
поговорка «Таланту надо помогать, 
бездарности пробьются сами».

Добрынину помогли... битлы!
- Я вырос на музыке Beatles, - часто 

вспоминал Добрынин. - Если бы не 
они, я бы не стал заниматься музыкой. 
Я битломан.

В числе его кумиров также Элвис 
Пресли, Rolling Stones и другие перво-
проходцы, благодаря которым очень 
и очень многие стали музыкантами, 
а не инженерами и архитекторами, 
как собирались.

Захотелось и самому творить что-то 
такое, что покорит сердца. 

Это сейчас он мэтр, а тогда:
- Нас запрещали, закрывали, нам не 

давали ничего делать, не давали запи-
сывать песни... - рассказывал Вячеслав 
Григорьевич. Песню «Все, что в жизни 
есть у меня» три года не пропускали 
на худсоветах!

А они просто не вписывались в со-
ветскую идеологию.

Это была музыка молодых  - для 
молодых. Песни Добрынина были 
уже из нашего времени, поэтому 
мы их сейчас и слушаем с удоволь-
ствием.

Одним словом, вся жизнь и творче-
ство Добрынина - это ответ на вопрос, 
который мы, журналисты, любим за-
давать артистам: в чем секрет успеха? 
Верить в себя. Делать то, к чему душа 
лежит.

«ПРОЩАЙ, И НИЧЕГО НЕ ОБЕЩАЙ...»

 � Говорят, история 
повторяется.

Именно это и произо-
шло с первой женой До-
брынина - Ириной.

Они познакомились 
в гостях у приятеля. Он 
уже окончил МГУ, она на 
три года младше. Тоже по-
клонница «Битлз», так что 
было о чем поговорить. 
Стали встречаться, через 
два года поженились.

На песню «На земле жи-
вет любовь» начинающе-
го тогда композитора на-
толкнула именно первая 
жена. Он сочинил ее под 
звук собственных шагов, 
когда спешил на свида-
ние, и сразу же спел лю-
бимой.

Но девушка не пригля-
нулась маме, она даже от-
казалась прийти в загс. 
Так когда-то ее саму не 
приняли в семью отца 
Славы...

Ирина во всем поддер-
живала мужа и даже про-
дала бабушкино фамиль-
ное кольцо, чтобы купить 
талантливому музыканту, 
будущей звезде, пианино.

В 1978 году Ирина роди-
ла дочь Екатерину, и мо-
лодой отец был счастлив, 
завалил палату в роддоме 
цветами.

Но семейная лодка раз-
билась о быт, как тоже ча-
сто бывает.

- Сейчас понимаю, что 
поступил тогда слишком 
эгоистично, - каялся ком-

позитор. - Свалил к маме, 
в покой и тишину...

Ирина второй раз вы-
шла замуж и уехала 
с  мужем-американцем 
за океан. Добрынин стал 
дважды дедушкой. Внуч-
ка София окончила Ман-
хэттенскую музыкальную 
школу, занимается соль-
ной карьерой. Гены ска-
зались.

Добрынину приписыва-
ли много романов, не так 
давно даже заявил о себе 
внебрачный сын якобы от 
поклонницы...

Но по факту он был же-
нат всего дважды. Вторую 
жену тоже звали Ириной. 
Когда они встретились, 
оба еще были в браке. Но 
вскоре поняли, что созда-
ны друг для друга. Вместе 
прожили без малого сорок 
лет...

Ирине Добрыниной по-
могают справиться с го-
рем друзья.

- Я хочу, чтобы помни-
ли не меня, а мои пес-
ни,  - сказал он как-то. 
Трогательный, сентимен-
тальный, искренний.

Так и будет. Мы все 
будем помнить. И напе-
вать - за столом во вре-
мя семейных праздни-
ков. Просто так, про себя, 
когда всплывет в голове 
мелодия. Так мы будем 
справляться с грустью.

На теплоходе музыка... 
да, играет!

 � Сегодня мы складываем пазл 
его судьбы.

Вот картинка: маленький мальчик 
стоит в комнате перед репродукто-
ром, таких сейчас уже и не осталось. 
Ему три года. В руках гармошка. При-
слушивается к песням, звучащим по 
радио, и подбирает на слух мелодию. 
И очень точно подбирает!

Конечно, мама не могла не заме-
тить способностей сына и отдала 
его в музыкальную школу по классу 
 баяна. Позднее парень освоил и ги-
тару.

Славе 22 года. Он играет на элек-
трогитаре в рок-группе «Орфей». 
Ребята выступают в кафе, их при-
глашают на свадьбы. Зарабатывают 
первые деньги. Приобретают первых 
поклонников.

И в это же время он... поступает 
в МГУ, что тоже престижно. Добры-
нин гордился тем, что в школе учился 
с детьми академиков, сидел за одной 
партой с сыном знаменитого физика, 
Нобелевского лауреата Льва Ландау. 
Был капитаном баскетбольной коман-
ды, которая выигрывала на районных 
соревнованиях.

Окончил и аспирантуру! Написал 
несколько научных статей по искус-
ствоведению. А вот кандидатскую 
защищать не стал, к тому времени 
она была ему уже не нужна. Мог ведь 
со временем стать академиком! Но 
музыка победила.

И вот Славе 24 года. Его приняли 
гитаристом в знаменитый оркестр 
Олега Лундстрема. Это было, что 
называется, круто. Сам пишет му-
зыку.

Когда через два года «выстрелила» 
его песня на стихи Леонида Дербене-

ва «На Земле живет любовь» и про 
него заговорили, решил сменить 
фамилию. Ведь по паспорту он был 
Вячеславом Антоновым.

А все потому, что его семейная 
история типична для детей после-
военного времени.

- Мать познакомилась с моим от-
цом Галустом Оганесовичем Петро-
сяном на фронте, там же они и рас-
писались, - рассказывал Вячеслав 
Григорьевич. - Но после войны мама 
вернулась в Москву, а папа уехал 
обратно в Армению. Родители отца 
были против русской жены.

Мама Анна Антонова не знала, что 
уже беременна. И вырастила сына 
одна.

- Меня часто называют «женским 
композитором», - шутил Добрынин. - 
И я этого не стесняюсь. Откуда такое 
понимание женской души? Я воспи-
тывался женщинами - мамой, тет-
ками и бабушкой, был избалован их 
вниманием. Меня вполне можно на-
звать «маменькиным сынком».

Так что композитор мог быть Вя-
чеславом Галустовичем Петросяном. 
А стал Вячеславом Григорьевичем 
Добрыниным. Отчество сменил на 
более привычное русскому уху, а  фа-
милию - потому что одновременно 
с ним начинал выступать и Юрий 
Антонов.

С 26 лет стал тем, кем мы его все 
и знаем.

И вот Добрынину 40 лет. На за-
пись его песни «Спасатель» не 
приехал исполнитель. И Добрынину 
сказали:  пой сам. Он и спел! А чего 
бояться-то? Так и пел, пока мог вы-
ходить на сцену. И писал песни до 
последнего дня... Одна осталась не-
законченной.

ДВЕ ИРИНЫ ГЛУБОКО ЛИЧНОЕМАМЕНЬКИН СЫНОК АБСОЛЮТНЫЙ СЛУХ
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Екатерина ЧЕСНОКОВА/РИА Новости

С последней женой Добрынин 
пропел свою главную песню.

Мы его запомним 
таким - позитивным.
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Ольга ХРАБРЫХ

■■ Отменить■российское■кино■опять■
не■получилось.

Корреспондент «Св» побывала на 
первом международном кинофести-
вале зрительского кино в Сочи «Ки-
ноБраво». в его рамках были пред-
ставлены картины, снискавшие успех 
не только среди профессионалов, но 
и у зрителей.

но самая важная миссия - показать, 
что россия открыта миру. Справились 
ли организаторы со своей сверхза-
дачей?

ОСНОВАНО  
НА РЕАЛЬНЫХ СОБЫТИЯХ
начнем с того, что в фестивале уча-

ствуют картины из разных уголков 
мира: египта, ирана, индии, Китая, 
Сербии, Бразилии, Юар, таиланда, 
венгрии, индонезии, Эфиопии и, ко-
нечно, россии. Причем нашу страну 
представляла сказка «По щучьему ве-
лению», снятая режиссером алексан-
дром войтинским.

все иностранные картины - участ-
ницы фестиваля были показаны в рос-
сии впервые. интересно, что в основу 
некоторых кинолент легли реальные 
события. например, бразильский 
фильм «Угон рейса 375» повествует 
о террористическом акте 1988 года. 
о реальных событиях рассказывает 
и фильм «Парни из манджуммеда». 
Фильм «Дока» посвящен гражданской 
войне в Эфиопии.

египетская картина «игра всле-
пую», рассказывающая об обая-
тельном мошеннике, который 
притворялся слепым, играя в фут-
больной команде для незрячих, так-
же основана на реальных событиях.

По словам продюсера■«КиноБра-
во»■Юрия■Киселева, организаторы 
планировали провести самый мас-
штабный кинофестиваль не только 
в нашей стране, но и в странах БриКС. 

- в нашем случае «международ-
ный» - это не просто слово. мы де-
лали ставку не только на российское 
кино, которое, безусловно, широкое 
и прекрасное, но и на кинематограф 

стран наших партнеров, - поясняет 
Юрий Киселев.

Для российского зрителя показан-
ные картины - возможность познако-
миться с экранной продукцией стран-
участниц, глубже узнать их историю 
и быт.

Для иностранного гостя - шанс по-
нять, на каком уровне находится наш 
кинематограф и увидеть достижения 
российских режиссеров. 

фИЛЬмЫ БЕз гРАНИц
Примером этого утверждения стала 

премьера фильма российского режис-
сера Константина Худякова «Я начи-

наю видеть свет». Худяков известен по 
таким картинам, как «Успех» с Леони-
дом Филатовым и алисой Фрейндлих, 
«айболит-66», «на верхней маслов-
ке», а также сериалу «Хождение по 
мукам» с Юлией Снигирь и анной 
Чиповской. но последнее время он 
живет в Голливуде, где и снял фильм 
с американскими актерами Джеком 
Хьюстоном и Эбби Корниш.

Картина «Я начинаю видеть свет» 
рассказывает о джазовом музыканте 
Эзре Купере, который в автокатастро-
фе теряет жену и дочь. он не знает, 
как жить дальше, и решает покончить 
с собой, спрыгнув с маяка. однако 
судьба в лице охранника не позволяет 

ему это сделать.
Купер и сам становится смотри-

телем маяка и теперь пытается 
вернуть к истинному свету всех 
тех, кто хочет отправиться на 
тот свет. но, возможно, все на-
ши чувства и желания лишь ил-
люзия? У этой истории весьма 
неожиданный финал.

К сожалению, сам Констан-
тин Худяков не смог при-

ехать на фестиваль «КиноБраво». 
вместо него ленту на суд зрителей 
представлял дистрибьютор Сергей 
Сорочкин:

- наш фильм - история  поиска себя, 
того, как свет в конце тоннеля может 
стать началом новой жизни. и мы на-
деемся, что для каждого из вас в этой 
картине будет что-то очень понятное, 
что-то близкое и родное. Давайте вме-
сте излучать свет.

■■ Римлянка■восхитилась■красо-
тами■южного■города.

В первый день фестиваля на других 
посмотреть и себя показать пришли 
певица и актриса елена север, режис-
сер алексей герман-младший, актеры 
андрей мерзликин, сергей бурунов, 
актрисы марина зудина, юлия алек-
сандрова, мария кожевникова, людми-
ла артемьева и многие другие артисты.

но, конечно, гвоздем программы 
стало появление звезды мирового 
кинематографа орнеллы мути. она 
приехала на кинофорум в платье 
изумрудно-малахитового оттенка по 
фигуре с рукавами-окороками в ком-
пании 49-летней дочки найке.

- я родила дочь, когда была очень 
молода, я росла вместе с ней, мы как 
две подруги, - рассказала орнелла 
мути журналистам.

и, конечно, она призналась в любви 
к россии. особенно оценила хлебо-
сольный прием:

- я очень взволнована и благодарю 
за фантастическое гостеприимство. 
Чтобы делать такой фестиваль, нуж-
на большая смелость. кино посылает 
нам сообщения, музыку, мечты, на-
дежды, радость.

сочи, по мнению укротительницы 
строптивых, похож на маленькую ита-
лию:

- здесь так тепло, и какое фанта-
стическое море! как будто из рима 
не уезжала.

сравнить есть с чем: у орнеллы 
имеется недвижимость в италии, 
Франции, монако и даже трехком-
натная квартира в самом центре мо-
сквы - у храма Христа спасителя.

Журналисты не могли не заметить, 
в какой фантастической форме на-
ходится 69-летняя мути. и спросили, 
в чем же ее верный секрет «стройных 
побед». артистка ответила  весьма 
 лаконично: 

- В борьбе.
как говорил александр блок: 

«и  вечный бой, покой нам только 
снится».

соЧи - соВсем  
как италия
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чЕРНОЕ мОРЕ, ТВОИ 
ВОдЫ зАмуТИЛИСЬ

Непревзойденная 
Орнелла:
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Живая легенда не признает 
отмену русской культуры.

помимо культурной программы про-
шла и деловая. говорили о том, как 
будет расти дальше национальное кино и с кем станем укре-
плять связи. 

- есть такие смелые амбиции, чтобы пробовать прокаты-
вать те картины, которые собирают большие просмотры  
у себя в странах. можно посмотреть, насколько они будут 
интересны российскому зрителю, - сказал креативный про-

дюсер кинофестиваля «кинобраво», актер■Андрей■
Мерзликин.

МЕЖДУ ТЕМ

Пресс-служба фестиваля

Бурунов и Мерзликин - 
одни из самых узнаваемых 
актеров на форуме.

Мария Кожевникова была такой же солнечной, 
как принимавший артистов город.
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ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

Сразу две передачи с уча-
стием ведущего военного 
эксперта Константина Сив-
кова мы предлагаем ваше-
му вниманию. В первой речь 
идет о ядерной доктрине РФ 
и почему Россия не начинает 
стратегическое наступление 
на Украину.

Вторая передача - про Из-
раиль и Иран. Дал ли Иран 
своим ракетным ударом по 
еврейскому государству по-
вод для полноценной войны? 
И что должно произойти, что-
бы противостояние переросло 
в ядерный конфликт? 

Эксперт рассказал, что у Ира-

на есть возможность поднять 
в воздух около ста самолетов 
и он имеет развитую наземную 
противовоздушную оборону, 
в том числе ЗРК большой даль-

ности. Но если Израилю будут 
полномасштабно помогать 
американцы, то его действия по 
нанесению ударов по ядерным 
объектам Ирана могут вызвать 

аналогичные дей-
ствия Ирана.

Поэтому Изра-
илю хочется втя-
нуть США в эту 
войну. Однако в 
США скоро выборы, и вну-
триполитическая ситуация на-
столько может обостриться, 
что им будет уже не до Украи-
ны, Израиля и Китая.

Ну и военный аналитик отве-
чает на вопрос участия России 
в ближневосточ-
ном противосто-
янии.

Подробнее  -  
на стр. 8.

- Я - гражданин Рос-
сии. Если заболею, на-
ходясь в Беларуси, могу 
я рассчитывать на ока-
зание бесплатной медицин-
ской помощи наравне с бе-
лорусами?

Николай САМОСЕЙКО, 
юрист:

- Согласно пятой статье За-
кона Беларуси «О здравоохра-
нении», иностранные граждане 
и лица без гражданства, посто-
янно проживающие на терри-
тории страны, имеют право на 
доступное медицинское обслу-
живание наравне с гражданами 
республики.

И находящиеся в Беларуси 
временно также могут полу-
чить медицинскую помощь, 
но за свой счет или за счет 
юридических лиц, если это не 
противоречит законодатель-
ству страны. А вот экстренная 
медицинская помощь предо-
ставляется всем иностранным 
гражданам бесплатно.

Таким образом, возмож-
ность получения бесплатной 
или платной медицинской по-
мощи в Беларуси для граж-
дан Российской Федерации 
зависит от их статуса в стра-
не. Если они находятся там 
временно, не имеют вида на 
жительство и не работают по 
трудовому договору, то бес-
платная медицинская помощь 
будет оказана только в случае 
угрозы жизни. Любое плано-
вое лечение или пребывание 
в медицинском стационаре 
после устранения фатальной 
угрозы осуществляется на 
платной основе.

Затем сам гражданин должен 
решить, продолжать ли лечение 
платно или вернуться в Россию 
для лечения по месту житель-
ства. Это касается только тех, 
кто не имеет вида на житель-
ство и не работает в Беларуси.

Для тех же, кто имеет вид на 
жительство или официально 
работает в Беларуси, как экс-
тренная, так и плановая меди-
цинская помощь предоставля-
ется бесплатно.

Поэтому, даже если планиру-
ете кратковременную поездку 
в Беларусь, особенно если вы 
пожилой человек или имеете 
близких родственников, обя-
зательно оформите медицин-
скую страховку. В соответствии 
с российским законодатель-
ством расходы на оказание 
медицинской помощи, вклю-
чая медицинскую эвакуацию, 
за пределами России несет сам 
гражданин или лица, заинтере-
сованные в оказании помощи, 
включая пригласивших.

Страховой полис на время по-
ездки в Беларусь можно офор-
мить онлайн на сайтах россий-
ских страховых компаний.

ТЕЛЕПРОГРАММА

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ  
ВОПРОСЫ,  

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ 
НА АДРЕС 

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 18.10, 03.05 
«Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05, 12.05, 18.05 «Наши» (12+)
07.15 «Хрустальный пик Алдана» 

(12+)
08.15 «Беларусь. Главное» (12+)
09.15, 12.45, 14.50, 23.50, 02.45, 

04.50 «Союзное государство: 
люди, события, факты» (12+)

09.30 «Неделя Союзного государства» 
(12+)

10.05, 19.05 «НАУЧИ МЕНЯ ЖИТЬ» 
(16+)

12.15, 02.15 «Факты на стол» (16+)
13.10 «ЛЕКАРСТВО ПРОТИВ 

СТРАХА» (12+)
15.10, 05.10 «Наши люди. Алесь 

Кожедуб (с субтитрами)» (12+)
16.10, 00.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(16+)
21.05, 02.05 «Наши» (12+)
21.15 «Государственный интерес. 

Виталий Третьяков» (12+)
22.15, 03.10 «БЕЛОЕ ОЗЕРО» (12+)
23.35, 04.35 «Храмовое кольцо 

браславского Поозерья» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 18.10, 03.05 
«Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05 «Витим: Путешествие по Угрюм-

реке» (12+)
08.15, 12.15, 02.15 «Факты на стол» 

(16+)
08.45, 12.45, 14.50, 23.50, 02.45, 

04.50 «Союзное государство: 
люди, события, факты» (12+)

09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 02.05 
«Наши» (12+)

09.15 «Карта Родины. Владимирская 
область (с субтитрами)» (12+)

10.05, 19.05 «НАУЧИ МЕНЯ ЖИТЬ» 
(16+)

13.10 «БЕЛОЕ ОЗЕРО» (12+)
14.35 «Храмовое кольцо 

браславского Поозерья» (12+)
15.05, 05.05 «Культ культуры. 

Маквала Касрашвили  
(с субтитрами)» (12+)

16.10, 00.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 
(16+)

21.15 «Есть вопрос с Вадимом 
Гигиным» (12+)

22.15, 03.10 «Я БУДУ ЖДАТЬ» (12+)
23.35, 04.35 «Пернатые кошки ночи» 

(12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 18.10, 03.05 
«Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05 «Шантары - острова тайн  

и сокровищ» (12+)
08.15, 12.15, 02.15 «Факты на стол» 

(16+)
08.45, 12.45, 14.50, 23.50, 02.45, 

04.50 «Союзное государство: 
люди, события, факты» (12+)

09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 02.05 
«Наши» (12+)

09.15 «Карта Родины. Брестская 
область и фотоохота  
в Беловежской пуще  
(с субтитрами)» (12+)

10.05, 19.05 «НАУЧИ МЕНЯ ЖИТЬ» 
(16+)

13.10 «Я БУДУ ЖДАТЬ» (12+)
14.35 «Пернатые кошки ночи» (12+)
15.05, 05.05 «Наши люди. Дмитрий 

Назаров (с субтитрами)» (12+)
16.10, 00.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(16+)
21.15 «Минск - Москва» (12+)
21.45 «Новое PROчтение» (12+)
22.15, 03.10 «ОДИН И БЕЗ 

ОРУЖИЯ» (12+)
23.35, 04.35 «На все лапы умельцы» 

(6+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05 «Горячая точка» 
(16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05 «Люди плато Путорана» (12+)
08.15, 12.15, 02.15 «Факты на стол» 

(16+)
08.45, 12.45, 14.50, 23.50, 02.45, 

04.50 «Союзное государство: 
люди, события, факты» (12+)

09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 02.05 
«Наши» (12+)

09.15 «Карта Родины. Калужская 
область (с субтитрами)» (12+)

10.05, 19.05 «НАУЧИ МЕНЯ ЖИТЬ» 
(16+)

13.10 «ОДИН И БЕЗ ОРУЖИЯ» (12+)
14.35 «На все лапы умельцы» (6+)
15.05, 05.05 «Культ культуры. 

Дмитрий Вдовин  
(с субтитрами)» (12+)

16.10, 00.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 
(16+)

18.10, 03.05 «Горячая точка» (16+)
21.15 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным» (12+)
22.15, 03.10 «ДЕВОЧКА 

ИЗ ГОРОДА» (12+)
23.35, 04.35 «Жизнь Туровского луга»  

(6+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 18.10, 03.05 
«Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05 «Люди плато Путорана»(12+)
08.15, 12.15, 21.15, 02.15 «Факты на 

стол» (16+)
08.45, 12.45, 14.50, 23.50, 02.45, 

04.50 «Союзное государство: 
люди, события, факты» (12+)

09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 02.05 
«Наши» (12+)

09.15 «Карта Родины. Могилевская 
область (с субтитрами)» (12+)

10.05, 19.05 «НАУЧИ МЕНЯ ЖИТЬ» 
(16+)

13.10 «ДЕВОЧКА ИЗ ГОРОДА» (12+)
14.35 «Жизнь Туровского луга» (6+)
15.05, 05.05 «Наши люди. Николай 

Бурляев» (12+)
16.10, 00.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(16+)
21.45 «Минск - Москва» (12+)
22.15, 03.10 «ПОЗДНЯЯ ВСТРЕЧА» 

(12+)

06.00 «Приключения Ам Няма. Новые 
соседи». Мультфильм (0+)

06.50 «Синий трактор». Мультфильм 
(0+)

07.30 «Рыбка по имени Нельзя». 
Мультфильм (0+)

08.00 «ЗИМОРОДОК» (6+)
09.25 «Витим: Путешествие по Угрюм-

реке» (12+)
10.20 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» (16+)
14.50 «Люди плато Путорана» (12+)
15.50 «Я БУДУ ЖДАТЬ» (12+)
17.15 «Спасти и сохранить» (12+)
17.45 «ЗАЯЦ НАД БЕЗДНОЙ» (12+)
19.30 «Наши люди. Юрий Назаров» 

(12+)
20.30 «Неделя Союзного государства» 

(12+)
21.00 «ГЛАВНЫЙ КОНСТРУКТОР» 

(12+). 
  История создания в предвоенные 

годы советским конструктором 
М.И. Кошкиным танка «Т-34». 
Зима 1940 года. До начала 
Великой Отечественной войны 
оставалось 16 месяцев. Страна 
остро нуждалась в современном 
и надежном вооружении. На одном 
из военных заводов начальником 
конструкторского бюро назначают 
молодого конструктора Михаила 
Кошкина...

23.20 «НАУЧИ МЕНЯ ЖИТЬ» (16+)
03.45 «ГЛАВНЫЙ КОНСТРУКТОР» 

(12+)

06.00 «Приключения Ам Няма». 
Мультфильм (0+)

06.40 «Синий трактор». Мультфильм 
(0+)

07.25 «Рыбка по имени Нельзя». 
Мультфильм (0+)

08.00 «КОНТРОЛЬНАЯ ПО 
СПЕЦИАЛЬНОСТИ» (12+)

09.20 «Шантары - острова тайн 
и сокровищ» (12+)

10.20 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» (16+)
14.50 «Люди плато Путорана» (12+)
15.50 «ПОЗДНЯЯ ВСТРЕЧА» (12+)
17.20 «ЛЕКАРСТВО ПРОТИВ 

СТРАХА» (12+). Преступники, 
применив новейший медицинский 
препарат, лишили сознания 
капитана милиции и похитили 
у него документы и оружие. 
Они совершают ряд дерзких 
ограблений. И инспектору, 
расследующему это дело, 
приходится войти в мир научных 
проблем…

19.00 «Наши люди. Владимир 
Березин» (12+)

20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
21.00 «Я ОСТАЮСЬ» (16+)
22.50 «НАУЧИ МЕНЯ ЖИТЬ» (16+)
03.20 «Я ОСТАЮСЬ» (16+)
05.05 «Наши люди. Юрий Назаров» 

(12+)

18 октября 19 октября 20 октября
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5. НАРОДНЫЙ
В Златоусте, жители кото-

рого не просто знают толк в металло-
обработке, а за 270 лет существова-

ния города довели мастерство до 
совершенства, установлен самый 
человечный памятник учителю. 
И не только потому, что средства 
на скульптуру собирались, как го-

ворится, «с шапкой по кругу». 
А потому что памятник по 
своему образу, композиции 
и месту расположения - дей-
ствительно народный. Жен-
щина показывает ребенку 
книгу. Одета аккуратно и 

скромно. Смотрит на девоч-
ку, одну из сотен ребятишек. 

Она может быть и моей учитель-
ницей, и вашей. И в городе, и в 

деревне.
«Народному учителю от 

благодарных учеников», - 
гласит одна из надписей 

на монументе.
А некрасовские строки из ли-

рической комедии «Медвежья 
охота» - во второй надписи:

«Учитель! перед именем твоим
Позволь смиренно преклонить 
колени!» - это так по-доброму, 

так по-нашенски.

Олег ЗИНЧЕНКО

 ■ 5 октября в России отмечался День учи-
теля. В нашей стране много скульптур и па-
мятников, посвященных преподавателям. 
И, вне зависимости от дат, они достойны, 
чтобы к ним всегда возлагали цветы.

1. СТАРЕЙШИЙ
В Саратове установлен памятник 

первой учительнице, изготовленный скульп-
тором Сергеем Волнухиным. Его 
работу, посвященную первопечат-
нику Ивану Федорову, в Москве 
видели все.

Изначально памятник, как сим-
вол народного образования, 
был частью композиции в 
честь императора Алексан-
дра II. Открыли его в 1911 
году, а с 1918-го, после сноса 
имперского символа, брон-
зовых преподавателя и уче-
ницу не раз переносили. Но 
с 1996 года скульптура 
обрела законное место 
недалеко от здания Ми-
нистерства просвещения 
Саратовской области.

Кстати, в городе есть 
еще скульптуры, связан-
ные с образованием, - 
«Ночь перед экзаменом» 
и «Одноклассники». Да 
и вообще, он насыщен 
парковыми  изваяниями.

3. ЛАКОНИЧНЫЙ
Наверное, это отражение современных реа-

лий. В школах сейчас мало преподавателей-мужчин. Вот 
и среди памятников поголовно женские. И лишь один 
мужчина-учитель отлит и установлен в древнем Торопце.

Небольшой город, которому в этом году 
исполнилось 950 лет, всегда удивлял. 
Именно здесь Александр Невский вен-
чался с полоцкой княжной Александрой 
Брячиславной.

Здесь родился и взрослел будущий 
Патриарх Московский и всея Руси 
Тихон. Торопчане - первый посол 
в Китае Федор Байков, книгописец 
главного православного  сборника 
Беларуси «Десятоглав» Матвей 
Десятый, великий композитор 
Модест Мусоргский, отец рос-
сийской контрразведки Алек-
сей Куропаткин, конструктор 
«Бурана» Юрий Семенов и участник 
создания американского «Шаттла» 
Севир Богданов.

А еще здесь жил выдающийся кар-
диолог XX века Владимир Алмазов. 
Он один из тех, кто окончил торопецкую 
школу № 1 в 1940 - 1950-х годах. Вот на 
деньги этих выпускников и воздвигнут 
памятник учителю. Не конкретному, а 
любому из преподавателей, кто дарит 
свои знания и свою жизнь детям.

4. ПОЧЕТНЫЙ
Оренбург обза-

велся памятником первой 
учительнице, которую окру-
жают две девочки и два 
мальчика, явно засыпая 
преподавателя вопросами 
после урока. Так и слышит-
ся щебет: а что? а как? 
а где? а я... Но особен-
ность этого монумен-
та, который построен 
в 2012 году, в стене 
за ним. Там прикре-

плены таблички с именами са-
мых лучших педагогов регио-
на. Поэтому здесь можно не 
только  отдать дань нелегко-

му и почетному труду 
всех учителей, 
но и персональ-
но вспомнить и 
поблагодарить 

выдающих-
ся настав-
ников.

Фотобанк Лори

ПЯТЬ ПАМЯТНИКОВ УЧИТЕЛЯМ. 
ИХ НАДО УВИДЕТЬ ЛИЧНО

Фотобанк Лори

2. СТРОГИЙ
В отличие от других 

скульптур, монумент в Став-
рополе сразу создает дис-

танцию между учи-
телем и учеником. 
Композиция выпол-

нена так, что сразу чувствуешь 
величие идущего тебе навстре-
чу человека. Строгая, но мудрая. 
Именно она научила тебя первым 
буквам, первым цифрам, сло-
гам. Именной с ней ты прочитал 
первые слова. Открыл первую 

книгу. Это учительница.
Деньги на памятник собира-

ли жители Ставрополя. И уста-
новлен он возле Госуниверси-
тета, что логично. Ведь именно 
первый учитель открывает путь 
к академическим знаниям.

Роман ЗЛОБИН/kpmedia.ru

Все эти скульптуры связывает 
преклонение перед великой профессией.

Выйдя из университета, педагог словно отправляется прямиком в школу.

Преподаватель с книгой -  
образ на все времена.
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Яна МУДРЫХ

В Краснодаре  
состоялся  
Фестиваль  
по интеллектуальным 
видам  
спорта. 

Более 120 участников из муници-
пальных образований края боролись 
за звание победителя. Сильнейшие 
были определены в восьми дисци-
плинах. 

Соревнования прошли при поддер-
жке министерства физической куль-
туры и спорта Краснодарского края. 

Умнейшие из умных

В Краснодаре  
состоялось первенство 
края в гонке критериум. 

Этот вид шоссейной про-
граммы представляет собой 
соревнования с определен-
ным количеством проме-
жуточных финишей, на 
которых разыгрываются 
призовые очки.

Более полусотни велоси-
педистов встретились на 
стадионе «Кубань», чтобы 
доказать право называться 
победителями в 5-м туре и 
финале соревнований.  На 
старт вышли представите-
ли Апшеронского, Бело-
реченского, Тихорецкого, 
Гулькевичского районов, а 
также Краснодара, Гелен-
джика и Армавира. 

По итогам 5-го тура шос-
се - критериум 20-40 км 
среди девушек 13-14 лет 
не было равных Галине 
Ковальчук из Гулькевич-
ского района. Анна Ку-
рилкова, представлявшая 
Белореченский район, на 
втором месте. Бронзовая 
медаль у спортсменки из 
Геленджика Софии Выбор-
новой. В финале на высшую 
ступень пьедестала почета 
взошла Галина Ковальчук, 
представительницы Респу-
блики Адыгея - Дарья Лиси-
ченко и Светлана Алексеева 

- на втором и третьем ме-
стах соответственно.

Среди юношей 13-14 лет 
победителем 5-го тура стал 
Александр Буданцев из Бе-
лореченского района. Его 
земляк Игнат Шевяков - 
второй. Представитель Ап-
шеронского района Иван 
Никифоров - обладатель 
бронзовой награды. В фи-
нале высшей награды был 
удостоен Иван Никифоров. 
У велосипедиста из Респу-
блики Адыгея Константина 
Забалуева серебро, у Игната 
Шевякова - бронзовая ме-
даль. 

5-й тур первенства стал 
победным для Анжелики 
Терзиян из Апшеронского 
района. Она стала лучшей 
среди девушек 15-16 лет. 
Ей уступила Светлана Аба-
кумова, она вторая. Третья 
позиция у Анны Высоцкой 
из Гулькевичского района. 
В финале тройка лидеров не 
изменилась. Анжелика Тер-
зиян - первая, Светлана Аба-
кумова и Анна Высоцкая на 
второй и третьей позициях.  

Победитель в 5-м туре 
среди юношей 15-16 лет - 
Родион Цапенко из Апше-
ронского района. Пред-
ставитель Белореченского 
района Прохор Кудрявцев 
- обладатель серебра, брон-
зовый призер - Владислав 
Солодовников из Апшерон-
ского района. 

А В ЭТО ВРЕМЯ

Поехали!

 ■ Будь В КуРсЕ

Во дворце водных 
видов спорта прошли 
краевые соревнования 
по водному поло. 

Турнир был посвящен памяти 
мастера спорта СССР Эдуарда 
Иванова. За звание лучших со-
стязались восемь команд из Туап-
синского, Каневского районов, а 
также Краснодара. 

По итогам матчей на верхней сту-
пени пьедестала почета посчастливи-
лось стоять команде из столицы края 
«СШОР по плаванию-1». Серебряные 
награды на счету представителей Ту-
апсинского района - «Водники». Третье 

место заняла краснодарская команда, 
представляющая «Лицей №90».

В Краснодарском крае водным 

поло занимаются более 1400 чело-
век, в том числе почти 650 спорт- 
сменов на базе семи отделений.

спорт «КП»
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Мероприятие прошло в ДС «Олимп».

В состязаниях принимали 
участие сильнейшие 

спортсмены края.

Велотренировки оказывают 
положительное влияние на 
общее физическое состоя-
ние человека.

Регулярные занятия по-
вышают выносливость, по-

могают поддерживать мышцы 
в тонусе, способствуют поху-
дению.

Необходимость концен-
трации при езде на вело-

сипеде приводит к переклю-
чению от гнетущих мыслей. 
Таким образом, эмоциональ-
ное напряжение уходит.

Соревновательные ам-
биции, радость за до-

стижение личных рекордов 
повышают самооценку. Кро-
ме этого, участие в заездах, 

пусть даже в любительских, 
помогает оценить возможно-
сти, набраться опыта, обрести 
знакомых и друзей среди еди-
номышленников. 

Участие в велозаездах ста-
новится трендом в бизнес-
сообществе. Повышенный 
интерес вызван тем, что вело-
сипед универсален и сочетает 
в себе и спорт, и общение. 
Соревнования с конкурентами 
воспитывают характер, учат 
правильно относиться к не-
удачам и прорабатывать их 
причины. 

Преодоление и анализ ре-
зультатов в спорте позволяют 
более успешно решать рабо-
чие вопросы.

КОнКРЕТнО

Педали крутить - 
здоровым быть

1

2

3

Вышли из воды 
победителями

Спортсмены продемонстрировали  
хорошую подготовку.
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среди юношей до 13 лет

✓ 1-е место - «Крылья Победы», ВПК 
«Стрелок»;
✓ 2-е место - «Сталь», ВПК «Шторм»;
✓ 3-е место - «Омода», ВПК «Шторм».

среди участников 9-13 лет

✓ 1-е место - Полянский Михаил (Крас-
нодар); 
✓ 2-е место - Лобода Дмитрий (Крас-
нодар);
✓ 3-е место - Сибилев Артем (Красно-
дар).

Шашки

✓ 1-е место - Кириленко Анатолий 
(Краснодар);
✓ 2-е место - Зюлковский Вячеслав 
(Краснодар);
✓ 3-е место - Боровиков Дмитрий  
(ст. Северская).

«Ритм-симулятор».  
Вид программы - 
JustDance (1x1) 

✓ 1-е место - Лоза Артем (Темрюкский 
район);
✓ 2-е место - Демиденко Евгений 
(Краснодар);
✓ 3-е место - Повод Владислав (Крас-
нодар).

«Фиджитал-футбол» - 
(5x5)

✓ 1-е место - Butler (Краснодар);
✓ 2-е место - «Зерно» (Краснодар); 
✓ 3-е место - «Шах и Мат»  
(Краснодар). 

среди девочек от 10 лет

✓ 1-е место - Чередниченко Александр 
(Краснодар);
✓ 2-е место - Тумасов Эрнест (Крас-
нодар);
✓ 3-е место - Водолацкий Тимофей 
(Краснодар).

«спортивный  
симулятор» -  

UFC 5 

✓ 1-е место - Маркаров Сергей (Крас-
нодар);
✓ 2-е место - Клюев Алексей (Красно-
дар);
✓ 3-е место - Половинко Тимофей 
(Краснодар). 

«Файтинг» -  
TEKKEN 8

✓ 1-е место- Кроневальд Рихард Анд-
реевич (Краснодар);
✓ 2-е место - Беспалов Роман Игоре-
вич (Краснодар);
✓ 3-е место - Капустин Павел Сергее-
вич (Краснодар). 

среди мальчиков до 9 лет

✓ 1-е место - Цатурян Роман (Красно-
дар);
✓ 2-е место - Тарачёв Артемий (Крас-
нодар);
✓ 3-е место - Аврахам Эмануэль (Крас-
нодар).

среди подростков 14-17 лет

✓ 1-е место - «Гроза», ВПК «Стрелок»;
✓ 2-е место - «Фортуна», ВПК «Стрелок»; 
✓ 3-е место - ВТК «Русь».

среди участников  
14 лет и старше

✓ 1-е место - Сивков Егор (Краснодар);
✓ 2-е место -  Говорущенко Александр 
(Краснодар);
✓ 3-е место - Терентьев Михаил (Крас-
нодар).

среди мальчиков от 10 лет

✓ 1-е место - Чередниченко Александр 
(Краснодар);
✓ 2-е место - Тумасов Эрнест (Крас-
нодар);
✓ 3-е место - Водолацкий Тимофей 
(Краснодар).

среди девочек до 9 лет

✓ 1-е место - Попандопуло Мария 
(Краснодар);
✓ 2-е место - Кесова Елизавета (Крас-
нодар);
✓ 3-е место - Бровина Ксения (Крас-
нодар).

Лазертаг

«Технический симулятор» - DCL - The Game

Шахматы
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Участие в мероприятии 
компаний региона в фор-
мате коллективного стен-
да организовал краевой 
Центр поддержки экспор-
та в рамках нацпроектов 
«Международная коопе-
рация и экспорт», а также 
«Малое и среднее предпри-
нимательство и поддержка 
индивидуальной предпри-
нимательской инициати-
вы». 

- Выставка «Агропрод-
маш» является одним из 
ключевых мероприятий в 
своей отрасли и способ-
ствует развитию между-

народных связей, так как 
на этой площадке экспор-
теры региона могут про-
вести прямые переговоры 
с потенциальными кли-
ентами из разных стран 
и договориться о даль-
нейшем сотрудничестве. 
Уникальность выставки 
заключается в широком 
тематическом охвате - 
от производства сырья и 
ингредиентов до выпу-
ска готового продукта, 
его упаковки, контроля 
качества, охлаждения, 
хранения и логистики, - 
сказал директор Центра 
поддержки экспорта Ро-
ман Воротников. 

П р о и з в о д с т в е н н ы й 
потенциал на промыш-
ленной выставке в Мо-
скве представили пять 
предприятий края, кото-
рые производят паровые 

котлы, оборудование для 
консервирования продук-
ции, пищевое оборудова-
ние, ПВХ- и ПЭТ-пленку, 
а также упаковку, пакеты 
и рулонные материалы. 

Уже с начала этого года 
благодаря Центру поддер-
жки экспорта только на 
коллективных стендах ре-
гиона 65 компаний приняли 
участие в десяти междуна-
родных выставках в России 
и за рубежом - в Казахстане, 
Саудовской Аравии, Бело-
руссии, Турции и Индии. 

Это полезно

29-я международная выставка 
оборудования, технологий, сырья 
и ингредиентов для пищевой и 
перерабатывающей промышленности 
«Агропродмаш» прошла  
в «Экспоцентре» с 7 по 11 октября. 

Кубанские компании участвуют  
в международной промышленной 
выставке в Москве
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Кубанские компании приняли участие в международной 
промышленной выставке «Агропродмаш».

Передовые технологические проекты 
представляют Краснодарский край  
на Международном форуме «БИОПРОМ: 
промышленность и технологии для человека»

Краснодарский край 
представляют пере-
довые проекты, пять 
из которых приняли и 
принимают участие 
в программах и про-
ектах регионального 
Фонда развития ин-
новаций.

- Биопром - междуна-
родная площадка, ко-
торая собрала лидеров 
отрасли. Это уникаль-
ная возможность для 
наших инноваторов 
представить свои раз-
работки потенциальным 
заказчикам, найти но-
вых партнеров, а также 
еще больше масштаби-
ровать их на россий-
ском и на международ-
ном уровне, - отметила 
исполнительный ди-
ректор Фонда Ольга 
Лукашева.

Среди проектов, 
представленных на ме-
ждународной площад-
ке, проект «Фотокас-
са». Это устройство, 
включающее в себя 

весы, тепловизор и 
фотокамеру, предназ-
наченное для контроля 
выдаваемой пищевой 
продукции в отелях, 
ресторанах и супер-
маркетах с кулинарией. 
Стартап начал продажи 
год назад, на разработ-
ку ушло порядка 2 лет. 
Сегодня компания «Рес-
тофотоаналитика» явля-
ется резидентом Скол-
ково и проектирует еще 
несколько решений для 
пищевой индустрии.

В сфере медицины 
представлен проект 
EyeTech. Это система, 
направленная на авто-
матизацию скрининга 
и диагностики офталь-
мологических заболе-
ваний. Она позволяет 
не только значительно 
ускорить процесс ана-
лиза данных и повысить 
точность диагностиче-
ских выводов, но и пре-
доставляет возможность 
поиска медучреждений, 
связи с врачами и полу-

чения клинических реко-
мендаций.

Для повышения каче-
ства медицинского об-
разования разработали 
платформу NeuroDoc с 
искусственным интел-
лектом. Она предназ-
начена для измерения 
профессиональных ме-
дицинских компетенций, 
повышения квалифика-
ции врачей и тренинга 
студентов.

Для оценки качества 
и безопасности меди-
цинской деятельности 
разработали программу 
MKT-Web. Она позволя-
ет в режиме реального 
времени произвести 
внутренний контроль 
качества и безопасно-
сти медицинской дея-
тельности организации 
в соответствии с требо-
ваниями Министерства 
здравоохранения РФ и 
других органов.

Также в рамках фо-
рума представили фун-
кциональные продукты 

под брендом «Super 
food». Мучные изде-
лия, такие как крупа и 
мука из красного и чер-
ного риса, обогащают 
ежедневный рацион и 
становятся мощным ин-
струментом при борь-
бе с тяжелыми забо-
леваниями благодаря 
высокому содержанию 
витаминов и микроэле-
ментов.

Экспозиция Фонда 
развития инноваций 
края заинтересовала 
первого зампреда 
правительства РФ 
Дениса Мантурова 
и министра сельско-
го хозяйства страны 
Оксану Лут. Они от-
метили инновационный 
проект «Фотокасса», в 
то время как министр 
здравоохранения 
Михаил Мурашко 
ознакомился с про-
граммой внутреннего 
аудита медицинских 
учреждений от ООО 
«МедКомТех».

ВАЖНО

В центре открыт 
пункт приема про-
дукции для подо-
печных обществен-
ной организации, 
принять участие в 
благотворительном 
движении могут все 
желающие жители 
края.

- Благотворитель-
ность в поддержку 
приютов для постра-
давших животных - 
это не только акт ми-
лосердия, но и важный 
аспект социальной от-
ветственности бизне-
са. Предприниматели 
имеют уникальную 
возможность изменить 
ситуацию к лучшему, 
поддерживая тех, кто 
не может позаботить-
ся о себе сам. Вло-
жение ресурсов в по-
мощь животным - это 
инвестиция в будущее 
нашего общества, где 
забота и сострадание 
становятся нормой. У 
многих наших сотруд-
ников есть домашние 

питомцы, а некоторые 
пару лет назад приюти-
ли у себя дома травми-
рованных животных из 
приюта. Надеемся, что 
мы получим большой 
отклик неравнодуш-
ных предпринимателей 
Краснодарского края, 
- прокомментировала 
Елена Пистунова, 
исполнительный 
директор Фонда 
развития бизнеса.

В центр «Мой биз-
нес» можно принести 
сухие корма для мел-
ких и средних пород 
собак и щенков, лечеб-
ные корма для кошек 
и собак, консервы для 
собак, сухие и влаж-
ные корма для собак 
и кошек, сухие корма 
для кошек и котят, мяг-
кие корма для кошек 
и котят, медикаменты 
и ветеринарные препа-
раты, а также средства 
по уходу за животными, 
такие как древесный 
наполнитель, подстил-
ки для собак и кошек, 

моющие средства для 
поверхностей, ошейни-
ки, поводки для малень-
ких и средних собак и 
другие необходимые 
предметы.

Существует множе-
ство способов, как 
бизнес может поддер-
жать приют для живот-
ных, подробнее в раз-
деле «Как помочь» на 
сайте: krasnodog.ru.

Сбор помощи про-
длится до 31 октября. 

Принести все необ-
ходимое для живот-
ных можно по адресу 
г. Краснодар, ул. 
Трамвайная, 2/6, 
1-й этаж, Центр 
поддержки пред-
принимательства 
(БЦ «Меркурий»).

Вся собранная по-
мощь будет переда-
на в Краснодарскую 
городскую благотво-
рительную общест-
венную организацию 
«Приют для постра-
давших животных 
«Краснодог».

Центр «Мой бизнес» 
запустил благотворительную 
акцию в поддержку 
пострадавших животных

КСТАТИ
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Прошла только первая не-
деля октября, но она уже 
стала насыщенной для пред-
принимателей. Так, в Ейске 
рассмотрели перспективы 
развития района. В ходе 
встречи с бизнесом обсудили 
работу по созданию проекта 
стратегии «Кубанского При-
азовья», вопросы социаль-
но-экономического развития 
Ейского района, повышение 
его привлекательности для 
инвесторов и меры поддер-
жки предпринимателей. 

Также подвели итоги кон-
курса «Экспортер года», где 
Кубань разделила второе ме-
сто с Московской областью. 
Кубанские предприятия 

стали призерами в пяти 
номинациях. 

4 Транспортно-логи-
стическая компания «Ев-
ропак-Юг» заняла первое 
место как «Экспортер года в 
сфере услуг» среди крупного 
бизнеса. 

4 В группе МСП компания 
«ТРАСТ», экспортер продук-
тов бакалейной группы, заво-
евала два вторых места в двух 
номинациях. 

4 Кондитерское пред-
приятие «Элза» также на 
второй позиции - экспортиру-
ет печенье, мармелад, зефир, 
пастилу. 

4 Среди крупных про-
изводств третье место у 
Абинского электроме-
таллургического завода 
- экспортирует стальную, 
омедненную сварочную и 
оцинкованную проволоку, а 
также арматуру в бунтах. 

Кубанские предприятия пос-
тоянно участвуют в конкурсе 
«Экспортер года», утвержден-
ном правительством РФ. За 
все время завоевали 23 из 51 
призового места.

знать

Наши предприятия 
получили награды.

А В ЭТО ВРЕМЯ

Пятидневный 
обучающий 
интенсив 
для женщин 
из сельских 
территорий 
пройдет в 
городском 
округе Сочи  
с 21 по 25 
октября.

Бесплатное обучение 
будет включать погру-
жение в деловую среду, 
основы предпринима-
тельской деятельности, 
тренинги, практикумы, 
мастер-классы. Заклю-
чительным этапом станет 
конкурс бизнес-проектов 
участниц. Экспертное 
жюри оценит их эконо-
мическую обоснован-
ность, оригинальность 
и социальную значи-
мость. Победительница 
получит грант в размере  
100 000 рублей на за-
пуск или развитие ее 
бизнес-модели.

- В прошлом году 
участницами пилотного 
проекта «Мама на се-
ле» стали женщины из 
8 районов Кубани. В 
пятидневном интенсиве 
обучились 25 женщин, 
имеющих несовершен-
нолетних детей. Побе-
дительницей конкурса 
бизнес-проектов стала 
жительница хутора Бол-
гов Усть-Лабинского рай-
она с проектом экофер-
мы. Она смогла принять 
участие в федеральном 
этапе программы «Ма-
ма-предприниматель» и 
представила Краснодар-
ский край. А в текущем 
году проект «Мама на 
селе» стал отдельным 
треком федеральной 
программы, - сообщила 
Елена Пистунова, ис-
полнительный дирек-
тор Фонда развития 

бизнеса Краснодар-
ского края.

Проект «Мама на 
селе» предоставляет 
женщинам, живущим 
в сельской местности, 
возможность сделать 
свой старт в бизнесе 
более комфортным. 
Этот проект направ-
лен на создание бла-
гоприятных условий 
для развития бизнеса, 
устранение препятст-
вий, таких как недоста-
ток знаний о ведении 
бизнеса, отсутствие 
мотивации и контактов 
с опытными предприни-
мателями.

Цель проекта заклю-
чается в повышении при-
влекательности сельских 
территорий, сокращении 
оттока населения, осо-
бенно молодежи, улучше-
нии уровня жизни, раз-
витии инфраструктуры и 
привлечении средств для 
начала бизнеса.

Кто может принять 
участие в проекте «Ма-
ма на селе» в 2024 году:

4 женщины с несовер-
шеннолетними детьми 
или в декретном отпу-
ске, в том числе матери, 
женщины-усыновители, 
женщины-опекуны, жен-
щины-попечители или 
приемные матери;

- женщины, которые 
попадают хотя бы в одну 
из категорий: физлица, 
самозанятые граждане, 
индивидуальные пред-
приниматели и владель-
цы юридических лиц 
(ООО); 

4 женщины, которые 
ведут бизнес менее двух 
лет. 

Отбор участниц про-
ходит на конкурсной ос-
нове. Количество мест 
ограничено. В приорите-
те участницы, прожива-
ющие в сельских терри-
ториях Краснодарского 
края. Прием заявок до 
15 октября 2024 года.

Для того чтобы при-
нять участие в проек-
те, необходимо оста-
вить заявку на сайте: 
mamanasele.ru.

В Краснодарском крае 
стартовал прием заявок  
на проект «Мама на селе»!

Активная осень кубанских 
предпринимателей

В Ейске прошла встреча бизнеса и власти.

В Краснодаре пройдет  
обучение 

предпринимателей.
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 ■ КОНКРЕТНО

Двухдневный 
бесплатный 
тренинг 
пройдет 30 
и 31 октября 
в рамках 
государственной 
поддержки. 

Кубанские предприни-
матели изучат инстру-
менты привлечения ре-
сурсов в бизнес-проект. 

Тренинг на тему 
«Личный брендинг и 
диджитал-маркетинг 
для предпринимателей. 
Как создавать инвести-
ционно-привлекатель-
ную репутацию» прой-
дет на площадке Центра 
«Мой бизнес» в рамках 
нацпроекта «Малое и 
среднее предпринима-
тельство».

- В первом потоке 
уже прошли обучение 

20 кубанских компаний 
в рамках государствен-
ной поддержки. Мы 
получили положитель-
ную обратную связь о 
формате мероприятия, 
- рассказала Елена 
Пистунова, испол-
нительный директор 
Фонда развития биз-
неса Краснодарского 
края. 

Спикер программы по-
делится инструментами 
привлечения ресурсов 
в бизнес-проект через 
грамотные коммуника-
ции с профессиональны-
ми сообществами, СМИ, 
органами власти, а так-
же техниками выступле-
ния на форумах, прове-
дения презентаций для 
инвесторов, грантодате-
лей и заказчиков.

В рамках тренинга 
участники научатся со-

здавать продающую 
упаковку для личных 
страниц во ВКонтакте 
и бизнес-группах, подби-
рать дистанционных по-
мощников и составлять 
технические задания 
для них, самостоятель-
но создавать продаю-
щие самопрезентации 
и презентации своего 
бизнеса в зависимости 
от потенциальных потре-
бителей услуг. 

К обучению пригла-
шаются индивидуаль-
ные предприниматели, 
юридические лица, 
зарегистрированные в 
Краснодарском крае, 
включенные в единый 
реестр СМСП (наличие 
статуса «социального 
предприятия» не обяза-
тельно).

Программа прой-
дет 30 и 31 октября 

(с 10:00 до 18:00) по 
адресу: г. Краснодар, 
ул. Трамвайная, 2/6, 
лекторий Центра «Мой 
бизнес», 1-й этаж (БЦ 
Меркурий).

Ссылка на регистра-
цию: https://clck.
ru/3DgL75.

Программу проведет 
Ирина Яркина, дирек-
тор Международного 
центра бизнес-кон-
салтинга «Яркина 
Школа», бизнес-ана-
литик, консультант по 
привлечению бизнес-
ресурсов для микро- 
и малого бизнеса.

Подробнее о мерах 
государственной под-
держки МСП Краснодар-
ского края можно уз-
нать на сайте: https://
moibiz93.ru/ или по 
номеру горячей линии  
8-800-707-07-11.

В Краснодаре проводят обучение  
для социальных предпринимателей

В прошлом году в проекте «Мама на 
селе» приняли участие 25 женщин.
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Надана ФРИДРИХСОН,  
Игорь ВИТТЕЛЬ

Не запачкают ли 
должности при власти 
участников СВО? 
И готова ли Украина 
к переговорам? Об этом 
известный военкор 
ВГТРК рассказал в эфире 
Радио «Комсомольская 
правда».

«САМОЧУВСТВИЕ 
СТАБИЛЬНОЕ»

- Во-первых, как ваше само-
чувствие?

- Оно стабильное, все 
хорошо.

- Вы уже получили 
Звезду Героя России. 
Вы рады?

- Не получил. Указ 
президента только 
вышел… Это огромная 
честь, ответственность, ко-
нечно. Это очень волнитель-
но, и к этому невозможно при-
выкнуть.

- Вы видели, наверное, и та-
кую реакцию, мол, безусловно, 
Поддубный крутой военкор, но 
почему именно Герой России? 
Что бы вы могли сказать этим 
людям?

- Да ничего не хочу говорить. 
Каждый человек вправе оце-
нивать целесообразность того 
или иного награждения. Но 
высшим званием у нас на-
граждает Родина, по решению 
президента.

«ОНИ ЛЮБОВЬ К РОДИНЕ 
КРОВЬЮ ПОДТВЕРДИЛИ»

- Герои СВО - тема большая 
и сложная. Говорят, эти люди 
должны стать новой элитой 
России. Вот и Артем Жога стал 
полпредом президента на Урале. 
Но насколько люди с поля боя 
приживаемы в политической 
вертикали?

- Я считаю, надо всеми воз-
можными способами под-
держивать их стремление за-
нимать ответственные посты 
в государстве. Ничего нового 
в нашей истории не проис-

ходит, люди 
с героической 

судьбой в Рос-
сийской империи, 

в Советском Союзе очень ча-
сто реализовывались на граж-
данской службе.

Безусловно, сейчас в зоне 
СВО тяжелее всего. И сложно 
найти лучший тест на патрио-
тизм, чем пребывание там.

А то, что любой офицер, по 
сути, управленец, это факт. 
Офицеры постоянно учатся 
управлять людьми в военных 
училищах и академиях. Есть 
запрос общества на приход 
в гражданскую сферу воен-
ных, проявивших себя в СВО. 
Люди этим героям верят. А как 
не верить? Они своей кровью 
подтвердили любовь к Родине.

- Но не замараются ли герои 
СВО на гражданских должно-
стях. Там проблемы с пенсия-
ми, с дорогами, с мигрантами… 
И все это сыпется. Тут подста-
вили, тут подсидели… полити-
ка - вещь такая.

- Послушайте, это же не про 
политику вы сейчас рассказа-
ли. Это жизнь. Давайте серьез-
но. Опыт боевых действий - 
это как раз опыт работы под 
давлением. Почему же вы ге-
роям СВО хотите в примене-
нии этого опыта отказать?

ЕСТЬ ЛИ ПОДКОВЕРНЫЕ 
ИГРЫ НА ФРОНТЕ

- Люди с фронта чище, чем 
те, кто сейчас во власти? Ведь 
на них возлагаются огромные 
надежды народом.

- Не хочу сейчас разгова-
ривать шаблонами. Я счи-
таю, что те военнослужащие, 
а многие из них мои друзья, 
которые геройски выжили 
в зоне СВО, вполне способ-
ны справиться с любой долж-
ностью. Призываю не вешать 
на них ярлыки, они проявили 
свою пассионарность и зара-
ботали авторитет в бою. Да, 
может, на фронте не так много 
подковерных игр, хотя тоже 
присутствуют.

А Артему Владимировичу 
Жоге, который стал полпре-
дом, я желаю успехов - зво-
нил ему, поздравлял и хочу, 
чтобы у него все получилось. 
Искренне.

Посмотрите, кстати, кто 
был в этом веке в России 
полпредами - среди них мно-
го людей с погонами. В этом 
смысле ничего нового не про-
исходит.

- Кириенко пообещал Путину 
подготовить к 2026 году не ме-
нее 50 мэров и губернаторов из 
числа бойцов СВО. Возможно 
ли это?

- Да. Ветераны СВО облада-
ют для этого всеми бойцовски-
ми качествами. Но здесь, вы 
же наверняка видите, их даже 
учат работать во власти, чтобы 
это не превратилось в попу-
листский ход. Это же все очень 
планомерная работа вдолгую.

ЗАПАД ПРОЩУПЫВАЕТ 
НАШИ НАСТРОЕНИЯ

- Газета «Файнэншл Таймс» 
заявила, что Запад начал при-
знавать факт утраты террито-
рий Украиной и необходимость 
начала переговоров с Россией. 
Что их довело до этой мысли? 
С чего вдруг?

- Пока, мне кажется, это та-
кой информационный шум. 
И этого шума будет все боль-
ше вместе с тяжелейшими 
потерями противника. Уни-
чтожаются целые подразделе-
ния ВСУ в Курской области. 
На Донецком направлении 
им очень тяжело сдерживать 
наш темп наступления и вос-
полнять потери. Мне кажет-
ся, для Запада это попытки 
прощупать наши настроения. 
Я не берусь судить. Я напом-
ню, что пока Украина не го-
това ни к каким переговорам.

- А наша позиция? Как от-
реагируют наши люди, если им 
скажут: все, давайте начинать 
переговоры. Ваши боевые това-
рищи как отреагируют?

- Вы чего хотите услышать 
сейчас?

- Правду.
- Каждое наше предложение 

было лучше, чем следующее. 
Это факт. Россия же не отка-
зывалась от переговоров. Но 
они - не помеха боевым дей-
ствиям. Если вы хотите узнать 
мое мнение, то я считаю, что 
киевский режим абсолютно не 
договороспособный. А пере-
говоры с Западом - о чем? По-
ка нет никакой конкретики. 
Мы пока делаем все возмож-
ное, чтобы наши территории 
были освобождены.

Только у нас

«Добрый вечер с Наданой 
Фридрихсон и Игорем 

Виттелем» -  
с понедельника 

по пятницу  
в 18.00.  

Только на Радио «КП»!
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Евгений 
работал 
с риском 

для жизни во всех 
горячих точках 
последних лет. 
На фото - он 

в Сирии.

В биографической книге о ярком журналисте, уникаль-
ном медиаменеджере и легендарном главном редакторе 
«Комсомолки» Владимире Николаевиче Сунгоркине, 

70-летний юбилей которого мы отмечаем в этом году, со-
браны ключевые фрагменты из его жизни в период роста 

и становления. И в то же время параллельно это - история «Комсомольской 
правды», знаковой и очень важной для нашей страны газеты. 
Сунгоркин отдал служению ей почти полвека своей жизни.

«Комсомолка» рекомендует

 АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781

Приобретайте на shop.kp.ru!

Сунгоркин, или Как закалялась 
«Комсомольская правда»

Реклама, 16+

Эксклюзив!

А этот снимок из окопов СВО. Поддубный 
на спецоперации с самых первых 

дней. Вместе с ним, кстати, и военкор 
«Комсомолки» Александр Коц (справа), 
с которым они часто работают вместе.

ВОПРОС - 
РЕБРОМ

Упоротые 
и сдающиеся

- Что происходит «на 
земле»? Одни говорят, 
что сталкиваются с сол-
датами ВСУ, которые уже 
готовы сдаться в плен. 
Другие, наоборот, фикси-
руют, что ВСУ опять упи-
раются. Какая все-таки 
картина на поле боя? Упо-
ротые или сдающиеся?

- А почему вы думаете, что 
одно другому мешает?

Всегда есть боеготовые 
формирования, которые 
штатно укомплектованы 
и обучены, их держат в ре-
зерве для будущих проры-
вов, их берегут. Они высо-
ко мотивированы. И всегда 
есть подразделения, кото-
рые попали под каток Рос-
сийской армии, им нанесен 
серьезный ущерб, но они не 
выводятся на восстановле-
ние, а пополняются прямо 
на переднем крае. Причем 
мобилизованными, которые 
не прошли подготовку и не 
имеют такой мотивации, как 
элитные части. И вот эти раз-
ные организмы  - они порой 
воюют друг рядом с другом. 
Поэтому в одном мире парал-
лельно могут существовать 
эти две реальности, где есть 
сдающиеся пленные, бедные 
страдальцы, которые не хоте-
ли воевать (водители и пова-
ра), - и те боевики киевского 
режима, которые не хотят 
сдаваться, и  у  них только 
один путь. Куда-то вниз, от-
куда постучали.

Евгений ПОДДУБНЫЙ:

К тому, что ты - Герой, 
привыкнуть невозможно
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Евгений БЕЛЯКОВ

Вот в наше-то время настоящие 
неформалы были! Панки, готы, 
металлисты. Рэперы с рокерами 
дрались. Романтика! А сейчас 
кто? Анимешники да квадробе-
ры. Тьфу!

Большинство из нас наверняка 
даже не узнали бы, кто  это такие. 
Однако скандал с певицей Мией 
Бойка, которая со сцены отчитала 
девочку в кошачьей маске, сделал 
эту субкультуру если не популяр-
ной, то как минимум известной. 
Но сильнее всех, несомненно, 
«зверолюдей» популяризировали 
депутаты Госдумы: увидев что-то 
новое и непонятное, они по тра-
диции собираются это запретить и 
создают вокруг темы нездоровый 
ажиотаж. А где хайп, там и день-
ги. В ин тер нет-ма га зи нах стали 
массово появляться товары для 
квадроберов. Как говорится, с чем 
боролись...

Для понимания масштабов: все-
го на Wildberries по запросу «квадробика» 
можно найти 15 000 товаров, на Ozon - 
4000. Ассортимент растет с каждым днем. 
Основные товары - стандартные маска, 
ушки и хвост. Но некоторые продавцы 
решили проехаться на хайпе. И теперь 
адаптируют чуть ли не любые товары под 
нужды квадроберов. В списке категорий 
при поисковом запросе «квадробика» есть 
настенная вешалка, хирургический на-
бор, халва и домкрат…

Халатик с Ушками
Если разобраться, то все дети немного 

квадроберы. Особенно когда маленькие. 
Ползают же на четвереньках? Что-то неч-
ленораздельное говорят? Ну и родители 
еще масла в огонь подливают. Сюсюкают, 
зайчиками и котиками называют. А после 
ванны еще и в халатик с ушками одевают! 
Особенно если его получилось найти на 
маркетплейсе со скидкой...

Но это все шутки, конечно. Десятки 
психологов уже объяснили, что играть в 
животных лет до 10 - 12 - это нормально. 
А вот если позже - немного странно...

ДУХи «Для» и «от»
Чтобы сойти за своего в стае квадробе-

ров, нужно правильно пахнуть. Для этого 
бизнесмены придумали специальные, 
почему-то фруктовые, ароматы. Стоит 
это удовольствие от 550 рублей.

Как пишут благодарные пользователи, 
«духи вкусненькие», «нашему квадробе-
ру понравилось, аж хвостиком повилял».

Кстати, после скандальных историй с 
квадроберами, покусавшими ни в чем 
не повинных прохожих и даже их со-
бак, предприниматели выпустили дру-
гую линейку. На сей раз духи-оберег 
от квадроберов. Уж не знаем, какими 
«ароматами» они отпугивают кусачих 
тинейджеров, но пользователи оценили: 
«Квадроберы еще не подбегали - спа-
сибо, защитило».

кормить и ГУлять
Квадробер как-никак живое суще-

ство, поэтому ему надо чем-то питаться. 
И спрос, естественно, родил предложе-
ние. В Сети продаются разные виды кор-
ма. Как правило, внутри - сухой завтрак 

(шоколадные шарики похожи на еду для 
собак или кошек).

Комментарии к «корму» - под стать 
самим товарам.

 ✓ Для беременных квадроберш подой-
дет?

 ✓ А для кастрированных особей?
 ✓ К пиву когда будет?
 ✓ Мне кажется, что я бобр. Есть у вас 

дрова со вкусом пломбира?
Ну и, конечно, правильный хозяин 

(читай - родитель) должен выгуливать и 
дрессировать своего квадробера. Чтобы 
он вел себя прилично, на людей не бро-
сался и выполнял простейшие команды.

Но если самому гулять некогда, при-
дется раскошелиться. Услуга по выгулу 
квадробера - от 1500 руб лей, примерно 
втрое дороже, чем выгул настоящей со-
баки.

Продать свои товары на маркетплейсе сейчас проще простого. 
Некоторые бизнесмены поступают так. Сначала создают образец и тут же выбрасывают 
рекламу (так было с футболками с ухом Трампа сразу после покушения). Если спрос есть, 
быстро штампуют партию и отправляют покупателям.

С товарами для квадроберов - примерно то же самое. Был обычный товар (например, 
шоколадные шарики), а стал специализированный («корм для квадробера») по цене в разы 
дороже оригинала.

- В большинстве своем подобные товары  - это маркетинговые уловки. Продаются же 
«витамины счастья» или «денежные пилюли», а внутри - мармелад. То же самое и с товара-
ми для квадроберов: некоторые предприниматели решили заработать на хайпе, - считает 
руководитель маркетингового агентства Ольга Ефимова.

от корма 
для квадроберов 
до звериных духов: 
интернет-магазины 
завалены товарами 
для «четвероногих 
детей».

Саргылана ИВАНОВА,  
Егор ФАЛХВАДЗЕ  
(«КП» - Якутия»)

Папа прибежал 
на крики, но было 
слишком поздно.

«Уберите от нас собак!», 
«Введите режим ЧС», «Пе-
реведите детей на дистанци-
онку, мы боимся пускать их 
на улицу»... - эти и многие 
другие лозунги сейчас звучат 
от жителей Нерюнгринского 
района, где 9 октября скон-

чалась 12-летняя Виктория. 
За два дня до этого в поселке 
Чульман на нее напала свора 
собак. И хотя на крики почти 
сразу прибежали отец Вики и 
прохожий, обозленные жи-
вотные за считаные минуты 
успели разорвать ребенка 
чуть ли не на куски.

Место, где свора из десят-
ка бродячих собак растер-
зала 12-летнюю Вику, вы-
глядит жутко. Трава и земля 

забрызганы кровью, кругом 
валяются куски одежды, а 
на стене гаража кровавым 
оттиском остался отпечаток 
детской руки... Местные рас-
сказывают, что девочка от-
бивалась, пыталась спастись, 
хваталась за стену. На крики 
о помощи прибежал папа, 
вместе с другим прохожим 
они отбили ребенка у стаи 
и повезли в больницу. Глава 
Якутии Айсен Николаев, гла-

ва Нерюнгринского района, 
жители села Чульман выра-
зили соболезнования семье 
погибшей девочки. К месту, 
где собаки рвали ребенка на 
части, люди несут цветы и 
игрушки. Эта трагедия по-
трясла не только местных 
жителей, вместе с якутянами 
по девочке скорбят жители 
со всей страны. Когда отец 
Вики привез ее в больницу, 
врачи оценили состояние 

девочки как крайне тяже-
лое, провели многочасовую 
операцию, изо всех сил пы-
тались спасти.

- Я вчера побывал в насто-
ящем аду... - так сказал Вале-
рий, отец девочки, а медики 
тем временем продолжали 
бороться за ее жизнь. Но им 
так и не удалось «вытащить» 
девочку, она умерла 9 октя-
бря, спустя два дня после 
случившегося. 

Чем бы дитя ни тешилось,  
лишь бы не гавкало?

Квадробика  - это «аэробика на че-
тырех ногах». Изначально термин 
появился в Японии. Есть там такой 
чудик  - Кэнити Ито. В детстве его 
дразнили, что он выглядит, как обезья-
на. Он настолько вошел в образ, что 
решил бегать, как мартышка. И даже 
попал в Книгу рекордов Гиннесса, про-
бежав стометровку на четвереньках за 
15,71 секунды.

А дальше свое дело сделали соцсе-
ти. В 2020 году подростки в США ста-
ли одеваться животными: в ход пошли 
маски, накладные хвосты, костюмы. 
Тинейджеры принялись не только бегать 
по улицам на четвереньках, но и копи-
ровать другие повадки животных: лаять, 
рычать, есть корм из миски. А потом 
ради хайпа - набрасываться на ничего не 
подозревающих людей в парках. Снимая 
все это и выкладывая в интернет. Отсю-
да и скандал вокруг этой субкультуры. 
Одно дело - невинная игра в домашних 
условиях. И совсем другое - хулиганство.

сПраВка «кП»

 ■ ЖУть

В Якутии собаки растерзали 12-летнюю девочку

Дина КАРПИЦКАЯ

стало известно, 
какое наказание 
грозит родителям 
квадроберов за вывод 
ребенка на улицу 
на поводке.

Модное увлечение подрост-
ков совсем скоро может вле-
теть их родителям в копеечку. 
Еще в начале недели депутат 
Госдумы Татьяна Буцкая 
анонсировала законопроект 
о запрете пропаганды квадро-
бинга. И вот стало ясно, что же 
в нем будет.

Изменения коснутся Адми-
нистративного кодекса. В нем 
пропишут, что, например:

 ✓ Выгул детей на четверень-
ках будет караться штрафом 
от 1000 до 5000 рублей.

 ✓ Если квадробер пустил в 
ход зубы и покусал кого-то, 
то тоже придется раскоше-
литься. Или даже ответить 
по Уголовному кодексу, если 
ущерб здоровью будет признан 
значительным.

 ✓ Квадроберы старше 16 
уже и сами за себя в ответе. 
Вплоть до уголовного дела по 
статье «хулиганство».

Что касается самой пропа-
ганды ходьбы на четвереньках 
в кошачьих и собачьих масках, 
да еще на поводке, а также ца-
рапания и кусания прохожих, 
то, естественно, за него тоже 
возьмутся. За ролики такого 
поведения в соцсетях и другие 
виды популяризации придется 
отвечать.

Что делать тем, кто уже на-
ладил бизнес по производству 
корма, домиков, ушей и лап 
для квадроберов? Видимо, сво-
рачиваться, депутаты обещают 
сделать поправки действую-
щим законом в течение двух-
трех месяцев.

Наказание 
бывает 
кусачим

 ■ Есть иДЕя
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А есть на сайтах объявлений и такие услуги. 
Стоимость тренинга - 10 тысяч рублей!  Но если 

хозяин... то есть родитель хочет, чтобы его 
«питомец» вел себя прилично и не кусал гостей 

за пятки, стоит подумать о таких курсах.

ВМЕСТО РЕЗЮМЕ



Россия
www.kp.ru16 11.10.2024 Нобелевская премия

 ■ КНИЖНАЯ ПОЛКА

Денис КОРСАКОВ

Лауреатом Нобелевки  
по литературе стала 53-летняя 
корейская писательница Хан Ган.

Было понятно, что Нобелевская пре-
мия по литературе в 2024 году не до-
станется автору из Европы: они (полька 
Ольга Токарчук, австриец Петер Хандке, 
француженка Анни Эрно, норвежец Юн 
Фоссе) и так получали ее в последнее 
время слишком часто. Американцам 
ввиду недавних побед Боба Дилана и 
Луизы Глюк тоже надеяться было особо 
не на что. Букмекеры ставили прежде 
всего на Азию, Австралию и Латинскую 
Америку: главными претендентами счи-
тались китаянка Цань Сюэ (ставки на нее 
принимались с коэффициентом 10/1), 
австралиец Джеральд Марнейн (12/1), 
японец Харуки Мураками (14/1) и ар-
гентинец Сезар Айра (16/1).

В результате победила писательница 
Хан Ган - всего второй человек из Юж-
ной Кореи за всю историю, удостоенный 
Нобелевки (первым был бывший пре-
зидент страны Ким Дэ Чжун, получив-
ший Премию мира в 2000-м). Для всех 
это стало сюрпризом: в букмекерских 
списках сравнительно молодая (53 года), 

сравнительно недавно ставшая извест-
ной на Западе и не так уж много всего 
написавшая Хан Ган плелась в отстаю-
щих с коэффициентом 33/1. Для срав-
нения: у Людмилы Улицкой (признана 
Минюстом РФ иноагентом) коэффи-
циент был выше (25/1). Как, впрочем, и 
у Маргарет Этвуд (автор «Рассказа слу-
жанки» танцует вокруг Нобелевки уже 
много лет), Мишеля Уэльбека, Томаса 
Пинчона, Салмана Рушди...

Хан Ган родилась 27 ноября 1970 года, 
большую часть жизни провела в Сеу-
ле, где изучала корейскую литературу в 
Университете Ёнсе. В 23 года впервые 
опубликовалась, напечатав в журнале 
«Литература и общество» несколько 
стихотворений под общим названием 
«Зима в Сеуле». А в 2007 году вышел ее 
первый и до сих пор самый известный 
роман «Вегетарианка». Кстати, он на-
ряду со вторым ее романом - «Челове-
ческие поступки» переведен на русский, 
правда, прочитали его, сдается, немно-
гие. «Вегетарианку» называют «мрачной, 
кафкианской аллегорией», а героиня - 
женщина, которой начинают сниться 

кошмары; устав от кровавых видений, 
она принимает решение перейти на 
растительную диету, и это, как гласит 
издательская аннотация, «вскрывает 
непрочность ее брака и запускает це-
почку все более странных событий». 
Два других романа Хан Ган - «Белая 
книга» и «Уроки греческого» - до рус-
ского читателя пока не дошли, но на 
английский переведены и получили 
прекрасные отзывы.

Премию Хан Ган получила с форму-
лировкой «за насыщенную поэтиче-
скую прозу, в которой анализируются 
исторические травмы и выявляет-
ся хрупкость человеческой жизни». 
Как и другие лауреаты, писательни-
ца получит 11 млн шведских крон 
(более 103 млн руб.). Торжественная 
церемония награждения состоится 
10 декабря.

Ярослав КОРОБАТОВ

Награда по химии 
снова ушла 
айтишникам, вздыхают 
в лабораториях.

Когда Нобелевский коми-
тет объявил лауреатов премии 
по химии 2024 года в чатах 
химиков раздался вздох разо-
чарования. «Наверное, самая 
незаслуженная Нобелевская 
премия за многие годы», - 
написал один из экспертов. 
«Химическая Нобелевка тоже 
ушла айтишникам», - сетовал 
другой («тоже ушла…» - это 
потому, что премию по фи-
зике этого года дали за от-
крытие методов машинного 
обучения с использованием 
искусственных нейронных 
сетей). Получается балом во 
всех науках сегодня правят 
компьютерщики?

Официальное сообщение 
Нобелевского комитета гла-
сит: премию дали Дэвиду Бей-
керу (США) «за вычислитель-
ный дизайн белка», а также 
британцам Демису Хассабису 
и Джону Джамперу «за пред-
сказание структуры белка». 
За комментарием мы обрати-
лись к Артему Митрофанову, 
заведующему лабораторией 
интеллектуального и хими-
ческого дизайна химического 
факультета МГУ.

- Артем Александрович, дей-
ствительно ли химиков обиде-
ли или просто химия сегодня 
стала такой, что и здесь без 
искусственного интеллекта - 
никуда?

- Скорее, второе утвержде-
ние ближе к истине. По сути, 
Нобелевку по химии дали за 
разработку AlphaFold - про-
граммы на базе искусственно-
го интеллекта, которая пред-
сказывает пространственную 
структуру белка. Думаю, тут 

нет ничего обидного для хи-
миков, это действительно 
прорыв в биохимии, я даже 
не знаю, что можно поставить 
вровень с этим. Как только 
узнал, что AlphaFold попала 
в шорт-лист, она стала моим 
фаворитом. Считаю, что Но-
белевскую премию ее разра-
ботчики получили абсолютно 
заслуженно.

- Можете простыми словами 
объяснить, в чем суть откры-
тия? Есть такое вульгарное 
объяснение: раньше лекар-

ства создавали методом 
научного тыка, а теперь 
их свойства можно пред-

сказать в компьютерной про-
грамме?

- Да, в первую очередь это 
открытие подстегнуло разра-
ботку лекарственных препа-
ратов. AlphaFold позволяет 
предсказать структуру бел-
ков на основании последо-
вательности аминокислот. Из 
школьной программы извест-
но, что у белков есть первич-
ная, вторичная и третичная 
структура. Первичная - это 
последовательная цепоч-
ка аминокислот, ее можно 

сравнить со строчкой букв.  
А третичная - когда эта 
«строчка» сворачивается в 
трехмерную структуру. От то-
го, как свернулись «строчки», 
зависят свойства белков. Ког-
да вы разрабатываете новые 
лекарство, вам необходимо 
знать третичную структуру 
белка, чтобы подобрать мо-
лекулы, которые будут с ним 
связываться. Распознавать 
структуру белка эксперимен-
тально - это долго, сложно 
и дорого. Но оказалось: то, 
как белки свернутся, можно 
предсказать.

И программа AlphaFold 
позволяет за короткое вре-
мя с очень хорошей точно-
стью предсказать структуры 
для огромного количества 
белков. Это, естествен-
но, дало мощный толчок 
для развития биохимии и  
фармацевтики.

- Обычно Нобелевская на-
града находит героя спустя 

несколько десятилетий после 
совершения открытия, когда 
он является уже очень пожи-
лым человеком…

- К счастью, в данном слу-
чае это не так. AlphaFold со-
всем свежая программа, вы-
пущена несколько лет назад, 
и свою долю славы и финан-
сового успеха разработчики 
получили в достаточно бо-
дром возрасте (Джону Джам-
перу исполнилось 40 лет, 
Демису Хассабису - 48 лет, 
Дэвиду Бейкеру - 62 года. - 
Ред.).

- Накануне Нобелевской не-
дели в журнале Nature было 
опубликовано небольшое ис-
следование: авторы состави-
ли усредненный портрет нобе-
левского лауреата. Вы должны 
быть ученым-мужчиной из Се-
верной Америки или переехать 
туда, если живете в другом ме-
сте. Должны работать в лабо-
ратории, из которой уже вышел 
другой Нобелевский лауреат. 
Открытие должно было быть 
сделано 20 - 30 лет назад, что-
бы его в полной мере оценили. 
И, как правило, вы должны 
быть готовы разделить премию 
с другими коллегами, которые 
работают в этой области. По-
лучается, время гениальных 
одиночек прошло, для них в 
современной науке места уже 
не осталось?

- Действительно, клас-
сическая схема, когда тебя 
внезапно озаряет гениаль-
ная идея или во сне является 
таблица Менделеева, сейчас 
плохо работает. Хорошие, 
мощные проекты делают-
ся командами, за которыми 
стоят сильные лаборатории, а 
часто и более крупные иссле-
довательские центры. Уж не 
знаю, хорошо это или плохо, 
но это так.
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Две книги Хан Ган  
выходили в России, сейчас  

их можно найти в электронных 
библиотеках - «Вегетарианка» 
и «Человеческие поступки».

Демис Хассабис 
и Джон Джампер 
(на фото слева) 

а также американец 
Дэвид Бейкер 

(вверху) разработали   
программу, 

вычисляющую дизайн 
молекулы белка. 

Настоящий прорыв!

Искусственный интеллект  
научили моделировать 
новые лекарства
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Ольга АФАНАСЬЕВА 
Наталья АРТЯКОВА, 
Алиса ВЬЮШКИНА, 
Светлана ЛИСИЦЫНА, 
Юлия РЕУТОВА

Почему 13-летняя 
школьница 
зарезала младших 
сестер.

В этой жуткой и очень 
странной истории сей-
час пытаются разо-
браться тольяттинские 
криминалисты. Под 
следствием - 13-лет-
няя девочка Влада (все 
имена детей измене-
ны. - Ред.). Сейчас она 
проходит психиатриче-
скую экспертизу, и ре-
зультатов еще нет. Она 
призналась в убийстве 
двух младших сводных 
сестер - двух и пяти лет. 
Совершила это, когда 
родителей не было до-
ма… И ушла. Ирина и 
Юрий обнаружили из-
резанные ножом тела на 
балконе. Когда написа-
ли дочери «где ты?», по-
лучили ответ - «гуляю». 
А на вопрос: «Ты зна-
ешь, что случилось до-
ма?» «Это я! А-ха-ха»…

«Весь Подъезд 
слыШал крики 
матери»

- Ирина буквально 
впала в истерику, - на 
нечеловеческие крики, 
шум, выскочили все со-
седи. - Уже была поли-
ция, врачи ее отпаивали. 
На отце не было лица, 
он просто не мог ни на 
что реагировать. А по-
том вынесли завернутые 
тела, маленькие. Даже 
посторонние рыдали. 
Такой шок. Жуть…

Дом, где все произо-
шло, - красивый, но-
вый. В хорошем районе, 
недалеко речной порт, 
набережная, парки.

Семья переехала сюда 
недавно, видимо, поме-
няли жилье.

Муж, жена, четверо 
дочерей. Всего детей 
пятеро, все девочки. 
Старшая, 18-летняя 

Алла, живет отдельно. А 
четверо здесь: 13-летняя 
Влада, 10-летняя Оля. 
Они от первого брака 
Ирины. 2-летняя Яна, 
5-летняя Соня - от вто-
рого, с Юрием. Они и 
стали жертвами старшей 
сестры…

Следственный коми-
тет опубликовал видео 
с обысков. В комнатах 
красиво, уютно - белые 
шкафы, отдельные кро-
вати, повсюду куклы и 
девчачьи игрушки. На 
балконе, то самом, где 
нашли тела детей, ви-
сят детские разноцвет-
ные вещи. Известно, 
что старшие девочки 
жили в комнате вместе, 
а младшие - с Ириной и 
Юрием.

- Ире 41 год испол-
нился, - рассказывают 
знакомые семьи. - А ее 
новому мужу - всего 32. 
Но вы посмотрите на 
нее, хоть в жизни, хоть в 
соцсетях. Она действи-
тельно очень-очень за 
собой следит. Красивая, 
ухоженная. Понятно, 
что сейчас не работает, 

в декрете. Она, кстати, 
была воспитательницей, 
ну а потом все время со 
своими детьми. С пер-
вым мужем они расста-
лись мирно, он с детьми 
общался, правда, уезжа-
ет на вахту, шлет, ви-
димо, какие-то деньги. 
Плюс пособия на детей.

Юра, конечно, рабо-
тает. На частном пред-
приятии нашем, где 
производят мясо. Ну и 
что, что моложе. Они 

давно вместе, лет шесть. 
Двоих детей она ему ро-
дила.

семейные расПри
Возле подъезда - 

надпись на асфальте, 
огромные буквы выве-
дены мелом: «Родная 
моя, любимая, пре-
лестная, я тебя очень 
люблю».

- Да это же Юрка и 
написал, для Ирины. 
Ой, он ее так любил, это 

что-то. Золотой мужик. 
Все время с детьми, не 
разделял старших - от 
прошлого брака и сво-
их двоих дочек. Всех 
таскал по спортивным 
секциям, водил на за-
нятия. Мама их тоже в 
детях, в школу ходила 
на собрания, с мелки-
ми папа остается, а она 
идет.

Однако на поверку все 
не бывает так радужно, 
как на поверхности.

Где были родители в 
день, когда случилась 
трагедия?

По данным нашего 
источника… в полиции.

Ирина написала на-
кануне заявление - с 
формулировкой «про-
никновение в чужое 
помещение», то есть в 
квартиру. Значит, жилье 
принадлежит ей (офи-
циально Ирина и Юрий 
не расписаны, живут 
гражданским браком).

А с Юрием разрази-
лась громкая ссора.

Говорят, заподозрила 
его в измене, выставила 
за дверь. Устроила скан-
дал вплоть до звонка по-
лицейским, когда он си-
лой ворвался в свой дом.

Потом примирились, 
но заявление уже взя-
ли в работу. Поэтому и 
пригласили к следова-
телю.

не отПускали 
гулять

Что еще происходило 
за закрытыми дверями? 
Пока только слухи. И 

главным образом сей-
час - вокруг Влады.

- Она не любила от-
чима, провоцировала 
эти ссоры. Хотела, что-
бы они с мамой разо-
шлись, - рассуждают 
знакомые. - Может, 
поэтому и совершила 
такое, крышу сорвало. 
Подросток, 13 лет, са-
мый опасный возраст…

Следователи рассма-
тривают все версии. 
Проверяют Владу и на 
прием запрещенных ве-
ществ.

Хотя соседи очень со-
мневаются:

- Не видели. Она вро-
де нормальная. Ненор-
мальных их сразу вид-
но - вон сидят курят 
повсюду. К этой только, 
бывало, такие же под-
ружки прибегали. Ника-
ких шумных компаний.

В школе о Владе тоже 
отзываются хорошо - 
училась, общалась - как 
все, без особенностей.

А есть еще одна вер-
сия. Ее девочка якобы 
озвучила следователям 
(но это неофициальные 
данные).

Старшую сестру часто 
оставляли присмотреть 
за младшими.

- Владу никуда не от-
пускали гулять, - гово-
рят знакомые девочки. - 
Все время дома сидеть, 
дела делать.

Когда Владу задержа-
ли и привезли на допрос 
в отделение, она сказа-
ла, что устала постоянно 
сидеть с детьми…

СК
 Р

Ф

Обстановка в квартире: уютно, множество девчачьих игрушек  
и вещей для детей.

Пр
ед

ос
та

вл
ен

о 
ис

то
чн

ик
ом

 «
КП

»

13-летняя Влада: что могло случиться, 
чтобы совершить такое?
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Ирина и Юрий: вместе уже больше шести лет.

«Устала с ними 
сидеть»

Виктория АКСЮТИНА, кризис-
ный психолог, действительный 
член Профессиональной психоте-
рапевтической лиги, более 30 лет 
стажа:

- Практическая каждая семья стал-
кивается с ревностью между братья-
ми и сестрами. Обычно она проявляет-
ся у старших детей, которые когда-то 
получали все внимание родителей. С 
рождением младших у старших может 
появляться чувство, что они теряют 
не только внимание, но и свое место 
в семье. Нужно заранее объяснять 

ребенку, что состав семьи изменится, 
но его место все равно будет пер-
вым. При этом ревность может усу-
губиться, если родители заставляют 
старших присматривать за младшими, 
психика ребенка порой не готова к 
таким обязательствам.

Кроме того, ситуация может ослож-
няться в так называемых лоскутных 
семьях, где дети от разных браков. 
Потребуются время и терпение. Ес-
ли дело доходит до особой степени 
проявления ненависти к младшим, то 
мы можем иметь дело с каким-то па-

тологическим вариантом. Возможно, 
ребенок проживает какую-то глубин-
ную боль и вымещает ее на младшем 
брате или сестре.

Плюс из-за гормональной пере-
стройки девушки и юноши могут ста-
новиться агрессивнее, раздражитель-
нее. А полученная в раннем возрасте 
травма головы может повлиять на 
центры, отвечающие за контроль над 
импульсами, в том числе за агрессию. 
У некоторых типов личности на фоне 
аффекта случаются вспышки, кото-
рые они не могут контролировать.

 ■ комментарий сПеЦиалиста

ситуация может осложняться 
в так называемых лоскутных семьях
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Стихийный мемориал около подъезда.
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Окончание.  
Начало < стр. 1.

Путь был усеян терния-
ми: их и били, и травили, и 
заставляли выступать бук-
вально под капельницами, а 
под конец у одного разыгра-
лась страшнейшая пупочная 
грыжа, но ничто не смогло 
помешать окончательному 
триумфу.

Пупочная грыжа стано-
вится тем стержнем, на ко-
торый нанизываются собы-
тия фильма: именно с ней в 
прологе фильма, в 2018 году, 
попадает в больницу Жуков 
(для простоты в этих сценах 
он играет сам себя). В реаль-
ности у Сергея дело дошло до 
некроза тканей и могло за-
кончиться весьма плачевно, 
но на экране ничего этого, 
опять же для простоты, не 
объясняется. К черту подроб-
ности, главное, что человеку 
плохо. Настолько плохо, что 
перед глазами проносится 
вся жизнь - начиная с детства 
в Димитровграде, неуклюжих 
ухаживаний за однокласс-
ницей (которая оказывается 
алчной дурой) и дебюта на 
дискотеке. Влад Прохоров, 
играющий Жукова, ничем 
не похож на оригинал, но, 
во-первых, так сейчас модно 
(Рене Зеллвегер тоже ни на 
грамм не напоминала Джуди 
Гарланд и преспокойно полу-
чила «Оскар»), а во вторых, и 
сам Сергей Жуков, как видно 
из предъявленных на экра-
не архивных видеозаписей, 
в молодости абсолютно не 
был похож на себя.

Аскеты искусствА
Долго ли, коротко, а маль-

чик понимает: в Димитров-
граде с его населением в сто 
тысяч человек он не сможет 
стать таким же знамени-
тым, как участники группы 
«Битлз». Надо покорять сол-
нечную Самару. Там Сере-
жа устраивается диджеем на 

местное отделение «Европы 
Плюс», там знакомится с Ле-
шей Потехиным, пришедшим 
зачитывать в микрофон объ-
явления о продаже старых ав-
томобилей. Осознание, что 
им вместе надо двигаться 
дальше, приходит почему-то 

4 октября 1993 года - похоже, 
юношам кажется, что теперь 
начнется какая-то новая, 
полная возможностей жизнь.

Деньги сумками ребята на-
чинают зарабатывать после 
знакомства с продюсером 
(бесподобный Федор Лав-

ров) и подписания с ним 
жульнического контрак-
та. Они это бабло видят, 
могут даже иногда пощу-

пать, но на руки получают 
всего по $500 после каждо-

го тура: якобы много съеда-
ет канал MTV, требующий 
за ротацию клипов десятки 
тысяч долларов. При этом ру-
гаться с продюсером опасно 
для жизни - чуть что, он при-
сылает к Жукову и Потехи-
на амбалов, которые больно 
бьют их в живот и угрожают 
переломать руки. Убоявшись 
этих неприятных людей, Се-
рега и Леха выполняют все 
требования коварного про-
дюсера - даже заболев саль-
монеллезом, выходят на сце-
ну и отрабатывают концерт 
(хорошо еще, что он идет под 
фонограмму).

Жизнь у них сложная, но 
интересная - в первую оче-
редь потому, что ребят осаж-
дают сотни поклонниц. Се-
рега и Леха ведут себя с ними 
благопристойно, как монахи, 
как подлинные аскеты ис-
кусства.

и все у него 
получилось

Тут здоровье взрослого 
Жукова благодаря ласко-
вому доктору (Леонид Яр-
мольник) начинает идти на 
поправку, и оставшиеся со-
бытия проносятся перед его 
глазами уже в режиме пере-
мотки: Потехин немножко 
пьет и скандалит, плохого 
продюсера не без проблем 
меняют на отличного, в 2005 
году в Ереване появляется бу-
дущая жена (певица Регина 
Бурд сыграла сама себя). А 
вот Потехин, уже взрослый 
и настоящий, покинувший 
группу в 2006-м, навещает 
Жукова в больнице... Ну а 
дальше - выздоровление и 
триумф в «Лужниках». Почти 
как в «Богемской рапсодии».

Нет сомнений, что это бу-
дет очень популярное кино. 
Ничто сейчас не продается 
так хорошо, как музыкаль-
ная ностальгия, будь то 
группа «Комбинация», дет-
ский хор с вокалом Сере-
жи Парамонова или песни 
«Иванушек International». 
В прокате с 10 октября.

Денис КОРСАКОВ

Ольга РОДИНА

Музыкант  
не без содрогания 
вспоминает,  
как приходилось 
удирать от фанаток.

Идея снять байопик про 
самого себя пришла к Сергею 
Жукову в период пандемии. 
48-летний артист - продю-
сер, сценарист, композитор 
и немножко актер (сыграл 
самого себя в настоящем вре-
мени) фильма «Руки Вверх!». 
Разве что кресло режиссера 
он уступил Аскару Узабаеву 
(«Теща»). Сергей рассказал 
«КП», что труднее всего в те 
времена было вовремя улиз-
нуть от фанаток. От тысяч 
фанаток.

- У нас были очень страш-
ные времена, - признался 
Сергей. - Сейчас мы нахо-
димся в понятном простран-
стве: вот красная дорожка, 
вот ограждение - артист в 
безопасности. А раньше уго-
варивать фанатов держать 
дистанцию было бесполез-
но. Если их 20 тысяч человек, 
не работает вообще ничего! 
Нам приходилось к окну гри-
мерки подгонять «КамАЗ» с 
опущенными бортами. Мы 
через окно в него забирались 
и уезжали. Просто так выйти 
было нельзя - на выходе нас 
ждали. А однажды они окру-
жили домик для артистов на 
стадионе после концерта. А 
нам нужно было в аэропорт. 
Пришлось просить помощи 
у милиции - забежал ОМОН 
в касках и вывел нас...

Интересно, что роль само-
го Сергея в детстве исполнил 
его сын Энджел, которому 
в этом году исполнилось 14 
лет. Тинейджер, по увере-
нию отца, просто его копия 
в этом возрасте. 

сергей Жуков:

У нас были 
очень страшные 
времена!
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»Димитровградская 
рапсодия

Музыкантов в молодости 
сыграли Владислав 

Прохоров (Жуков, слева) 
и Илья Русь (Потехин).

книга Регины Бурд, жены сергея Жукова
★★★★★ Дмитрий:
Спасибо Регине Бурд за добрую историю. Узнал много хорошего о жизни 

Сергея Жукова, Регины и их семьи. Здорово, что есть люди, которые так 
бережно относятся к вечным ценностям - любовь, семья, дети, родители.

★★★★★ Наталья:
Светлая и правдивая книга о том, как оставаться собой, находить свой 

путь в жизни. Читаешь, как будто листаешь семейный альбом. Тепло, 
эмоционально, очень атмосферно. Рекомендую. А еще 
обратите внимание на оформление, очень стильно.
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читатели рекомендуют:

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781

Книгу можно заказать на shop.kp.ru 
и приобрести в книжных магазинах  

и на маркетплейсах

кинополоса
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Хотя Сергей (слева) и Алексей давно не работают 
вместе, у них одна история на двоих.
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1997
Отец и сын Медведевы из 

Хабаровска вышли на са-
модельной яхте в открытое 
море и пропали. Никаких 
средств связи с Большой 
землей у них не было. Уже 
полгода их никто не искал. 
И в то, что они живы, не ве-
рили даже близкие люди. «И 
вдруг - сообщение из Таи-
ланда: нашлись!» Оказалось, 
полгода они дрейфовали на 
поврежденном судне, пока по-
судину не выкинуло на тайский 
берег.

Наш корреспондент дозвани-
вается в госпиталь и узнает всю 
историю «великого дрейфа» от 
Медведева-старшего. Владими-
ру 44 года, бывший военный. 
Всегда мечтал о кругосветке 
и, когда вышел в отставку, на-
чал собирать яхту. На это ушло 
15 лет. На яхте рыбачили, но 
чаще на ней отдыхала местная 
братва. Это Владимиру не нра-
вилось. И вот:

«…в августе 96-го, оставив в 
Хабаровске жену и дочь, мы с 
14-летним сыном Максимом по-
плыли в сторону Японии».

«...Пройдя японский берег, 
они поплыли по направлению 
к канадскому Ванкуверу, за-
тем - к Сан-Франциско. Потом 
стали спускаться вдоль юж-

ноамериканского побережья. 
Пополнять запасы провианта 
мореплаватели предпочитали 
в мелких деревушках - там все 
гораздо дешевле, а при себе 
у них и была-то всего тысяча 
долларов. На несколько меся-
цев мореплаватели застряли в 
Бразилии: судно нуждалось в 
срочной починке.

27 апреля - как раз на Пас-
ху - Медведевы отправились из 
южноафриканского Кейптауна 
дальше: теперь их путь лежал к 
Австралии. Однажды ночью пол-
ный штиль внезапно сменился 
сильным штормом. Яхту путеше-
ственников бросило на скалу. 
Рассвет Медведевы встретили 
в наполовину затопленной по-
судине с вышедшим из строя 
двигателем и порванными пару-
сами. Запасы пищи и воды тоже 
оказались на исходе. Ориента-

ция в Индийском океане была 
потеряна.

Три дня ушло на то, чтобы от-
качать воду. Затем принялись 
штопать паруса. Еду можно 
было добыть только в океане. 
Из нескольких кусков листо-
вой нержавейки Медведев-
старший изготовил гарпун-
трезубец. «Крупную акулу 
таким орудием только попу-
гать можно, а вот для охоты 
на более мелкого хищника 

оно вполне сгодилось», - гово-
рит Владимир.

Еду сначала готовили в «печ-
ке», изготовленной из обыкно-
венного эмалированного ведра. 
Огонь добывали, как в романах 
Жюля Верна, с помощью лин-
зы - от солнца. Когда сожгли 
все, что можно было сжечь, ры-
бу пришлось есть сырой. Отди-
рали и ели ракушки, которые 
налипали на корпус судна. И 
совсем уж редко удавалось по-
лакомиться мелкими крабами. 
Повезло: Медведеву-старшему 
удалось поймать руками… че-
тырех чаек. С питьевой водой 

проблем, слава богу, не было - 
дожди в тех краях лили как по 
заказу.

Когда надежда на спасение 
уже почти угасла, Медведев-
старший написал, наверно, 
самое страшное завещание, 
какое только можно себе пред-
ставить: «Максим, когда умру - 
съешь меня».

Их, полуживых, волны вы-
бросили на берег в прошлое 
воскресенье в районе Пхукета. 
Тайские крестьяне, обнаружив 
«робинзонов», немедленно до-
ставили пострадавших в госпи-
таль».

«...до полного восстановле-
ния еще далеко. Раньше Вла-
димир весил 100 килограммов, 
сейчас - 50.

- Я завершу это путешествие 
там, где его начал, - в Японии. 
Передай привет читателям «Ком-
сомольской правды» и всем 
российским яхтсменам. Пусть 
они не боятся далеких путеше-
ствий! - таким неожиданным на-
путствием Владимир закончил 
наш разговор».

 ■ О чем писала «КОмсОмОлКа» в этОт день - 11 октября

1932
30-е - время великих строек. И стра-

на рапортует о запуске Днепровской 
ГЭС - гидроэлектростанции в городе 
Запорожье. В номере - лозунги и рас-
сказ об отличившихся строителях, по-
лучивших государственные награды.

все выпуски рубрики  
«О чем писала 
«Комсомолка»  

в этот день» - на сайте KP.RU

Ведущие рубрики Татьяна АДАБАШ, Елена ПОПОВА.

Робинзоны из Хабаровска  
6 месяцев дрейфовали на сломанной яхте

в следующем году 
«Комсомольской правде» 

100 лет! вспоминаем 
публикации «Кп»  

в разные годы.

Евгений АРСЮХИН

это ее первый и последний 
визит в окрестности Земли - 
она улетает к звездам.

Комету C/2023 A3 прозвали «со-
бытием столетия» (а цепляющее имя 
придумать не догадались). В эти дни, 
возможно, даже сегодня, она явится 
в лучах вечерней зари. Торопыги уже 
несколько дней шарят биноклями по 
закатному небу, и пока без толку. Но 
12 - 15 октября вы точно ее увидите. 
Рассказываем, как.

У аРКтУРа свОРачиваем 
налевО

Вам нужен открытый западный 
горизонт. Чем меньше земной за-
светки - тем лучше. Так что из города 
лучше выехать, отойти подальше от 
фонарей.

Около 18 часов 30 минут местного 
времени отыщите невысоко и точно 
на западе заметную красную звез-
ду. Это Арктур. Он нужен нам как 
ориентир.

Встаньте лицом к Арктуру и, дви-
гая взгляд параллельно горизонту, 
сместите взор примерно на четверть 
прямого угла влево (то есть градусов 
на 20 - 25 по азимуту). Вы должны 
наткнуться на зеленый световой ко-
мочек с хвостиком. Возможно, хво-
стика вы так просто не рассмотрите. 
Острое зрение и темное небо - залог 
успеха. Бинокль в помощь.

Вечерняя заря все еще может ме-
шать. Тогда ждем, когда потемнеет. 
Но помним, что комета быстро опу-
скается. В 19 часов 30 минут ее все 
еще можно рассмотреть. Ориентир 

тот же - Арктур. Вы заметите, 
как существенно он снизился. 
Комета, к сожалению, вместе 
с ним.

пРименим смаРтФОн  
пО наЗначениЮ

Что ни ночь, то комета в то же 
самое время (пусть это 18 часов 
30 минут) будет выше и выше. 
Но, согласно прогнозам, она 
примется быстро ослабевать. 
К сожалению, уже 20 октября 
Арктур не послужит вам ори-
ентиром. Комета переместится 
в созвездие Змееносца, бедное 
яркими звездами.

Можно поступить двояко:
 ✓ установите на смартфон любую 

программу-планетарий и отыщите 
Змееносец. Затем просто пристально 
смотрите туда, используя и боковое 
зрение;

 ✓ найдите любой, пусть простой, 
штатив для смартфона. В настрой-
ках фотоаппарата выставьте ручной 
режим. Вам понадобится выдержка 
около 3 - 10 секунд. Сначала экспе-
риментально найдите оптимальную 

выдержку, чтобы небо не забивало 
фона. Потом сделайте несколько кад-
ров примерно в нужном направлении. 
Поскольку у смартфона широкое по-
ле зрения, вы наверняка наткнетесь 
на комету.

ОднОРаЗОваЯ ГОстьЯ
Комета движется по гиперболи-

ческой орбите - это значит, что она 
прилетела к нам откуда-то и улетит 
куда-то, к Солнцу больше не вер-
нется. Таких комет довольно много.

Ее открыли еще 9 января 2023 го-
да, но сразу потеряли и обнаружи-
ли заново в конце февраля. То есть 

астрономы наблюдают за 
ней давно (а любители - с 
апреля этого года).

Комета поначалу не вы-
звала ажиотажа. Ведь еже-
годно открывают сотни 
комет. Но летом появи-
лись прогнозы, что она 
окажется очень яркой. 
Прогнозы в целом оправ-
дались. Но условия види-
мости подкачали.

Комету неплохо наблю-
дали в сентябре из Южно-
го полушария. 27 сентября 
странница прошла точку 
максимального сближения 
с Солнцем и теперь уда-
ляется.

Она будет на минималь-
ном расстоянии от Земли 

12 октября. Но увы, угол, под ко-
торым мы ее созерцаем, неудобен - 
Северному полушарию достались 
остатки шоу. Но последить стоит, 
ведь хвостатые гостьи обладают 
свойством внезапно вспыхивать.
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Так красиво комету 
удалось снять 

над Южным полушарием. 
У нас, по прогнозам, 

видно будет скромнее. 
Но вдруг повезет!
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«Комета столетия» 
появляется 
над Россией

Клуб любознательных

Чуть позже заката нужно найти крупную красную 
звезду - Арктур. Поблизости от него, слева 

и ниже, ищите небольшую зеленоватую точку, 
возможно, с хвостиком - это комета. 

Арктур

Большая 
Медведица
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике  

«Анекдоты»!

Иногда открываю шкаф, 
долго смотрю в него и по
нимаю, что две трети одеж
ды я держу на случай, если 
сойду с ума!

✱  ✱  ✱
В темном дворе Ви-

тя наткнулся на кулак 
и дальше шел уже при 
свете фонаря!

✱  ✱  ✱
С развитием цифровых 

технологий гопников те
перь нужно называть эйтыш
никами!

✱  ✱  ✱
Наш спортсмен пришел 

к финишу первым! Хотя 
ему надо было толкать 
ядро.

✱  ✱  ✱
Увидел 

детскую 
книжечку 

«Новые при
ключения Колобка». Был за
интригован. Старые приклю
чения Колобка сами знаете 
чем закончились.

✱  ✱  ✱
Я настолько стар, что 

помню времена, когда 
в магазинах продавали 
молоко без указания со-
става. Просто потому, 
что название продукта 

полностью со-
впадало 
с соста-

вом.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. 
«Золото» Кузбасса. 8. Кто 
в мультике «Как поймать 
перо ЖарПтицы» говорит 
голосом Нонны Гришаевой? 
9. Бесплотный бродяга. 
10. Что такое озеро? 11. 
Американский классик из 
биографической драмы 
«Убей своих близких». 13. 
Куда в сердцах пообещал 
сослать дочь Павел Фаму
сов? 15. Палитра зверя. 
17. «Где радость и сча
стье  привычка»? 18. Един
ственный, кто «способен 
убедить жену, что норковая 
шуба ее полнит». 22. Ка
кую из мировых эстрадных 
звезд первый муж дразнил 
Гитарой? 23. Штатный 
пропагандист. 25. Живо
писный лот на аукционе. 
26. Скандальная первая 
леди, заслужившая прозви

ще «Стальная бабочка» за 
надменность и любовь к ро
скоши. 27. Исток сюжета.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 2. Кто 
нам спел «про пять минут»? 
3. Боевая игра. 4. «Высот
ка» горного массива. 5. 
Цитрусовый утолитель 
жажды. 6. Сделка на бу
маге. 7. Кому из обэриутов 
посвятил свой фильм Иван 
Болотников? 8. Случай на 
удивление. 12. Копия пря
ди. 14. Деревья, ставшие 
жертвами стихии. 16. Об
резатель кустов. 19. Фан
тастический сериал для де
тей «... из будущего». 20. 
Какой итальянский город 
подарил миру великого ди
рижера Артуро Тосканини? 
21. Чем число выражают? 
24. Крии из фантастиче
ского боевика «Стражи 
Галактики».

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. 
Уголь. 8. Кикимора. 9. Призрак. 10. Водоем. 11. 
Берроуз. 13. Саратов. 15. Окрас. 17. Рай. 18. Гений. 
22. Лопес. 23. Агитатор. 25. Картина. 26. Маркос. 
27. Завязка. ПО ВЕРТИКАЛИ: 2. Гурченко. 3. Ла-
зертаг. 4. Пик. 5. Лимонад. 6. Договор. 7. Хармс. 
8. Казус. 12. Завиток. 14. Валежник. 16. Секатор. 
19. Гостья. 20. Парма. 21. Цифра. 24. Раса.

 ■  кроссворд от олега васильева ■  анекдоты

Весь архив 
анекдотов  
от «КП» -  
на KP.RU
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Виктория АНДРЕЯНОВА, модельер:
 Прекрасный наряд. Но гораздо 
важнее  грация, полет, улыбка. 

Волшебная Эмма в роли феи  точное 
попадание в ее мягкий образ. 

Эмма 
вороЖеЙкина, 
40 лет, самара:

- Мама трех 
дочек, работаю 

помощником 
директора 

по снабжению 
на заводе. 7 лет 
назад решила 

исполнить 
свою мечту 
и занялась 

любительским 
балетом!

✱  ✱  ✱
Папа вымыть раму
Вышел на балкон
И навеки детям
Поломал шаблон.

ясно                                 облачно                      пасмурно
     дождь                     гроза                              снег

Краснодар +24…+26 +14…+16
Майкоп +25…+27 +13…+15
Ейск +22…+24 +13…+15
Сочи +23…+25 +17…+19

Погода на завтра, 12 октября

Давление - 757 мм рт. ст.
(норма - 771 мм рт. ст.)
Относительная  
влажность воздуха - 41%
Ветер - 3 м/с, 
восточный
Восход - 06:36        
Заход - 17:45      
Растущая луна

 день ночь

по данным 
pogoda.mail.ru
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